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Regocijo 
por avance 
en el rescate 
de mineros 
en Pasta de 
Conchos

Reconocen empeño de AMLO

Inusual gira de saliente y entrante
s el presidente andrés Manuel López 
obrador y su virtual sucesora, Claudia 
Sheinbaum, coincidieron en el acto Plan 
de justicia para Pasta de Conchos, en 
Coahuila. María Trinidad Cantú –cuyo 
hijo murió hace 18 años en el accidente– 
recordó que en 2012 lo buscó para 
solicitarle ayuda y desde entonces él 

se comprometió a concretar el rescate.  
en cuanto a altos Hornos, el mandatario 
consideró que hay condiciones para 
recuperar esa fuente en empleo. Luego, 
en un encuentro privado, ambos 
atendieron a los familiares de los  
mineros de el Pinabete. Foto Presidencia          
a. urrutia, l. ramos y J. laureles / P 3 y 4

Reforma quitará al 
crimen organizado  
el control del Poder 
Judicial: Presidente

e. olivares y a. sánchez / P 5

Murió Succar 
Kuri, líder de 
red pederasta
u en su tiempo protegido por 
políticos y empresarios, falleció en 
un hospital de Cancún, adonde fue 
trasladado a finales de mayo. Por 
pornografía cibernética, así como 
por violar y prostituir a decenas 
de menores, fue sentenciado a 
93 años de prisión, de los cuales 
sólo purgó 28. Foto josé a. López
Blanche Petrich / P 10

l Sheinbaum promete 
continuar con la 
búsqueda si no concluye 
en los próximos meses  

l Se salvaron divisiones 
entre deudos para  
llegar a un acuerdo, 
resalta López Obrador

l Los resultados de la encuesta estarán 
el lunes; serán un elemento más para  
la discusión pública, señala Delgado

Detienen a 5 
de la Guardia 
Nacional por 
caso en León          
e. olivares y a. sánchez / P 23

elena Poniatowska/ P 11

La medicina 
preventiva salva 

vidas: Reyes Terán

l En 10 días, el Instituto 
de Medicina Genómica 
empezará a tomar 
muestras de familiares  

l Una mujer falleció en 
accidente de la comitiva 
de la morenista en 
Monclova; 4 lesionados



Pasta de Conchos, doble compromiso

E
l mandatario Andrés Manuel López 
Obrador y la virtual presidenta elec-
ta, Claudia Sheinbaum, encabezaron 
ayer en San Juan de Sabinas, Coahui-
la, la presentación de los avances 

del Plan de Justicia para los 65 obreros que 
murieron en un accidente en la mina Pasta 
de Conchos el 19 de febrero de 2006, y de los 
cuales sólo se recuperaron los cuerpos de dos. 
En presencia de los familiares de los fallecidos, 
quienes agradecieron que este gobierno haya 
atendido la demanda que no tuvo respuesta du-
rante tres sexenios, se expuso el estado actual 
de uno de los compromisos más significativos 
de la actual administración: la recuperación de 
los cuerpos de las víctimas.

En 2007, la empresa Grupo México, dueña 
de dicha mina y propiedad de Germán Larrea, 
así como las autoridades de entonces, sus-
pendieron el rescate argumentando que era 
imposible continuar, pues suponía un riesgo 
para los rescatistas, además de afirmar que 
las posibilidades de encontrar los restos de 
los mineros eran casi nulas tras la explosión. 
Ante la resistencia de las familias y los seña-
lamientos de los mineros de que era factible 
recobrar los cuerpos, en 2011 el entonces 
secretario de Trabajo, Javier Lozano Alarcón, 
aseguró que existía “evidencia científica” 
según la cual el rescate era “imposible”. Los 
directivos de Grupo México, integrantes de 

la fundación Vamos México, presidida por la 
esposa del ex presidente Vicente Fox, cica-
tearon las indemnizaciones aun después de 
que salieran a la luz documentos probatorios 
de fallas de seguridad e higiene desde el año 
2000, con más de 48 medidas, algunas de 
extrema urgencia, que nunca se atendieron, 
exhibiendo con ello un absoluto desdén tanto 
por los vivos como por los muertos.

Hasta la fecha, el desastre minero deja una 
estela de impunidades y responsabilidades polí-
ticas y administrativas incumplidas. El Plan de 
Justicia para Pasta de Conchos, establecido por 
el actual mandatario, anunció desde su concep-
ción que dignificaría las condiciones de vida de 
los familiares de las víctimas y de la comuni-
dad, por un lado, y por el otro, emprendería el 
rescate de los restos de 63 trabajadores. Desde 
octubre de 2020 inició la justicia restaurativa: 
se indemnizó con recursos de Gobernación a 
los familiares de los fallecidos, la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano entre-
gó vivienda a cada núcleo familiar, se realizaron 
obras de mejoramiento en la localidad y se creó 
un memorial de los mineros difuntos.

Esta semana, el esfuerzo encabezado por la 
Comisión Federal de Electricidad para recupe-
rar los restos de los trabajadores ha empezado 
a rendir frutos: se encontraron en buen estado, 
en uno de los puntos donde las bitácoras se-
ñalaban que 13 mineros trabajaban el día del 

accidente. López Obrador se comprometió 
a mantener el ritmo de trabajos de rescate e 
iniciar la identificación de los restos hallados. 
Claudia Sheinbaum, por su parte, manifestó 
su disposición para continuar y culminar tales 
trabajos en caso de que no pudieran terminarse 
durante esta administración.

Aunque la recuperación de los restos pa-
ra su entrega a las familias es en sí un acto 
de justicia, como lo señaló Sheinbaum, la 
culminación de los trabajos no sólo dará 
alivio a los deudos de los fallecidos, sino que 
aportará elementos para reactivar las inves-
tigaciones penales sobre lo que el dirigente 
nacional del Sindicato Minero, Napoleón 
Gómez Urrutia, calificó de “homicidio indus-
trial” perpetrado por Grupo México. Con 
ello, la fiscalía de Coahuila estará obligada a 
reabrir la investigación y a formular posibles 
imputaciones penales por la tragedia.

Lo hecho hasta ahora y el compromiso a 
futuro de López Obrador y de Sheinbaum, que 
son las figuras más importantes de la llamada 
Cuarta Transformación, muestran una inequí-
voca y esperanzadora diferencia respecto al 
régimen neoliberal que antepuso el cálculo de 
negocio por sobre la dignidad y los derechos 
esenciales, protegió en todo momento los inte-
reses de la empresa y exhibió que en su lógica 
las vidas humanas no son más que un insumo 
en los procesos de producción.

EL CORREO ILUSTRADO

Réplica de consejera 
electoral capitalina

Me refiero a la nota publicada ayer 
en el periódico La Jornada bajo el 
título “Denuncia Morena a conseje-
ra del IECM”, en la sección Capital.

Al respecto, en ejercicio de mi 
derecho de réplica, con fundamen-
to en lo dispuesto por los artículos 
tercero párrafo primero y sexto de 
la Ley Reglamentaria del artículo 
sexto, párrafo primero, de la Cons-
titución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, solicito sea 
publicada en el mismo espacio la 
nota aclaratoria siguiente:

El periódico La Jornada antier 
publicó una nota que pensé era 
una confusión y no consideré ne-
cesario darle mayor importancia. 
Sin embargo, ayer nuevamente el 
diario me acosa al manifestar que 
el partido Morena interpuso una 
denuncia en mi contra ante la Con-
traloría del Instituto Electoral de la 
Ciudad de México (IECM), del cual 
soy integrante de su Consejo Ge-
neral, por un presunto conflicto de 
intereses y tráfico de influencias.

Me preocupa la mala intención 
que muestran estas publicaciones 
y que me obligan a emitir esta nota 
aclaratoria, además de pedir la 
explicación correspondiente. Toda 
vez que el periódico, a través de su 
reportera Sandra Hernández Gar-
cía, dice tener información que yo 
desconozco y en la que se sustenta 
el contenido de la publicación en 
comento, por tanto, aclaro que:

1. Si existe la denuncia que afir-
ma La Jornada y que, reitero, no 
la conozco, sería un documento 
que tienen en su poder Morena y 
la Contraloría Interna del IECM, 
por lo que de ser cierto cuando 
La Jornada dice que conoce y 
leyó el documento, evidenciaría 

uno de los tres siguientes hechos:
a) Es La Jornada quien tiene 

afinidad partidista;
b) Es La Jornada quien ejerce 

tráfico de influencias para obtener 
y conocer un documento que tiene 
la Contraloría Interna del IECM, o

c) La Jornada miente.
El texto íntegro puede consul-

tarse en la siguiente liga https://
bit.ly/3RsC4WO
Carolina del Ángel Cruz, consejera 
electoral del Instituto Electoral de la 
Ciudad de México

Desean a Chomsky 
pronta recuperación

Solicitamos incluir este peque-
ño texto para desear la pronta 
recuperación de nuestro muy 
apreciado Noam Chomsky, quien 
acaba de sufrir un accidente car-
diovascular en Sao Paulo. 

Además, la solicitud es como un 
agradecimiento personal, ya que 
frente al secuestro sufrido a manos 
del crimen organizado del poeta Al-
berto Pérez Gálvez en diciembre de 

2021, el maestro Chomsky no dudó 
en suscribir una carta internacio-
nal para exigir su presentación.

Ese acto de solidaridad desinte-
resado y que se sumó a otras fir-
mas, como la de Juliette Binoche 
y Marie-Monique Robin, creemos 
que fue lo que le salvó la vida. 

Con profundo respeto, pero con 
toda la sinceridad posible, le com-
partimos las siguientes palabras: 

Por la continuidad de las letras 
del maestro Chomsky:

“Siempre existirán voces con-
tra la injusticia, siempre tendre-
mos plumas que hagan doblar 
las espadas, siempre tendremos 
baluartes de la paz, como tú, 
querido maestro Noam Chomsky, 
la fuerza de tus letras pudo hacer 
pedazos tantas mentiras.

“Quien niegue la grandeza de 
tus letras, la claridad de tu pluma y 
la honestidad de tu voz, se engaña.

“Que tus letras, tu pluma y tu 
voz sigan clarificando estos días 
inciertos de guerras  y tiranos. 
Que te mejores.”
Alberto Pérez Gálvez, Francisco 
Ramírez y Frédérique Parpaix

Critica exagerada 
violencia simbólica

Como que la llamada violencia 
simbólica del TEPJF está muy 
jalada de los cabellos en su tipifi-
cación ante las denuncias oposito-
ras contra AMLO. Si consideró a 
la candidata como mujer de pue-
blo, es un gran elogio que debería 
ser reconocido.

Además, las acusaciones 
contra el mandatario por pre-
suntamente haber influido en 
las elecciones desde las mañane-
ras, no toman en cuenta que el 
pueblo tiene criterio propio. Es 
comprensible, entonces, que el 
pueblo les haya fallado.

La opositora se alegra de la 
resolución, pero amenaza con 
seguir su camino que en general 
lo hemos sentido de insultos y 
mentiras.
Tere Gil

La justicia debe 
alcanzar para todos

La justicia en nuestro país es y 
ha sido, fundamentalmente, para 
los ricos. Si visitamos una de 
nuestras cárceles, nos encontra-
remos con una gran variedad de 
personas con características so-
cioculturales diversas y una sola 
en común: no son de la clase adi-
nerada. Entre más pobres, entre 
más ignorantes, menos justicia. Y 
si de indígenas se trata, la nega-
ción de ésta se vuelve kafkiana.

La consulta y las propuestas 
para la reforma al Poder Judicial 
deben abordar, de manera priori-
taria, esta aberrante desigualdad 
que nos lastima por igual a todos 
los mexicanos. Vale como inspi-
ración, para los dilectos genera-
dores de la propuesta de reforma, 
el conmovedor poema de Lina 
Zerón, “Un gran país”:

“Vivo en un país tan grande 
que todo queda lejos / la educa-
ción / la comida / la vivienda. / 
Tan grande es mi país / que la jus-
ticia no alcanza para todos”.
Isaías Espinosa
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ALONSO URRUTIA
ENVIADO
NUEVA ROSITA, COAH.

Ante familiares de los mineros 
sepultados en Pasta de Conchos, 
a quienes hace unos días se les in-
formó que encontraron restos de 
los primeros 13 trabajadores, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que es un aliciente que 
indica que es posible localizar a los 
63 que quedaron sepultados tras 
una explosión en la mina en 2006.

Acompañó al mandatario en es-
ta inusual gira su virtual sucesora, 
Claudia Sheinbaum, quien expre-
só su solidaridad con las víctimas, 
porque “el esfuerzo que se ha he-
cho para el rescate de los cuerpos 
significa que se comienzan a cerrar 
las heridas, no sólo de las familias, 
sino una que afecta a todo el país”. 
Ofreció que en caso de que por com-
plejidades técnicas no concluya el 
rescate en este sexenio, su gobierno 
continuará con el proceso.

En el acto, denominado Plan de 
justicia para Pasta de Conchos (para 
informar de los avances en el resca-
te), en nombre de los familiares de 
las víctimas, Griselda Farid, esposa 
del minero Eliud Valero –quien es-
taba en la mina el día del acciden-
te–, agradeció al Presidente su vo-
luntad de apoyarlos para recuperar 
los cuerpos de los 63 trabajadores 
que quedaron atrapados en febrero 
de 2006,cuando el gobierno de Vi-
cente Fox y Grupo México acorda-
ron cancelar las tareas de rescate.

“Hoy lo vemos a la cara y no tene-

mos más que decir gracias por ser 
un luchador más de esta búsqueda 
de la verdad que tristemente acabó 
con nuestra familia, este lamenta-
ble accidente”, aseveró.

En su discurso, López Obrador 
hizo un apretado resumen de la 
historia de este rescate, el cual se 
acordó en 2020, cuando las prime-
ras reuniones derivaron en una do-
ble propuesta ante la división de los 
familiares sobre la ruta a seguir: in-
demnización a los deudos, acciones a 
favor de la comunidad y una indem-
nización, o continuar con el rescate. 
Ante la división entre las víctimas, se 
optó por seguir ambas rutas.

“Me da mucho gusto estar aquí 
ahora que se empezaron a encon-
trar, lamentablemente, restos de 
trabajadores, lo que indica que 
podemos rescatarlos a todos”. El 
mandatario también externó sa-
tisfacción porque Sheinbaum ofre-
ció continuar este esfuerzo si no es 
posible concluirlo en este sexenio.

En su breve discurso, la morenis-
ta afirmó que con estos hallazgos, 
“corresponderá a las fiscalías escla-
recer definitivamente las causas y 
responsabilidades”. Indicó que es-
te rescate tiene como fundamento 
una visión humanista y de justicia 
social del movimiento.

Entre las participaciones de los 
familiares, destacó el testimonio de 
Maria Trinidad Cantú, de 70 años, 
quien expresó al Presidente que 
fue ella quien llevó la demanda de 
los familiares al plano internacio-
nal. En su momento, recordó, fue a 
Washington a denunciar al gobierno 
federal por la nula respuesta a sus 

exigencias de justicia. Reconoció 
la voluntad del mandatario de res-
ponder a la resolución de la Comi-
sión Interamericana de Derechos 
Humanos, que instruyó a México 
indemnizar a los familiares de los 
mineros, entre otros aspectos. Re-
cordó a López Obrador que en 2012 
lo buscó en Torreón para pedirle 
que les ayudara a rescatar a sus fa-
miliares, y desde entonces, afirmó, 
se comprometió a hacerlo.

A su vez, la secretaria de Gober-
nación, Luisa María Alcalde, señaló 
que después de haber encontrado 
los primeros 13 cuerpos, ahora 
corresponde a la fiscalía del esta-
do empezar el proceso de identi-
ficación, en colaboración con la 
Comisión Nacional de Búsqueda y 
del Instituto Nacional de Medicina 
Genómica. 

“Todo este esfuerzo técnico, cien-
tífico, económico, pero sobre todo 
de voluntad y compromiso, deja un 
precedente. No se dejan los restos 
de mineros en el olvido; en México, 
a los mineros se les rescata.”

El director corporativo de Inge-
niería y Proyectos de Infraestructura 
de la CFE (responsable de coordinar 
las tareas de rescate), César Fuentes, 
narró que el pasado día 7, después 
de meses de trabajo, “se registraron 
hallazgos inorgánicos próximos al 
ramal 1, como botellas y bolsas”.

Posteriormente se ubicaron los 
restos orgánicos de los mineros que 
se encuentran intactos, y los traba-
jos para su identificación continua-
rán el 17 de julio, cuando haya con-
diciones de seguridad para la labor 
de las instancias correspondientes. 

▲ Inédita gira de un Ejecutivo en 
funciones y su próxima sucesora. 
Fotos Presidencia

Continuar el rescate 
en Pasta de Conchos, 
promete Sheinbaum
La virtual mandataria electa va a gira 
con AMLO // Realizan acto con deudos
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Ovacionan al Presidente 
y a su inminente sucesora
ALONSO URRUTIA
ENVIADO
NUEVA ROSITA, COAH.

La expectativa de esta insóli-
ta primera gira del presidente 
Andres Manuel López Obrador 
y su virtual sucesora, Claudia 
Sheinbaum, fue correspondida 
con las ovaciones que la multi-
tud prodigó a ambos durante el 
encuentro con los deudos de los 
mineros de Pasta de Conchos.

Satisfecho, la colmó de elogios 
por su formación académica, ho-
nestidad y valores, para después 
resumirlo en una frase: “es lo me-
jor que le pudo pasar a México en 
este tiempo”.

En el escenario, con una sonri-
sa nerviosa, de satisfacción, ella 
saludaba a una multitud que ya 
coreaba nuevamente: “¡Claudia! 
¡Claudia!” No hay rastros en la 
memoria colectiva de un acto en 
que confluyeran los presidentes 
saliente y entrante, usualmente 
distantes en el relevo de poder.

Ambos llegaron en la misma 
camioneta a la Unidad Deportiva 
Nueva Rosita, donde práctica-
mente desde que aparecieron a 
la distancia fueron aclamados. El 
clásico estribillo “¡Es un honor es-
tar con Obrador!” coexistió con el 
“¡Claudia! ¡Claudia!” con la misma 
intensidad. Era el relevo generacio-
nal en la Cuarta Transformación.

“Es una mujer de convicciones 
y buenos sentimientos, que es lo 
más importante para gobernar 
un país, el que se tenga un buen 
corazón y se quiera al pueblo (…) 
Por eso, entre otras cosas, me voy 
a jubilar y me voy a ir muy tran-

quilo, muy satisfecho, porque va a 
quedar el país en buenas manos.”

Último orador, casi al finalizar el 
acto, en el que ofreció a los deudos 
de regresar en septiembre, López 
Obrador aseveró: “quedamos que 
en agosto van a estar allá en Pala-
cio y yo regresó en septiembre. Y 
ya no voy a invitar a Claudia, por-
que ella tiene muchísimo trabajo y 
yo ya estoy entregando. Ella debe 
hacerse cargo”.

Sheinbaum pronunció un dis-
curso centrado en expresar su 
empatía con los familiares de los 
mineros atrapados y plantearles 
la continuidad de los esfuerzos.

“Me siento muy emocionada de 
estar aquí con ustedes. Gracias por 
la invitación, presidente Andrés 
Manuel López Obrador; gracias al 
gobernador Manolo Jiménez. Sien-
to emociones muy fuertes al estar 
aquí con ustedes, ver sus miradas, 
estrechar sus manos…”

Quiso el azar que la primera 
gira conjunta de López Obrador y 
Sheinbaum fuera a una de las po-
cas entidades que aún gobierna el 
PRI, y Manolo Jiménez lo padeció. 
Abucheado de principio a fin, su in-
tervención quiso anteponer la civi-
lidad política. Ni un discreto gesto 
del Presidente pidiendo silencio a 
la multitud logró acallarla. Un en-
cendido “¡fuera, fuera!” precedió 
a su intervención, en la que agra-
deció la colaboración del Ejecutivo 
federal en los pocos meses en que 
coincidieron ambos gobiernos.

Incómodo momento en el que 
Jiménez sólo pudo cambiar las ex-
presiones hostiles cuando se sumó 
al grito “¡Claudia! ¡Claudia!”, que 
salió desde la multitud al momen-
to de referirse a ella para propo-
nerle una estrecha colaboración.

Una sonrisa tímida lo acom-
pañó en todo momento, y sólo se 
reconfortó cuando, al llegar a su 
lugar, López Obrador le dio un 
fuerte abrazo.

Concluido el acto, el Presidente 
y su virtual sucesora continuaron 
su gira, ahora en privado, con un 
encuentro con los familiares de 
los mineros muertos en El Pina-
bete, también en Coahuila.

Promete el 
Ejecutivo volver 
en septiembre



JARED LAURELES

En dos semanas, personal del Insti-
tuto Nacional de Medicina Genómi-
ca comenzará a tomar las primeras 
muestras de ADN a viudas y familia-
res de los 63 trabajadores de Pasta 
de Conchos, para cotejarlos con los 
restos óseos localizados hace tres 
días en una de las galerías de la mi-
na de carbón de Sabinas, Coahuila.

De acuerdo con algunos familia-
res entrevistados, la tarde del jue-

ves sostuvieron una reunión en una 
oficina habilitada en el yacimiento 
con autoridades, entre ellos César 
Fuentes Estrada, director corpora-

tivo de Ingeniería y Proyectos de In-
fraestructura de la Comisión Federal 
de Electricidad, donde se trataron 
los pormenores “de qué sigue ahora 
que se encontraron los restos”.

Detallaron que durante cinco 
días, a partir del 24 de este mes, se 
recabarán las muestras de ADN en 

Coahuila, y posteriormente serán 
trasladas a la Ciudad de México pa-
ra realizar la comparación genética 
y empezar las identificaciones.

“Nos proporcionaron detalles de 
cómo van a ser las pruebas. Nos die-
ron fecha del 24 al 28 de este mes 
para empezar a trabajar con estos 
primeros restos que reportaron. 
Aquí en Coahuila se va acondicio-
nar una oficina y las muestras que 
saquen las van a trasladar a la Ciu-
dad de México”, detalló una de las 
entrevistadas.

La Secretaría de Gobernación in-
formó que el hallazgo tuvo lugar en 
una galería localizada a 146 metros 
de profundidad, donde se tiene re-
gistro que 13 mineros se encontra-
ban el día del accidente, ocurrido el 
19 de febrero de 2006, de acuerdo 
con las bitácoras de la época.

La Comisión Nacional de Búsque-
da informó que se incorporó a las 
labores de recuperación de restos 
óseos, con especialistas en Antro-
pología Forense e Identificación 
Humana.

Cristina Auerbach, de la organi-
zación Familia Pasta de Conchos, 
reiteró que se requiere que las au-
toridades involucradas en el resca-
te resguarden los restos de manera 
adecuada y se garantice su pronta 
identificación de manera científica, 
dando certeza a los familiares.

“Supongo que esas bitácoras son 
las que entregó Grupo México, pero 
éste siempre ha mentido. A mí me 
da la impresión de que la bitácora 
de esos días se las inventaron, por-
que cuando se hizo la recuperación 
de dos cuerpos, se sacaron de áreas 
donde dijo que ahí no estaban, y ha-
bía asegurado que se localizaban en 
otro lugar”, mencionó. Por ello, in-
sistió en que hay que “guardar total 
mesura” y esperar a que se hagan 
los estudios de identificación.
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Lamenta AMLO no cerrar 
el confl icto en AHMSA; 
“un señor” era obstáculo
ALONSO URRUTIA
ENVIADO
NUEVA ROSITA, COAH.

Ante familiares de mineros falleci-
dos en Pasta de Conchos y centena-
res de personas de esta comunidad 
enclavada en la región carbonífera 
del estado, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador lamentó no 
haber resuelto todo el conflicto en 
Altos Hornos de México (AHMSA), 
pero “se pudo desenredar, porque 
estaba muy complicado”.

En su primera gira acompañado 
por su virtual sucesora, Claudia 
Sheinbaum, afirmó que “siempre 
hubo obstáculos, porque había 
mucha corrupción. Un señor, que 
no voy a mencionar su nombre, era 
un obstáculo, porque era él quien 
se oponía al rescate de la empresa”.

En referencia a Alonso Ancira 
–a quien no mencionó por su nom-
bre–, dijo que siempre quería impo-
nerse “con sus caprichos, y pensaba 
que todo lo podía resolver mediante 
sus influencias con los poderosos”.

Al responsabilizarlo de la situa-
ción que enfrenta la región, dado el 
impacto que AHMSA tiene, señaló: 
“resulta que ese señor ya entregó 
todas las acciones y ya se puede 

aplicar aquello de que ‘mucho ayu-
da el que no estorba’. Ya hay condi-
ciones para que se pueda recuperar 
esa fuente de trabajo”.

Hasta la Unidad Deportiva Nueva 
Rosita, donde se efectuó el evento, 
llegaron trabajadores del Sindi-
cato Minero que reclamaban una 
indemnización justa para un millar 
de empleados que no han recibido 
su finiquito.

Hombre ya de edad, Benjamín 
Silva, perteneciente a la sección 88 
del Sindicato Minero, descargó su 
irritación contenida contra el mag-
nate Alonso Ancira. Sostiene que 
sus trapacerías en AHMSA tiene 
en vilo a más de mil trabajadores, 
a quienes no se les ha finiquitado 
su relación laboral, además de los 
18 que murieron “sumidos en esta 
desgracia económica”.

Entre quienes aguardaban a Ló-
pez Obrador estaban también re-
presentantes de 600 empleados del 
sector salud que laboraron durante 
la pandemia. “Antes héroes, ahora 
despedidos”, advertía una pancar-
ta para reivindicar su lucha. Leslie 
Cárdenas, enfermera, reprochó al 
gobernador Manolo Jiménez que 
su intransigencia para traspasar los 
servicios de salud a la Federación 
dejara centenares de despedidos.

Muere mujer en choque con vehículo 
del equipo de Sheinbaum; 4 heridos
LEOPOLDO RAMOS
CORRESPONSAL
MONCLOVA, COAH.

Una mujer de 94 años murió cuan-
do el vehículo en que viajaba, por 
el libramiento Eliseo Mendoza Be-
rrueto y la carretera federal 57, se 
impactó con otra unidad en la que 
se trasladaba el equipo de colabo-
radores de la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum Pardo.

El fiscal general del estado, 

Gerardo Márquez, señaló que 
cuatro personas más resultaron 
con lesiones y fueron atendidas 
en un hospital de Monclova. So-
bre las causas del accidente, que 
ocurrió antes del mediodía, indi-
có que “por lo pronto” se asume 
que la avanzada de Sheinbaum 
no respetó un alto, “pero estamos 
esperando que los peritos en ma-
teria de tránsito terrestre hagan la 
determinación correspondiente.

“Hay cuatro lesionados y even-
tualmente se supone que uno de 
ellos pudiera tener la responsa-
bilidad; en este momento no está 
en carácter de detenido, pero se 
encuentra en el hospital junto con 
el resto. Hay una persona fallecida, 
una mujer de 94 años que acompa-
ñaba a la conductora del vehículo 
contra el que chocó la unidad de 
avanzada”, informó.

En breve entrevista al llegar a 
una reunión con los familiares de 
los trabajadores fallecidos en la 
mina El Pinabete, Sheinbaum se 
refirió al accidente: “afortunada-
mente, los compañeros están bien, 
pero sí hubo una persona fallecida 
del otro vehículo. También se está 
atendiendo a las familias.

Por su parte, el secretario de 
Seguridad Pública de la entidad, 
Federico Fernández, informó que 
se trató de un “choque de frente”.

La unidad en que iban los cola-
boradores de la virtual presidenta 
electa se dirigía a la región carbo-
nífera, donde la morenista acom-
pañó al presidente Andrés Manuel 
López Obrador a un acto con fami-
liares de los mineros fallecidos en 
2006 en la mina Pasta de Conchos.

Sheinbaum detuvo la marcha 
del automóvil que la trasladaba a 
la carbonera y se bajó para super-
visar la situación, la cual lamentó 
“profundamente”.

El equipo de comunicación so-
cial de la morenista dio a conocer 
que “lamentablemente, el vehículo 
en el que viajaba la avanzada tuvo 
un accidente vial en Monclova, 
Coahuila, resultando varias per-
sonas lesionadas”.

Anoche, Morena informó en 
un comunicado que “el incidente 
ocurrió cuando el equipo de logís-
tica transitaba por el libramiento 
Oriente, y al llegar al entronque 
con la carretera Monclova-Cande-
la fue embestido por una camione-
ta Jeep Patriot blanca”.

Empieza en diez días la toma de 
ADN a los deudos de 63 mineros 
A partir del día
24 recabarán 
muestras en 
Coahuila y las 
traerán a CDMX 
// Participa el 
Instituto Nacional 
de Medicina 
Genómica

PRIMEROS RESTOS EN PASTA DE CONCHOS

▲ La Familia Pasta de Conchos 
demanda resguardo adecuado de 
los restos y garantizar su pronta 
identificación. En la imagen
de enero pasado, homenaje
en Sabinas a los 63 mineros 
atrapados en el derrumbe de 
2006. Foto Cuartoscuro

Una camioneta 
embistió la 
unidad de 
la comitiva de la 
virtual presidenta 
electa: Morena
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El dirigente nacional de More-
na, Mario Delgado, informó que 
a partir de ayer comenzó a apli-
carse la encuesta a nivel nacional 
para conocer la opinión de los 
ciudadanos en torno a la reforma 
constitucional en materia judicial 
propuesta por el presidente An-
drés Manuel López Obrador, a 
fin de que sus resultados sean 
un elemento más de información 
para el debate que comenzará en 
el Congreso la próxima semana a 
través de foros de discusión.

Los resultados de esa con-
sulta los entregará el lunes a 
la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, detalló en 
entrevistas radiofónicas en las 
que rechazó que sea un ejercicio 
inútil o que las preguntas sean in-
ducidas, ya que se trata, resaltó, 
de conocer lo que piensa la gente 
sobre el Poder Judicial.

Delgado detalló que serán tres 
encuestas, dos realizadas por las 
empresas que más se acercaron a 
los resultados de la elección pre-
sidencial del pasado 2 de junio y 
otra más a cargo de Morena. Ca-

da una contará con mil 200 cues-
tionarios para recoger la opinión 
de los ciudadanos, “cara a cara, 
en sus domicilios”.

Los cuestionarios, precisó, 
serán los mismos, ya que “bási-
camente se busca conocer la opi-
nión que tiene la ciudadanía del 
Poder Judicial, las experiencias 
que han tenido en el acceso a la 
justicia, cuáles creen que deben 
ser los mecanismos para elegir a 
los jueces, magistrados y minis-
tros de la Suprema Corte y cómo 
los califican actualmente”.

Cuando le preguntaron sobre 
la utilidad de llevar a cabo ese 
ejercicio, dado que el presidente 
López Obrador ya dejó claro que 
esa reforma va, el dirigente de 
Morena respondió que de todas 
formas “es importante respal-
darla con la opinión del pueblo”.

Delgado no quiso precisar 
el nombre de las dos empresas 
que harán el levantamiento de 
la encuesta. “Son de las que más 
le atinaron” en la elección presi-
dencial. Tampoco reveló su costo. 

De la Redacción

Ya comenzó la aplicación de la 
encuesta de Morena: Delgado

EMIR OLIVARES Y 
ARTURO SÁNCHEZ

La intención de la reforma al Poder 
Judicial es quitarle a la delincuencia 
organizada y a la de cuello blanco 
el control de ese poder, aseveró el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Ante las opiniones que arguyen 
riesgos de que poderes fácticos, co-
mo la delincuencia, tengan el con-
trol de ese poder si sus integrantes 
son elegidos por voto popular, el 
mandatario federal respondió: “¿Y 
qué, ahora no lo tienen?”

Y es que en ocasiones, planteó, 
los fallos están relacionados con 
los intereses de los delincuentes. 
“Quieren tener control los mafio-
sos, para decirlo claro, control; o 
sea, para que sigan jueces ordenan-
do ‘en 24 horas le das la libertad’, u 
otro tipo de cosas”.

Remarcó que en la iniciativa se 
plantea que jueces, magistrados y 
ministros sean elegidos por la gente.

Sin embargo, “escuché (de algu-
nas voces): ‘no puede estar el Poder 
Judicial controlado, pueden mani-
pular las elecciones y pueden los 
delincuentes tener el control del Po-
der Judicial’. Yo digo: ¿y qué, ahora 
no lo tienen? Si lo que queremos es 
quitarle a los delincuentes un poder 
que tiene que estar al servicio del 
pueblo, impartiendo justicia. ¿Qué, 
no, en muchos casos, las resolucio-

nes tienen que ver con los intereses 
de la delincuencia organizada y de 
la delincuencia de cuello blanco?”

El jefe del Ejecutivo aseguró que 
la única manera de enfrentar esta 
situación es a través del método de-
mocrático, “con la participación de 
la gente, que el pueblo elija”.

Confió de nuevo en que la próxi-
ma legislatura pueda aprobar es-
ta reforma en septiembre, antes 
de que termine su sexenio; de ser 
así, agregó, el primer trimestre del 
año próximo podrían llevarse a ca-
bo las elecciones para elegir a los 
integrantes de este poder.

“Yo estoy planteando, porque 
presenté la iniciativa, que desde 
luego, como lo propuso Claudia 
(Sheinbaum, su virtual sucesora), 
estoy de acuerdo, que haya foros, 
que haya consulta, encuestas, to-
do, que se le pregunte a la gente, 

a todos, que todos participemos, 
pero que en septiembre se decida. 
Incluso puede haber cambios, sólo 
que se respete el que el pueblo elija, 
eso es lo único.

“Todo lo demás, de si va a ser el 
mismo Consejo de la Judicatura 
con más autoridad para sancionar a 
malos jueces, magistrados o minis-
tros, o va a ser un tribunal especial; 
o cuánto tiempo van a tardar en el 
cargo. Todo eso se puede revisar, 
pero lo que tenemos que procurar 
es que participemos todos, que 
todos participemos en la elección, 
porque es fundamental el Poder 
Judicial”, expuso.

Afirmó que en este sexenio es la 
primera vez, desde la época del Be-
nito Juárez, que hay independencia 
política en el Poder Judicial, pues 
en los regímenes anteriores el que 
mandaba en el seno de éste era el 
presidente en turno.

“¿Ustedes creen que me hubie-
se costado mucho trabajo tener 
subordinados a los ministros? No, 
nada. Nada más que caeríamos en 
lo mismo, y el Presidente pierde 
autoridad moral, pierde autoridad 
política.

López Obrador insistió en que 
los integrantes del Poder Judicial 
que estén actualmente en funciones 
tendrán la posibilidad de participar 
en los procesos de elección popular 
para mantenerse en esos cargos, 
pues consideró que no todo está 
podrido en este poder.

A veces, los fallos están relacionados con los intereses 
del crimen organizado y el de cuello blanco, asegura

INSISTE EN QUE EL PUEBLO ELIJA A JUECES

Quitar el control del Poder 
Judicial a la delincuencia, 
meta de la reforma: AMLO 

ANDREA BECERRIL

La Comisión Permanente prepara 
a marchas forzadas el parlamento 
abierto en torno a la reforma judi-
cial, que planean iniciar a media-
dos de la próxima semana, entre 
el respaldo de los legisladores de 
Morena y del PT a esa modifica-
ción constitucional encaminada a 
elegir a jueces, magistrados y mi-
nistros a través del voto popular.

La coordinadora del PT en el 
Senado, Geovanna Bañuelos, 
resaltó que se trata de una re-
forma integral al Poder Judicial, 
“el único poder intocado, el más 
oscuro, y estamos dispuestos a 
poder transparentarlo, siempre 
con un diálogo y un amplio debate 
público”, que se dará en los foros 
de discusión anunciados por los 
legisladores de la 4T.

El presidente de la Primera 
Comisión de la Permanente, el 
senador de Morena Navor Alberto 
Rojas, citó para el lunes a la insta-
lación de ese organismo, en la que 
se votará la propuesta de los le-
gisladores del partido guinda para 
convocar a los foros de discusión 
y análisis en todo el país en torno 
a la reforma judicial.

Las bancadas de Morena en las 
dos cámaras hicieron pública la 
propuesta desde el pasado miér-
coles, antes de la sesión de la Co-
misión Permanente, pero al final 
no se discutió, ya que aún no se 
conformaban los grupos de tra-
bajo de ese órgano del Congreso.

Ese mismo día se aprobó la in-
tegración de tres comisiones, la 

primera de Gobernación y Puntos 
Constitucionales, que este lunes 
aprobará el acuerdo, el cual se tie-
ne programado para votarse en la 
sesión del 19 de junio. 

En tanto, los coordinadores de 
Morena en el Senado y la Cámara 
de Diputados, Ricardo Monreal e 
Ignacio Mier, respectivamente, 
trabajan con la Secretaría de Go-
bernación en organizar los foros 
de discusión.

Sobre el tema, los diputados 
petistas Reginaldo Sandoval y 
Benjamín Robles Montoya re-
chazaron que llevar adelante la 
reforma provoque inestabilidad 
financiera y el desplome del peso 
frente al dólar, como lo aseguran 
parte del empresariado y el PAN.

“Nada de caída del peso. Esas 
son posturas catastróficas, noso-
tros sostenemos que el presiden-
te Andrés Manuel López Obra-
dor dejará una economía sólida. 
También afirmaban que ganarían 
la elección, pero el pueblo los puso 
en su lugar”, comentó Robles.

En tanto, Sandoval, quien coor-
dinará a los 50 diputados del PT 
en la próxima legislatura, comen-
tó que el tema de los mercados no 
debe preocupar y se debe seguir 
adelante con la reforma judicial, 
ya que el nerviosismo mostrado 
por los mercados es temporal.

“Depende de la salida económi-
ca y ésta está dada. México tiene 
una economía muy sólida y fuerte. 
No creo que pase mucho tiempo 
para que de nueva cuenta el peso 
se estabilice frente al dólar. Ya va 
bajando ahorita y se va a estabili-
zar correctamente.”

Preparan a marchas 
forzadas parlamento 
abierto sobre iniciativa

DESPERTARON AL TIGRE ●EL FISGÓN

Todo se puede 
revisar, pero hay 
que asegurar que  
participen todos 
en la elección
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EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2641 DÍAS 2588 DÍAS

LOS DE ABAJO

El llamado de 
auxilio de los 
mazatecos
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

“D
ISCÚLPE-
NOS, PERO 
NUESTRO 
pueblo se está 
quemando”, 

se leía en una de las pancartas le-
vantada por una mujer mazateca 
radicada en la Ciudad de México. 
Ella y cientos de indígenas ori-
ginarios de la Sierra Mazateca, 
protestaron en el oriente y centro 
de esta ciudad para exigir que las 
autoridades federales atendieran 
los incendios forestales que están 
consumido sus cerros. Abandona-
das por los funcionarios locales, 
las comunidades enfrentaron las 
llamas con la fuerza de su autono-
mía y organización.

LOS INCENDIOS EN La Maza-
teca, como en muchas regiones 
del país, llevan más de 30 días 
consumiendo la flora y fauna de 
las montañas. El humo lo cubre 
todo, mientras hombres, mujeres, 
niños y niñas acuden con cubetas 
de agua, azadones y palas para ha-
cerle frente al fuego incesante. Las 
comunidades, como siempre, son 
la primera línea, las que responden 
de inmediato poniendo el cuerpo 
para controlar las llamas. Sin equi-
po, apenas cubiertos con trapos y 
cubrebocas, menores con baldes 
suben a los cerros para hacer lo 
que corresponde a las autoridades.

SAN JOSÉ TENANGO y Huautla 
de Jiménez fueron en principio 
las más afectadas, pero hasta hoy 
continúan los incendios en esta 
sierra, pero ante las altas tempe-
raturas pronto las llamas llegaron 
a la parte baja de la Mazateca. Es-
tos días a Ayautla y Jalapa de Díaz.

LAS BRIGADAS DE la Comisión 
Nacional Forestal han acudido 
a brindar apoyo, pero hay que 
señalar que en este sexenio les 
disminuyeron el presupuesto y, 
con esto, su capacidad de acción. 
En buena hora llegó la austeridad 
a una tarea preponderante.

LO CIERTO ES que fue la presión 
de la comunidad migrante de ma-
zatecos en la capital del país la que 
logró, con bloqueos de avenidas en 
esta ciudad, que los gobiernos fe-
deral y estatal respondieran, mien-
tras en los cerros incendiados los 
herederos de los Flores Magón se 
distribuían las labores: unos apa-
gaban las llamas, mientras el resto 
organizaba brigadas de acopio 
para alimentarlos, llevarles sueros 
y ofrecerles atención médica.

Y DE LA misma Sierra Mazateca 
y de lo que puede lograr la movi-
lización civil, llegan también bue-
nas noticias: esta semana fueron 
liberados Alfredo, Francisco y 
Fernando, tres presos políticos de 
Eloxotitlán de Flores Magón.

Desinformemonos.org

DE LA REDACCIÓN

Especialistas del Instituto de In-
vestigaciones Jurídicas (IIJ) de la 
UNAM, realizaron un análisis técni-
co de las 20 iniciativas de reformas 
constitucionales del presidente An-
drés Manuel López Obrador, pre-
sentadas a la Cámara de Diputados 
el pasado 5 de febrero. En el caso 
de los cambios al Poder Judicial de
la Federación (PJF), el abogado 
César Astudillo resalta que de 
aprobarse la modificación el daño 
“será mayúsculo”, ya que implicará 
el cese inmediato de mil 665 minis-
tros, magistrados y jueces.

Astudillo, director fundador de la 
Revista Mexicana de Derecho Electo-
ral, y coordinador de la Academia 
de Derecho Electoral del Instituto 
Iberoamericano de Derecho Consti-
tucional, subraya en su estudio que 
dicha modificación generará un mo-
vimiento pendular del PJF para que 
sus integrantes dejen la posición de 
independencia e imparcialidad y se 
adentren en el campo de la política.

El jurista también se ha desem-
peñado en la UNAM como Aboga-
do General y secretario de Aten-
ción a la Comunidad Universitaria. 
En su texto subraya que “cuando 
el PJF deje de ser independiente, la 
ciudadanía quedará desprotegida, 
porque la independencia judicial, 
más allá de concebirse como una 
garantía institucional o una pre-
rrogativa personal de sus integran-
tes, constituye un derecho esencial 
de las personas a contar con jueces 
que, sin injerencias ni condiciona-
mientos externos o internos, y bajo 
una posición de estricta neutrali-
dad, impartan justicia”.

El también doctor en Derecho 

Constitucional asevera que para no 
ir más lejos, sin independencia judi-
cial el núcleo genético de “nuestro 
Estado constitucional se verá seria-
mente fracturado, al renunciar a su 
obligación esencial de controlar la 
razonabilidad del poder, y la propia 
salud de nuestro sistema demo-
crático se encontrará en un riesgo 
inminente al verse debilitados los 
mecanismos que permiten la efec-
tividad de los derechos y libertades 
de las y los mexicanos”.

Sostiene que “al igual que lo 
hicieron los mandatarios durante 
el régimen hegemónico, el Presi-
dente concibe a la Constitución 
como un documento político que 
en el centenario de su existencia ha 
servido para anidar el testamento 
o ideario político de quienes han 
guiado los derroteros del país”.

En consecuencia, asegura, “bus-
ca heredar su propia visión del tex-
to constitucional mediante manda-
tos que contengan la esencia de su 
movimiento político, y que, una vez 

convertidos en agenda legislativa 
y de gobierno, se apresten a guiar 
los pasos de una nueva etapa de la 
transformación nacional”.

Detalla que si bien lo que más ha 
llamado la atención de la reforma 
judicial es la elección por voto po-
pular de ministros y ministras, la 
propuesta presidencial contiene 
otros cambios: reducir el número 
de togados a nueve; los requisitos 
de elegibilidad, dejarán de ser im-
portantes los perfiles, esto es que 
tengan conocimientos especializa-
dos, que dominen los principios de 
interpretación o que demuestren 
experiencia en el arte de juzgar, y 
es muy probable que se vean des-
plazados por quienes tengan algu-
na cercanía o estén dispuestos a 

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) turnó ayer a la mi-
nistra Loretta Ortiz la acción de in-
constitucionalidad promovida por 
diputados federales en contra de la 
creación del Fondo de Pensiones 
para el Bienestar del presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Así, será Loretta Ortiz la encar-
gada de analizar si admite o no 
la acción deinconstitucionalidad 
116/2024 presentada por legislado-
res del PAN, PRI y PRD; de dar trá-
mite a la impugnación, realizará el 
proyecto de resolución que pasaría 
a discusión del pleno de la Corte.

“Con el escrito y los anexos, fór-
mese y regístrese el expediente físi-
co y electrónico, relacionado con la 
acción de inconstitucionalidad he-
cha valer por diversas diputadas y 
diputados del Congreso de la Unión. 

“Túrnese este expediente a la 
ministra Loretta Ortiz Ahlf para 
que instruya el procedimiento co-
rrespondiente, de acuerdo con el 
registro que al efecto se lleva en la 
subsecretaría general de acuerdos 
de este alto tribunal”, indicó la Cor-
te en el expediente. 

Los legisladores de oposición 
presentaron la acción de inconsti-
tucionalidad en mayo pasado, con el 
fin de evitar que el Ejecutivo federal 
tome el control de al menos 40 mil 
millones de pesos de cuentas de las 
Afores no reclamadas por los traba-
jadores para ser parte de las fuentes 
de financiamiento del fondo. 

El pasado 1º de mayo fue publica-
do el decreto presidencial que crea 
el Fondo de Pensiones para el Bien-
estar, constituido como un fideico-
miso público administrado por el 
Banco de México y que usará el go-
bierno federal para complementar, 
a partir de julio próximo, las pensio-

Reforma provocará un daño 
“mayúsculo” al PJF: jurista
Serán cesados mil 665 ministros, magistrados y jueces, advierte

▲ Asegura el especialista 
que cuando el PJF deje de ser 
independiente la ciudadanía 
quedará desprotegida. 
Foto La Jornada

Recibe SCJN impugnaciones contra fondo de pensiones
nes de los trabajadores cuyo monto 
de jubilación sea menor o igual al 
salario promedio mensual (17 mil 
431.4 pesos) de los empleados re-
gistrados ante el IMSS. 

Se publican dos decretos

Ayer, en la edición vespertina 
del Diario Oficial de la Federación
(DOF) fueron publicados dos de-
cretos del Ejecutivo relacionados 
con reformas legislativas aproba-
das en abril.

El primero corresponde a la re-
forma de distintos artículos de la 

Ley de Amparo, reglamentaria de la 
Constitución en materia de suspen-
sión del acto reclamado e inconsti-
tucionalidad de normas generales.

El siguiente documento, tam-
bién firmado por el presidente An-
drés Manuel López Obrador, es el 
acuerdo por el que se adiciona un 
artículo a la Ley de Amnistía, en 
materia de otorgamiento de am-
nistía de manera directa.

Además, el DOF publicó el de-
creto de reforma de la Ley Federal 
para el Control de Sustancias Quí-
micas Susceptibles de Desvío para 
la Fabricación de Armas Químicas.

Abogados 
se suman 
al diálogo
La Barra Mexicana, Cole-
gio de Abogados expuso 
que se suma a la apertura 
que ha manifestado Clau-
dia Sheinbaum, virtual 
presidenta electa, para so-
meter la propuesta de re-
forma al Poder Judicial a 
un amplio proceso de dis-
cusión entre la sociedad, 
al tiempo que consideró 
que dicha iniciativa “no 
atiende a los problemas 
de justicia penal, familiar, 
civil o laboral, ni plantea 
soluciones a los problemas 
de creciente impunidad 
que vivimos en el país”.
En un pronunciamiento 
firmado por el presidente 
de la BMA, Víctor Olea Pe-
láez, señaló que la refor-
ma presentada por el pre-
sidente Andrés Manuel 
López Obrador, “debe ser 
discutida y analizada para 
mejorar la justicia”.
En este sentido, expresó 
su preocupación sobre la 
propuesta de elegir por 
voto popular a los jueces.

De la Redacción

asumir compromisos con los gru-
pos de poder político y fácticos”.

También señala el experto que se 
modifica la duración del cargo a 12 
años improrrogables (actualmente 
son 15), entre otros cambios.
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FERNANDO CAMACHO 
Y ANDREA BECERRIL

La ex candidata presidencial Xó-
chitl Gálvez saludó que el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) haya señalado 
que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador cometió actos de 
violencia política de género contra 
ella, pero se inconformó porque no 
hay sanción.

“El Tribunal Electoral determinó 
que el Presidente López Obrador 
ejerció violencia política de género 
en mi contra. Celebro la decisión, 
pero lamento la ineficiencia y tar-
danza de las autoridades de no ha-
ber resuelto el asunto antes de la 
jornada electoral”, afirmó a través 
de su cuenta de la red social X.

Gálvez añadió: “tampoco estoy de 
acuerdo en que no hayan impuesto 
ninguna sanción para López Obra-
dor, ni siquiera el pago de una mul-
ta. Esto no se acaba aquí”.

Como se informó en este diario, 
la sala especializada del TEPJF de-
terminó que López Obrador come-
tió violencia política de género, en 
la modalidad de violencia simbólica, 
contra Xóchitl Gálvez, por expresio-
nes emitidas en varias mañaneras.

En ellas, el mandatario dijo que 
Gálvez había sido designada como 
candidata por un grupo político, el 
cual optó por una mujer de pueblo 
para ganar simpatías electorales.

Exige Gálvez 
sancionar a 
AMLO por 
violencia 
de géneroFABIOLA MARTÍNEZ Y 

JESSICA XANTOMILA

La sala superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) informó ayer 
de la recepción de 236 impugna-
ciones relacionadas con resultados 
distritales de la elección presiden-
cial, además de un juicio para la 
protección de los derechos de la 
ciudadanía promovido por Xóchitl 
Gálvez, quien acusa supuestas vio-
laciones constitucionales y pide 
que sus alegatos sean tomados en 
cuenta al calificar la validez de esta 
contienda.

A su vez, datos del Instituto Na-
cional Electoral (INE) mostraron 
ayer –ya concluido el plazo para 
impugnar– la existencia de mil 141 
juicios de inconformidad, tanto 
de la elección presidencial (235), 
como de diputaciones (496) y se-
nadurías (410), interpuestas por 
partidos y coaliciones, así como 
dos por “candidato”.

La diferencia entre las cifras del 
tribunal y las del INE podrían re-
lacionarse, según fuentes consul-
tadas, con la ventanilla en que se 
depositó primero el recurso.

Por ejemplo, el tribunal apunta 
que MC interpuso 43 juicios de 
inconformidad contra la elección 
presidencial, al no estar conforme 
con los resultados de cómputos en 
igual número de distritos, mien-
tras en la tabla del INE dice que 
son 44 de este partido.

Igualmente, el instituto consig-
na 189 del PRD, de la contienda 
presidencial, y el tribunal reportó 
191; en lo que coinciden ambas 
fuentes es en el PAN, con dos jui-
cios (uno  en Tamaulipas y el otro 
en Michoacán).

En cuanto al recuento del INE, 
de mil 141 juicios de inconfor-
midad de todas las elecciones 
federales, casi la mitad (524) fue 
colocada por el PRD, el cual im-
pugnó no sólo 189 distritos en 
cuanto a la elección presidencial, 
sino también 182 distritos en la de 
diputaciones y 153 en senadurías, 
a fin de obtener alguna sumatoria 
distinta que le permita conservar 
el registro como partido.

El PAN, además de las dos pa-
ra la presidencial, reporta 236 de 
diputaciones y 246 de senadurías, 
para un total de 484 medios de im-
pugnación.

El PRI, 55 diputaciones y cuatro 
senadurías, para sumar 59; el Par-
tido del Trabajo, dos diputaciones; 

el Verde, tres, y Morena, seis tam-
bién, de diputaciones.

Por coalición, la integrada por 
PAN, PRI y PRD impugnó cuatro 
diputaciones, y una la conformada 
por Morena, PT y Verde.

Por su parte, tiene además im-
pugnaciones para seis de diputa-
ciones y un número idéntico en 
senadurías.

Adicionalmente, el INE reporta 
dos impugnaciones de “candida-
to”, aunque no se revela la identi-
dad del actor.

El jueves cerró el plazo para in-
terponer medios de impugnación 
y fue el momento en que tanto 
la ex candidata Gálvez como los 
partidos que la postularon inter-
pusieron juicios de inconformidad 
por causas genéricas y presuntas 
irregularidades de la elección 
presidencial.

Igualmente, aunque compitie-
ron juntos para el trámite, optaron 
por vías separadas; el PRI metió su 
documentación en la mañana y la 
dupla PAN-PRD lo hizo más tarde.

El TEPJF iniciará el análisis de 
cada medio de impugnación y, 
en el caso de la presidencial, tie-
ne hasta el 6 de septiembre para 
declarar la validez de la misma y 
expedir la constancia de mayoría 
a la presidenta electa.

Van 236 impugnaciones 
a la elección presidencial

PASTA DE CONCHOS ● JERGE

Candidatos 
asesinados 
fueron 6: el 
Ejecutivo
De acuerdo con el presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, durante las 
campañas para el pasado 
proceso electoral sólo fue-
ron asesinados seis aspi-
rantes a cargos populares, 
cifra menor a la registrada 
en elecciones anteriores.
Ayer dijo que hay ciertos 
sectores en el país, “que se 
supone están informados”, 
que hicieron constante 
alusión a la violencia. “Me 
dicen: ‘¿por qué hubo 60 
candidatos asesinados?’ Y 
les digo: no, no hubo 60, 
creo que fueron seis, y 
fueron menos que la elec-
ción de 2021, y menos que 
la de 2018, y menos que 
la de 2012 y menos que la 
de 2006. Entonces, es una 
desinformación”.
 Sin embargo, el 28 de 
mayo, cinco días antes 
de que se celebraran los 
comicios en nuestro país, 
la secretaria de Seguridad, 
Rosa Icela Rodríguez, pre-
sentó en la mañanera un 
informe sobre la violencia 
política en el que reportó 
22 aspirantes asesinados. 
Un par de días después se 
sumaron uno en Morelos y 
otro en Guerrero.

E. Olivares y A. Sánchez

Legisladores del PT 
somos “soldados” de 
Sheinbaum: Anaya
Durante la legislatura que comen-
zará en septiembre, los coordi-
nadores del PT en el Senado y en 
la Cámara de Diputados serán el 
líder Alberto Anaya y Reginaldo 
Sandoval, respectivamente, anun-
ció la dirigencia de ese partido.

La dirigencia petista refrendó 
su apoyo al presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador hasta el últi-
mo día de su mandato, al igual que 
a la virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum. El próximo coor-
dinador de la bancada del PT en el 
Senado, Alberto Anaya, le ofreció 
lealtad. Son, dijo, sus “soldados y 
están disciplinados a su proyecto”, 
y orgullosos de que por primera 
vez una mujer gobierne el país. El 
diputado Benjamín Robles Monto-
ya destacó que el pasado proceso 
electoral es en el que mejor le ha 
ido al PT en su historia, ya que 
obtuvo casi 4 millones de votos, a 
la vez que el Reginaldo Sandoval, 
quien coordinará a los petistas en 
San Lázaro, expuso que tienen la 
certeza de haber logrado 50 dipu-
taciones, que podrían llegar a 52, y 
nueve senadurías.

Andrea Becerril

EMIR OLIVARES Y 
ARTURO SÁNCHEZ

Tras asegurar que las mañane-
ras fueron claves para frenar 
la derechización en la Ciudad 
de México y contribuir a que 
los ciudadanos de todo el país 
estén “más avispados”, el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador recomendó a su virtual 
sucesora, Claudia Sheinbaum, 
continuar con este ejercicio.

Advirtió que la divulgación de 
los logros gubernamentales es 
importante porque una autori-
dad que no informa se debilita.

A pregunta en la mañanera 
de ayer sobre si recomendaría 
a la siguiente administración 
seguir informando todos los 
días, el mandatario respondió: 
“Sí, y lo va a hacer seguramente 
la (virtual) presidenta electa ya 
como presidenta constitucional; 
cada quien con su estilo, pero se 
va a seguir informando, porque 
si no, la autoridad se debilita”.

Señaló que hay quienes apues-
tan por ese debilitamiento para 
que, a partir del uso de algunos 
medios de comunicación pue-
dan, “entre comillas, (salir) en 
auxilio del gobierno, aunque 
venden muy caro ese salvavidas”.

Celebra triunfo en CDMX

Además, el mandatario se dijo 
“muy contento” por el triunfo 
por 12 puntos de Clara Brugada 
–representante de su movimien-
to– para la jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México.

Enfatizó que con ese resulta-
do se denota que se ha frenado la 
“derechización” de la capital del 
país, lo que se debe sobre todo a 
los jóvenes y a que los ciudada-
nos soportaron el “bombardeo” 
de las campañas sucias.

A la par, consideró que la cla-
se media capitalina también se 
dio cuenta de los avances en el 
gobierno, por lo que gran parte 
de ese sector votó en favor de la 
coalición que abanderaban los 
candidatos de la 4T.

“Hay un renacimiento del 
pensamiento lógico, racional, 
objetivo, o sea, no es el fana-
tismo. Y, además, la gente de 
clase media tampoco quiere la 
corrupción, y está viendo los be-
neficios: paga menos luz, menos 
gasolina, no ha habido aumentos 
de impuestos, tiene ingresos. En 
la Ciudad de México, en el país 
en general, pero fundamental-
mente en la Ciudad de México, 
ha disminuido el índice delictivo, 
menos homicidios, menos robos. 
¿Cómo no van a percibir eso?

“Aún con el bombardeo de 
mentiras, pues la gente se in-
forma y sabe. ¿Cómo se les va a 
olvidar lo que hicieron durante 
el periodo neoliberal?”

Continuar 
mañaneras, 
aconseja el 
mandatario 
a Sheinbaum
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JARED LAURELES, JESSICA 
XANTOMILA Y JESÚS ESTRADA 
REPORTEROS Y CORRESPONSAL

Organizaciones que acompañan 
a las familias de las víctimas del 
incendio en la estación migrato-
ria de Ciudad Juárez, Chihuahua, 
anunciaron que interpondrán un 
recurso de apelación contra el 
cambio de medida cautelar que le 
permite continuar su proceso en 
libertad a Daniel Goray Yosioka, 
empleado del Instituto Nacional 
de Migración (INM), imputado por 
la muerte de 40 extranjeros y 27 
heridos.

Marcos Zavala, abogado de la 
Fundación para la Justicia y el 
Estado Democrático de Derecho, 
consideró una omisión la determi-
nación del juez de control, ya que 
“existe el riesgo” de que este ex 
servidor público se sustraiga de la 
acción de la justicia y no compa-
rezca ante las autoridades.

Puntualizó que el acusado, re-
presentante local en el noroeste 
del INM, en el momento del incen-
dio era el responsable de que los 
protocolos de protección civil se 
aplicaran de manera adecuada, que 
los aspersores, extintores y la ven-
tilación de la estancia funcionaran. 

Respecto al cambio de medida 
cautelar, detalló que se le impuso 
como medida firmar quincenal-
mente el libro de procesados, una 

garantía de 1.5 millones de pesos, 
la entrega de visa y pasaporte, y 
la prohibición de salir de Chihua-
hua y de acercarse a las víctimas. 
Daniel Goray abandonó el Centro 
de Reinserción Social número 3 
de Ciudad Juárez la noche del jue-
ves. Fue detenido por la Fiscalía 
General de la República el 30 de 
marzo de 2023, acusado de homi-
cidio y lesiones, ambos dolosos, 
en calidad de autor material por 
comisión y omisión.

El abogado mencionó que ac-
tualmente por estos hechos hay 11 
imputados, de los cuales dos están 
prófugos, entre ellos Antonio Mo-
lina, director general de Control y 
Verificación Migratoria del INM, 

y un guardia de seguridad privada 
de la empresa Camsa.

Permanecen en prisión los 
agentes federales migratorios 
Rodolfo C. de la T. y Gloria Liliana 
R. G., así como el jefe de la agru-
pación Beta, Juan Carlos M. C., y 
el titular de la Oficina de Repre-
sentación del INM en Chihuahua, 
Salvador G.G. También están suje-
tos a proceso penal dos migrantes 
venezolanos por haber iniciado el 
incendio.

INFANCIA Y 
SOCIEDAD 
Estrés 
postraumático. 
(Divagaciones)
ANDREA BÁRCENA

“U NO ES LIBRE todos 
los días de no enten-
der nada de nada”… 

(On est toujours libre de ne rien 
comprende a rien). Gabriel Marcel

–DISCULPE LA PREGUNTA, 
doctor: para ser surrealista ¿se 
necesita estar loco?

–CLARO QUE NO. Lo que pasa 
es que el señor Breton es poeta 
y no siquiatra. Lo que él afirma 
es: “no por miedo a la locura hay 
que poner la imaginación a media 
asta”. Como poeta, el señor Breton 
ha comprendido mejor lo que 
hay de libertad y creatividad en la 
condición existencial identificada 
como locura. Pero ¿qué es la nor-
malidad, sino el triste destino de 
la mayoría de nosotros? Se lo voy a 
poner más claro: circula un “chis-
te” entre médicos según el cual el 
neurótico construye castillos en 
el aire, el sicótico los habita y los 
siquiatras son quienes cobran la 
renta… Siguiendo este símil, se po-
dría decir que el surrealista es un 
individuo que puede pasearse por 
los castillos, entrar y salir de ellos a 
su antojo, sin pagar renta ni peaje, 
porque no es su esclavo ni su pri-
sionero, sino su amo. La locura es 
una forma de lucidez, socialmente 
no funcional. Es una forma de am-
pliación de la conciencia. Manejar-
se en esa ampliación de conciencia 
es –más que una elección– una 
posibilidad del espíritu insurrecto 
y la conciencia insumisa. El autén-
tico surrealista no es quien domina 
ciertas técnicas, sino alguien cuyo 
espíritu pertenece a una estirpe. 
El surrealismo es una forma de 
desacato a la domesticación de la 
conciencia crítica, que empieza 
en la niñez y puede durar hasta la 
muerte. Aunque un minuto antes 
de morir todavía se puede apren-
der a vivir.

FRASES COMO PUÑOS. “El 
secreto de la libertad radica en 
educar a las personas, mientras el 
secreto de la tiranía está en mante-
nerlas ignorantes”. Robespierre, el 
Incorruptible.

“LA INTOLERANCIA, LA estu-
pidez y el fanatismo pueden com-
batirse por separado, pero cuando 
se juntan, no hay esperanza”. 
Albert Camus.

“NO ME HAGAN ser lo que no 
soy/ no me inviten a ser igual, /
porque sinceramente soy diferen-
te. / No sé amar por la mitad/ no sé 
vivir de mentira, /no sé volar con 
los pies en la tierra. Soy siempre 
yo misma, /pero con seguridad, /
no seré la misma para siempre”. 
Clarice Lispector.

“LA PALABRA LIBERA a quien 
la dice”. María Zambrano

hypatia.alejandria18@gmail.com

La refundación de Jalisco
JOSÉ M. MURIÀ 

E
l enorme desaseo que predo-
minó en Jalisco a la hora de 
recoger y contar los votos de 
las elecciones pasadas sugieren 
la posibilidad de que haya que 

hacer otras próximamente. Lo cierto es 
que fueron el corolario de un gobierno 
sumamente pretencioso y desastrado 
que anunció al principio, sin que se hayan 
dado señales en toda forma de lo que ello 
significaba, que iba a “refundar Jalisco”.

Han pasado los años y ahora los maldi-
cientes aseguran que la pretensión no era 
otra que la de refundir al estado… y que 
en ello faltó. A pesar de las grandes alha-
racas y la cauda de felicitaciones de todo 
tipo que han salido a la luz, el camino de 
Pablo Lemus a la gubernatura está empe-
drado por la notable suciedad electoral.

De ello nos tocó percibir una andanada 
de porquería y de ineficiencia que, pu-
diendo ser impoluto el sendero, por andar 
haciendo muchas cosas indebidas sugie-
ren la posibilidad de que no llegue a buen 
fin o de que, al menos, el nuevo goberna-
dor llegue muy magullado a Casa Jalisco.

Por lo menos habrá de mediar una de-

cisión judicial, porque el desastre de los 
cómputos en muchas partes resultó abru-
mador. Pero, además, conviene denunciar 
que se desató después de los sufragios 
una serie de agresiones y amenazas a di-
versos ciudadanos prominentes ligados a 
Morena, cuya intención no podía ser otra 
que la de amedrentar.

Ese no es el estilo de Pablo, pero sí de los 
todavía ahora mandamases de Jalisco…

Para colmo, torpemente, con supuesto 
ánimo de respaldar a quien consideran 
su candidato, apareció en algunos perió-
dicos muy tradicionales una desbandada 
grosera de felicitaciones muy ostentosas 
de empresas ligadas a la construcción 
que más bien dañan con su amistad a una 
figura pública.

Dan la sensación de que ya se están re-
lamiendo los bigotes porque podrán conti-
nuar con la avalancha de enormes edificios 
construidos, con el contubernio de autori-
dades municipales y estatales donde quie-
ra que hallen un hueco, despedazando la 
imagen urbana y, lo más grave, complican-
do sobremanera el abastecimiento de agua 
y demás servicios que nunca previeron el 
obsceno hacinamiento de colmenas que, 
también, sirven para disimular ingresos de 
sospechosa filiación.

A Pablo Lemus valdría la pena suge-
rirle que les dijera a tales voraces empre-
sarios aquello de que “no me defiendas, 
compadre” pero, en todo caso, si de ver-
dad pretende gobernar para un “mejor 
Jalisco” después el desgarriate que le 
dejará su antecesor, habrá que contener 
la avidez de tanto constructor que asegu-
ra beneficiar a Guadalajara echándola a 
perder en aras de su desmedida voraci-
dad e irresponsable ignorancia de lo que 
los panistas de antaño llamaban “el bien 
común”.

Pero tal despliegue de publicidad, en 
vez de reforzar la candidatura de Lemus, 
más bien revela el pánico de que prospe-
ren los argumentos que tienen sus oposi-
tores que, según dicen algunos, resultan 
suficientes para que los tribunales invali-
den su elección.

En apariencia la gente de Lemus está 
muy segura, pero están conscientes de 
que la posibilidad de que se vaya todo por 
la borda también existe.

Sea cual sea el resultado, la intranquili-
dad sobrevive, máxime que, aparte de los 
triunfos de MC en una parte del área me-
tropolitana, todos los demás espacios po-
líticos, incluyendo el Congreso del estado, 
están copados por Morena y sus cuates.

Impugnarán el proceso en 
libertad de empleado del 
INM acusado de homicidio

INCENDIO EN ESTACIÓN EN JUÁREZ

▲ Protesta por el primer 
aniversario del suceso en la 
estancia del instituto Chihuahua. 
Foto Cuartoscuro

“No puede ser 
regla uso del 
Ejército en 
el control 
migratorio”
La relatora para México de la 
Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH), 
Andrea Pochak, manifestó que 
el uso de las fuerzas armadas en 
el control migratorio “no puede 
ser la regla”.

Asimismo, Juan Luis Gon-
zález Alcántara Carrancá, mi-
nistro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), cri-
ticó que en México se den casos 
como la muerte de extranjeros 
quemados en una estación por 
la falta de seguridad y reconoció 
la “necesidad de fortalecer las 
capacidades institucionales para 
mejorar la protección judicial de 
las personas migrantes”.

En el foro Diálogos con el Sis-
tema Interamericano de Dere-
chos Humanos, que organizaron 
la CIDH y la SCJN, en el que am-
bos participaron, Pochak desta-
có que la migración, incluso la 
irregular, “no es un delito”, y por 
lo tanto la participación de las 
fuerzas armadas debe estar “su-
jeta al estricto cumplimiento de 
los criterios interamericanos”.

A su vez, González Alcántara 
condenó: “Hemos visto cómo en 
esos centros de detención para 
migrantes de repente, por falta 
de seguridad y falta de servicios, 
mueren arrostizados (sic) una 
serie de personas detenidas, lo 
que es una verdadera preocupa-
ción para el Estado mexicano y 
una vergüenza para todos los 
mexicanos el trato que damos 
a los migrantes”.

De la Redacción
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Cuentos de la derrota
FABRIZIO MEJÍA MADRID

E
n estos días, después de la vic-
toria aplastante del movimien-
to de la 4T en las elecciones, 
han surgido tres ideas que po-
drían ser proyectos de cuento, 

pero no de debate público. Quiero intere-
sarles en ellas porque son cómo la minoría 
derrotada imagina a la nueva mayoría que 
ha mandatado el cambio de régimen en 
México. Provienen del imaginario gótico, 
de Kafka y del romanticismo alemán.

El ministro reloj

Para quienes sostienen que la elección de 
ministros, magistrados y jueces rompe 
con la división de poderes, omiten que 
estamos viviendo en una república anó-
mala donde la Suprema Corte suplantó al 
Poder Legislativo, con intensidad desde la 
llegada de Norma Piña a su presidencia. 
Dos terceras partes de las decisiones del 
Congreso han sido invalidadas. Así, 57 
leyes fueron canceladas por los ministros 
pretextando, en el mejor de los casos, 
“que no fue suficientemente discutido” 
o, en el peor, inventando el derecho hu-
mano “a la libre competencia”, es decir, 
dándole trato de “humano” a Iberdrola. 
Que la Suprema Corte haya reducido sus 
labores a cuidar el reglamento interno de 
la Cámara de Diputados o, ya de plano, 
a cuidar los intereses de las eléctricas 
extranjeras, es ya de por sí grave porque 
exhibe a un poder, a su vez, sometido 
por las minorías parlamentarias o las 
corporaciones globales. Pero quiero ser 

tan enfático como ha sido la ministra 
Lenia Batres: se ha suplantado a todo un 
poder que representa, justo, la voluntad 
popular. Para intervenir cada vez más en 
el Poder Legislativo, los ministros se in-
ventaron una “democracia deliberativa” 
que no existe en la Constitución y que, 
además, es una mala lectura del término 
creado por Habermas para describir un 
modelo ideal de concurrencia de opinio-
nes para crear un razonamiento puro. 
Pero a los ministros no les importa que 
incluso el término de Habermas esté en 
desuso por su puerilidad, sino que le han 
dado rasgos propios: que hayan partici-
pado todos los partidos, que la discusión 
haya sido “libre” y “equitativa”. Si toma-
mos en cuenta que los partidos de opo-
sición instauraron por decisión propia 
una “moratoria legislativa” en la que se 
jactaban de ni siquiera leer las iniciativas 
y hasta alardeaban sobre su poder de veto 
presumiendo que eran diputados pluri-
nominales sin riesgo de ser castigados 
por electorado alguno, pues nunca vas 
a llegar a la norma de la Corte. Además, 
¿cómo se evalúa desde un escritorio de un 
poder si el debate de otro poder fue “equi-
tativo”? ¿Con horas asiento en comisiones 
o minutos de intervención en tribuna? 
Pues resulta que el ministro Pérez Dayán 
dice que sí, que la Corte debe vigilar las 
horas entre la publicación del dictamen y 
su votación. Con ese pretexto, inexistente 
en la Constitución, los ministros se han 
ahorrado hablar de la constitucionalidad 
o no de una ley y están convertidos en 
cronómetros. No por una transformación 
kafkiana, sino por la intención oficiosa y 
servil de anular a una mayoría popular en 

el Congreso. Entonces, cuando hablamos 
de autonomía de los poderes de la Repú-
blica, habría que empezar por impedir la 
suplantación que ha hecho la Corte de la 
mayoría representativa.

El encadenado encantado

Otra idea que ha surgido en estos días 
es la de que si un partido repite en el 
gobierno por voluntad de 36 millones 
de votantes, estamos en presencia del 
temido autoritarismo. Aunque el país 
ha tenido muchas mayorías calificadas, 
la más reciente, la del Pacto por México 
en 2012, de Peña Nieto, no fue atacada 
como antidemocrática. Ahora se inventa 
la “autocracia popular” que provoca 
una singular figura literaria: el pueblo 
que se somete a sí mismo o, como dijo 
la clásica, “se vuelve a poner las cadenas 
que les quitamos”. Lo imagino como un 
sadomasoquista sin pareja, digno del 
delirio alcohólico de Edgar Allan Poe: en 
un inmundo motel disfruta de infligirse 
tormentos a voluntad. Pero no sabe que 
su mente está siendo controlada por 
hipnosis de un mago todopoderoso que le 
echó un conjuro un día, sin que se diera 
cuenta. Es el terror a lo que nunca se ha 
visto: una mayoría, un consenso social, 
tan acentuado por 60% de los ciudadanos 
de todos los niveles de ingreso, escolari-
dades, geografías y géneros, que no cabe 
en la cabeza. Es un extravío frenético 
que convierte a los opositores en simples 
espectadores del destino trágico de la 
patria, ésa que cabía en una mesa de la 
cena en que acordaron “quitarles las 
cadenas”. Y no importa ya que se les grite 

desde atrás de las ventanas de la habita-
ción oscura y maloliente, que se les avise 
del horror que les sobrevendrá: así está el 
pueblo masoquista gimiendo de placer en 
su victoria autocrática, dominado por el 
trance y éxtasis de su propio poder que, 
en realidad, es del siniestro mago. En las 
democracias verdaderas se alternan dos 
partidos, aunque sean lo mismo. No el 
mismo partido, ignorantes, soberbios.

El doble malo

En este personaje se concentran todos 
los furores de la derecha mexicana: que 
el fin del viejo régimen es, en realidad, 
su fortalecimiento, es decir que Morena, 
que terminó con el PRI, es un “nuevo 
PRI”; que ningún cambio es, en realidad, 
verdadero; y que las cosas cambian siem-
pre para peor. Así, más democracia sólo 
puede conducirnos a su doble perverso: 
la dictadura de la mayoría. Y, por lo tanto, 
los programas sociales del gobierno obra-
dorista sólo generan más pobreza, aun-
que sea de la voluntad. Es curioso cómo 
creen que el dinero genera sonámbulos 
que van a votar jubilosos. Pero hay más y 
abarca hasta a la “izquierda verdadera”: 
todo cambio que no sea “anticapitalista” 
es cosmético e ilusorio. El PRI es tan 
inamovible y omniabarcante, que no hay 
forma de escapar de él: nos circunda y 
nos asecha disfrazado de pueblo. El doble 
malo nos propone un cambio que arrasa-
rá con lo que hay de bueno. El problema 
de esta visión es que los que valoran como 
bueno, democrático y autónomo al Poder 
Judicial y los institutos son, por ahora, 
tan sólo una minoría espectadora.
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La protección de políticos de alto 
rango de otros tiempos –como los 
priístas Emilio Gamboa, Miguel Án-
gel Yunes o Mario Marín, el perredis-
ta Pablo Salazar Mendiguchía o de 
empresarios como su paisano Kamel 
Nacif– no pudieron impedir que Jean 
Succar Kuri, dueño de decenas de vi-
llas turísticas en Cancún, fuera dete-
nido, investigado y sentenciado a 93 
años de cárcel.  Cajas enteras de do-
cumentos, testimonios, fotografías 
y cerca de 200 videos acreditaron, 
sin vuelta de hoja, las acusaciones: 
violó y prostituyó a decenas de niños 
y niñas, algunos de hasta cinco años, 
y comerció con miles de imágenes de 
pornografía infantil.

Cuando pretendía huir fue de-
tenido en Arizona en 2004. En 
2006 la justicia mexicana logró 
su extradición, a pesar de que un 
despacho de los abogados Arsenio 
Farell Campa y Jorge Castro Trejo 
lograron forzar a un grupo de niñas 
y madres denunciantes a retractar-
se de sus demoledoras denuncias a 
cambio de un “acuerdo económi-
co”, con la complicidad de la quien 
entonces era dirigente del PRI en 
Quintana Roo Enna Rosa Valencia. 

Un intrincado juicio plagado de 
amparos e interferencias de autori-
dades concluyó finalmente con una 
sentencia, inicialmente de 112 años. 
Succar Kuri pasó 28 en prisión.  Mu-
rió ayer por la mañana en un hospi-
tal de Cancún. Tenía 79 años.

Los crímenes de uno de los pede-
rastas más conocidos en el mundo 
–quizás por el hecho inusual de que, 
a diferencia de miles de casos, este 
no desembocó en la impunidad– 
empezaron a salir a la luz cuando 
una maestra quintanarroense, men-
tora de una de las víctimas, empezó 
a denunciar las anormalidades que 
detectaba en una de sus pequeñas 
alumnas. La historia llegó a oídos 
de algunos periodistas. Fue Lydia 
Cacho, quien además de ejercer el 
periodismo era activista de dere-
chos de mujeres y niñas víctimas 
de violencia, la que profundizó y 
dio seguimiento, primero en notas 
publicadas en el diario yucateco ¡Por 
Esto! y después en un libro editado 
por primera vez en 2004, el multi-
premiado Los demonios del edén.

En una entrevista con La Jorna-
da, tres sicólogas y defensoras del 
Centro Integral de Atención a la 
Mujer y a sus Hijos (CIAM) (Claudia 
Fronjosá, Darney Martínez y Edith 
Rosales) relataron en aquel tiempo 
lo que descubrieron sobre el modus 
operandi y la brutal manipulación 
que este delincuente desplegaba pa-
ra detectar, cazar y destruir la vida 
de cientos de menores y sus fami-
lias porque, como lo confesaba sin 
asomo de vergüenza en una de sus 
entrevistas previas a ser capturado, 
“pues uno tiene sus defectitos”.

Este perfil de Succar Kuri lo pu-
dieron delinear las trabajadoras del 

CIAM a partir de los cuatro meses 
de convivencia (y de trabajo social, 
tratamiento sicológico y médico) 
con cuatro niñas, un niño (entre 5 
y 13 años) y sus madres mientras 
estuvieron en el albergue de la ins-
titución en Cancún.

Sobre estas familias se había desa-
tado el infierno del escándalo mediá-
tico y la falta de cuidado y discreción 
de las autoridades obligadas a pro-
tegerlos. Sus nombres reales fueron 
ventilados, las madres separadas de 
las niñas, que quedaron recluidas en 
el DIF. Recibieron desprecio, ame-
nazas y presiones de todo tipo. Hubo 
un paréntesis en esta tormenta, los 
cuatro meses que vivieron bajo la 
protección del CIAM.

Las víctimas,
familias pobres

En la entrevista, las activistas se 
refirieron a Jean Succar Kuri (ori-
ginario de Bisharri, una localidad 
libanesa cercan a la frontera con Li-
bia) como un hombre rico que per-
filaba a sus víctimas entre familias 
pobres, desestructuradas, con pa-
dres ausentes y madres con poca es-
colaridad. Fingía querer ayudarlas y 
querer a los niños “como un padre”.  
Pasaba a recoger a las menores en 
las barriadas populares en un auto 
de lujo acompañado por su esposa, 
Gloria Pita, una acapulqueña que a 
su vez había sido víctima del depre-
dador desde los cinco años y que de 
adulta fue cómplice y perpetradora 
de la explotación sexual, la pederas-
tia y la pornografía infantil. 

Parte del esquema de manipula-
ción y encubrimiento de la operación 
criminal eran las dádivas y favores 
a las madres y familiares de las me-
nores, que recibían dinero a cambio 
de hacerse de la vista gorda. Los me-
nores eran trasladados a una de las 
villas turísticas de Kuri, Solymar. Ahí 
eran violados, engañados y ofrecidos 

en el redituable comercio de la pede-
rastia y la pornografía cibernética. 

Entre las pruebas que llegaron 
a manos de la Agencia Federal de 
Investigaciones abundan las lla-
madas telefónicas.  En una de ellas 
el hombre confiesa: “De que se las 
coja un desconocido a que se las co-
ja su padre, mejor me las cojo yo”. 
También hay evidencias de las rela-
ciones que políticos como Yunes y 
Gamboa tenían con él. Éstos nunca 
fueron investigados.

Después de la publicación de 
Los demonios del edén en 2003 se 
ordenó la aprehensión de Succar 
Kuri, quien huyó a Arizona.  Ahí 
fue detenido y recluido en la pri-
sión de Chandler. Fue entonces 
cuando la dirigente del PRI en 
Quintana Roo, Enna Rosa Valen-
cia, que pasó a integrar el equipo 
de defensa del pederasta, organizó 
el traslado y hospedaje de un grupo 
de víctimas (niñas y sus madres) a 
Phoenix para que, después de una 
nueva sesión de engaños, presiones 
y manipulaciones, todas se retracta-
ran de sus acusaciones y firmaran 
un documento de agreement que 
las obligaba a guardar silencio y 
no presentar nuevas acusaciones 
a cambio de “ayudas económicas”, 
canalizadas a través de sus familia-
res varones (un tío) y de la propia 
Valencia, quien con el tiempo tuvo 
una productiva notaría en Cancún.

Pruebas incontrovertibles

Pero el abogado de las víctimas, 
Xavier Olea, y la Agencia Federal 
de Investigaciones contaban con un 
paquete de pruebas incontroverti-
bles y peritajes ginecológicos de 
las niñas (secuelas de las repetidas 
y prolongadas violaciones y conta-
gios con el virus de papiloma) que 
lograron que a la postre la fiscalía 
de Arizona accediera al pedido de 
extradición del acusado.  

En 2005, la periodista Lydia Cacho 
fue detenida en Cancún por policías 
enviados por el gobernador de Puebla 
(otro priísta) y, en medio de presio-
nes, torturas y amenazas de violación 
trasladada por tierra a una prisión 
poblana. Fue liberada a los pocos días 
por presiones de grupos feministas.

Meses después, en la grabación 
de una llamada telefónica entre el 
ex gobernador Marín y el empre-
sario libanés radicado en Puebla 
Kamel Nacif, el mismo funcionario 
confesó que el secuestro y encarce-
lamiento de Cacho fue “un favor” a 
su amigo, que lo llamó “mi góber 
precioso”. Las cintas fueron envia-
das anónimamente a este diario.

Entre otras revelaciones se ad-
mite que Nacif ordenó que Cacho 
fuera agredida sexualmente “por 
las locas y las tortilleras” presas en 
el penal poblano, información que, 
por cierto, les causa mucha gra-
cia al gobernador y al empresario 
–usuario frecuente de los “servicios” 
que ofrecía su paisano–, que conver-
san alegremente. Se evidencia que 
Succar Kuri es amigo de ambos.

En esta serie de grabaciones en-
tre Nacif y Marín, otros funcionarios, 
empresarios, un periodista entonces 
en Excélsior y hasta con el entonces 
gobernador de Chiapas Salazar Men-
diguchía, que dio a conocer íntegra-
mente La Jornada, se dibuja la serie 
de complicidades entre autoridades 
y el entramado del negocio criminal 
de prostitución y pornografía infantil 
que operaba en Cancún. 

Tras varios atentados, Lydia Ca-
cho se exilió. No ha regresado a Mé-
xico. Marín, luego de renunciar a la 
gubernatura, en 2021 fue detenido 
en Acapulco. A la fecha sigue reclui-
do en el Penal Federal del Altiplano.
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A los 79 años, 
el empresario 
falleció en
un hospital 
de Cancún

Succar Kuri, pederasta protegido por 
políticos, sólo pasó 28 años en prisión

ALGUNOS IMPLICADOS NUNCA FUERON INVESTIGADOS

PATRICIA VÁZQUEZ, 
CORRESPONSAL
CANCÚN, QR

El empresario libanés Jean Suc-
car Kuri, quien fue condenado 
a 93 años de prisión por por-
nografía infantil y corrupción 
de menores, murió ayer a los 
79 años de edad en un hospital 
particular de la ciudad de Can-
cún por una afección cardiaca, 
informaron fuentes locales.

El hombre tenía audiencia el 
próximo 8 de julio para que un 
juez federal analizara su peti-
ción de otorgarle el beneficio 
de prisión domiciliaria; sin em-
bargo, el pasado 31 de mayo fue 
ingresado de emergencia al área 
de Medicina Interna del Hospi-
tal General Jesús Kumate Rodrí-
guez en esta ciudad.

El 6 de junio se autorizó su 
traslado al hospital Playamed, 
también en Cancún, donde su 
estado de salud se complicó y fa-
lleció ayer, cerca de las 13 horas.

En su momento, las siete vícti-
mas del pederasta manifestaron 
su rechazo al traslado del delin-
cuente a la cárcel de Cancún, ba-
jo el argumento que los vuelven 
a revictimizar, además de que 
el movimiento no fue confor-
me a derecho, pues no fueron 
notificados para que pudieran 
manifestarse mediante algún 
recurso legal.

En 2004, denuncia
se judicializó

A principios de 2004, Edith 
Encalada, entonces estudiante 
de la Universidad Lasalle, acom-
pañada por la entonces subpro-
curadora de justicia en la zona 
norte de la Procuraduría de Jus-
ticia del Estado, hoy Fiscalía, de-
nunció los abusos sexuales a que 
eran sometidos varios niños por 
parte de Succar Kuri, denuncia 
que se judicializó.

La periodista Lydia Cacho di-
fundió el caso y escribió sobre 
éste un libro titulado Los demo-
nios del edén; salieron a la luz 
pública grabaciones telefónicas 
entre Mario Marín, entonces 
gobernador de Puebla, y el em-
presario Kamel Nacif, amigo de 
Succar Kuri.

Este último fue detenido el 5 
de febrero de 2004 en Arizona, 
Estados Unidos, y el 15 de julio 
de 2006 fue finalmente extradi-
tado a México.

En 2015 el Tribunal Unitario 
de Cancún condenó al pederasta 
a 112 años de prisión por los deli-
tos de pornografía infantil agra-
vada y corrupción de menores,  
sentencia que fue confirmada 
por el Tribunal  Colegiado del 
vigésimo séptimo circuito; no 
obstante, en 2020 su condena 
fue reducida a 93 años.

▲ El empresario fue extraditado 
a México el 15 de julio de 2006. 
Foto José Antonio López
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La medicina preventiva salva vidas, 
dice el médico Gustavo Reyes Terán
ELENA PONIATOWSKA

T
odos amamos al doctor Gus-
tavo Reyes Terán. Verlo son-
reír en el Instituto Nacional 
de Enfermedades Respirato-
rias es un alivio en sí mismo. 

Carlos Monsiváis lo amó y lo admiró, 
aunque no lo obedeció. Si lo hubiera he-
cho, estaría todavía entre nosotros.

En los últimos años, sus pacientes 
hemos ido a consultarlo y permane-
cemos mucho tiempo más allá de la 
consulta porque siempre tiene algo 
nuevo que enseñarnos con orgullo, ya 
sea la mejoría en el centro de hospitali-
zación o las novedades en cada uno de 
los pabellones del Instituto Nacional de 
Enfermedades Respiratorias. Lo hace 
con tal entusiasmo y orgullo que nos 
conmueve no sólo por la visita médica, 
sino por la calidad de la medicina gene-
ral que se imparte en México, país de 
médicos extraordinarios reconocidos 
mundialmente y de hospitales de ense-
ñanza a los que llegan estudiantes de 
toda América Latina y hasta de Estados 
Unidos y Europa.

–La medicina preventiva siempre va 
a ser un pilar de cualquier sistema de 
salud, pero en mi opinión no debe ser 
exclusiva, porque cuando decimos que 
heredamos un sistema de salud com-
pletamente destruido, nos referimos no 
sólo a la infraestructura, sino a la falta 
de medicina preventiva. Seguramente 
sabes que el infarto del corazón, el in-
farto agudo del miocardio, es la primera 
causa de muerte en el país. Mueren cer-
ca de 200 mil personas al año sólo por 
infarto, pero el infarto es el resultado 
final del descontrol de una serie de en-
fermedades que sí se pueden prevenir…

–¿Los mexicanos no sabemos cuando 
algo es grave?

–Va a llevar muchos años prevenirlas, 
Elena. Por ejemplo, una de las causas 
del infarto es la diabetes y nada se hace 
contra la venta de refrescos y golosinas 
a las que son adictos los niños. Cada vez 
más aumenta la incidencia de diabetes, 
así como ha aumentado el número de 
personas que se mueren cada año por 
infarto agudo. Ahora es más frecuente 
en personas jóvenes…

–¿En los gorditos?
–En gran parte se debe al sobrepeso y 

la obesidad, que también ha aumentado 
en las últimas décadas, por lo menos en 
los últimos 30 o 40 años. 

–¿De ahí vienen las campañas contra 
refrescos y golosinas?

–Sí, pero no han dado resultado 
porque el consumo de refrescos se ha 
incrementado… A lo mejor se hicieron 
campañas en contra de comida chata-
rra, pero en los hechos nunca se vio la 
disminución de uno solo de esos pro-
ductos y una prueba inequívoca, una 
evidencia contundente de su dimen-
sión, es que somos el país número uno o 
dos en obesidad infantil y eso es gravísi-
mo. México está dentro de los primeros 
dos lugares de obesidad en adultos.

–A la hora de salida de las escuelas 
aparecen los dulceros como zopilotes…

–Es catastrófico y es un problema 
que viene desde hace muchas décadas a 
pesar de los grandes médicos que fueron 
funcionarios de salud pública en nuestro 
país, a pesar de las campañas preven-

tivas, a pesar del impulso al deporte, a 
pesar de los juegos a la hora del recreo…

–¿Por eso dices que en la actualidad el 
sistema de salud está destruido?

–Sí, cuando los médicos lo denuncia-
mos con alarma, realmente nos referi-
mos a la ausencia de control y también 
de detección. Actualmente, hay un con-
cepto en medicina que se llama la regla 
del 50 por ciento: 50 por ciento y 50 
por ciento. En México vive un número 
estimado de personas con hipertensión 
arterial o con diabetes o con problemas 
de lípidos (colesterol alto y triglicéridos 
altos) que se tiene detectado desde ha-
ce varias décadas, pero es sólo 50 por 
ciento del total de esas personas con hi-
pertensión o con diabetes o con proble-
mas de lípidos. Otro 50 por ciento no se 
ha detectado y ese es el problema ma-
yor al que tenemos que enfrentarnos.

–Pero si ya se ha detectado 50 por 
ciento.

–Recibe tratamiento como 75 por 
ciento u 80 por ciento del total de 
detectados y de ese total solamente 
la mitad de ellos está controlado. En 
suma, de los millones de pacientes con 
hipertensión arterial –que son entre 25 
y 30 millones de personas en México–, 
se tiene identificado sólo a la mitad, y de 
ésta, menos de la mitad está controla-
do, es decir, estamos atendiendo entre 
15 por ciento y 25 por ciento del total 
de personas con hipertensión arterial.

–No entiendo por qué es tan grave…
–Es una locura, realmente es un pro-

blema gravísimo. Personas con diabetes 
en México hay de 14 a 16 millones, en 
total, pero hemos identificado aproxi-
madamente la mitad y tenemos contro-
lada la otra mitad. En otras palabras, 
gruesamente hablando sólo dos de cada 
10 personas con diabetes está controla-
da en México. Es gravísimo. En la medi-
cina preventiva sería ideal que no hubie-
se diabetes, que hubiera dieta, ejercicio, 
gimnasia, ejercicios aeróbicos y todo 
lo demás, que no hubiera personas con 
sobrepeso. Para eso justamente hay que 
trabajar, pero los resultados los vamos 
a ver en muchos años y mientras tanto 
seguirá la diabetes, que es mortal…

–¿Qué vamos a hacer?
–Debemos tratar de identificar a 

todas las personas con diabetes, con 
hipertensión, con dislipidemias, y que 
nuestra meta no solamente sea de 50 
por ciento, sino que cada año incremen-
temos un 5 a 10 por ciento de detección, 
de manera que en los siguientes cinco 
o seis años hayamos detectado 80 o 90 
por ciento del total de personas con 
obesidad y diabetes. Y no solamente de-
tectarlas, sino tratarlas y tratarlas bien. 

–¿El enemigo no sólo fue el covid?
–Obviamente, la pandemia de covid 

influyó mucho para que se retrasaran 
estos programas que se tenían desde 
hace cuatro años y medio. Pienso que 
el nuevo gobierno lo va a enfrentar y es 
cuando vamos a ver la mejor detección 
y mejor control de esas enfermedades. 
El resultado final es que el número de 
personas con infarto se va a reducir. Las 
implicaciones de estas enfermedades 
crónicas y su atención van a aumentar 
la esperanza de vida de los mexicanos. 
En México, en 1960, la esperanza de 
vida al nacer era alrededor de 50 años. 
En Estados Unidos y Canadá era un 
poquito más, 55 hasta 60 años, y desde 
1960 en México se incrementó con una 
tendencia al alza. Cada año se ganaban 
años de esperanza de vida. México se 
acercó, incluso, a Estados Unidos y 
Canadá hasta 2005; se hizo una meseta 
de la que poca gente habla y se perdió 
la tendencia de incrementar la espe-
ranza de vida al nacer. En 2005 era de 
75 años. Hubo en 2011 un descenso de 
un año, atribuida en parte a la guerra 
contra el narco, desde antes –desde Fox 
y el sexenio de Felipe Calderón– porque 
murió mucha gente joven en la guerra 
contra el narco. En 2011 hubo un decre-
mento de 75-74 años que se recuperó 
después. Pero mucho de esta meseta 
no solamente se explica por la guerra 
contra el narco, sino también por el des-
control de estas tres enfermedades que 
son como los flagelos de la humanidad y 
que resultan en número cada vez mayor 
de infarto: diabetes, hipertensión y dis-
lipidemias que provienen del colesterol 
y triglicéridos. En conjunto, explica la 
meseta hasta que llega la pandemia en 
2019. Probablemente ese descenso de 
un año en 2011 se debió a la pandemia 
de influenza de 2009, que aunque no 

fue altamente letal, comparada con co-
vid sí tuvo implicaciones finales. Dicho 
sea de paso, esa fue la mejor oportuni-
dad que se pudo haber tenido porque 
se identificaron los factores de riesgo: 
diabetes, hipertensión, obesidad de la 
gente que moría (mucha gente joven). 
Y en 2009, 2010, 2011 y 2012 se tuvo la 
oportunidad de hacer una estrategia 
para enfrentar pandemias futuras que 
consistió básicamente en fortalecer el 
primer nivel de atención, incrementar 
el número de médicos especialistas 
sobre todo en Neumología, en Terapia 
Intensiva, en Urgencias Médicas, en 
Medicina Interna, Pediatría, Neonatolo-
gía, etcétera. 

Lo que se hizo en las últimas cuatro 
décadas, hasta antes de este gobierno, 
fue restringir cada vez más las espe-
cialidades médicas, lo que provocó que 
muchos médicos fueran a buscar la 
especialidad en universidades privadas, 
en hospitales privados. Se abandonó lo 
que el país necesitaba que era no sólo 
la infraestructura del primer nivel de 
los centros de salud en los pueblos y 
empezaron a florecer los consultorios 
adyacentes a las farmacias. También 
se restringió el uso de antibióticos que 
sólo puede prescribir un médico. Hubo 
un abuso de la automedicación y en vez 
de regular recetas para antibióticos, las 
farmacias pusieron los consultorios ad-
yacentes a un costo mínimo y se causó 
un problema serio: el del abuso de los 
antibióticos. La solución está en forta-
lecer la atención primaria, fortalecer 
los hospitales de segundo nivel, sobre 
todo los quirófanos, lo que está hacien-
do en los últimos 18 meses el maestro 
Zoé Robledo, que está realizando un 
gran trabajo como coordinador y como 
director del IMSS cuya estructura se 
aprovechó, IMSS Bienestar antes llama-
do IMSS Coplamar, IMSS Solidaridad, 
para rehabilitar los centros de salud 
mexicana que han aceptado adherirse a 
la federalización del sistema. 

▲ Gustavo Reyes Terán, titular de la 
Comisión Coordinadora de Institutos 
Nacionales de Salud y Hospitales de 
Alta Especialidad. Foto Luis Castillo
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Nos vemos en París

MARIANA BERMÚDEZ

H
ace más de 60 años, 
el movimiento sufra-
gista logró que las 
mujeres mexicanas 
pudieran ejercer sus 

derechos políticos en el país, sig-
nificando un suceso trascendental 
para la vida de miles de personas. 
Ello implicó la posibilidad de que 
las mujeres transitáramos pro-
gresivamente de la esfera privada 
para ocupar el espacio público y, 
así, comenzar a hacer lo político en 
praxis emancipatoria y resignificar 
la toma de decisiones. Este año, la 
lucha de miles de mujeres y femi-
nistas ha conseguido un logro más 

en la historia de México: tener por 
primera vez una Presidenta y una 
representación significativa de mu-
jeres en las gubernaturas estatales. 

En un país con una alta tasa de 
feminicidios, violencia sexual y tra-
ta de personas, tener una mujer 
como representante del Ejecutivo 
federal y muchas más en puestos 
estatales, representa mucho. 

Es necesario reflexionar que el 
hecho de que las mujeres hayan 
llegado a lugares históricamente 
ocupados por hombres, no signifi-
ca que se gobernará y se legislará 
para que se transformen las condi-
ciones estructurales de las niñas, 
mujeres jóvenes y adultas en el 
país. Empero, ¿cuáles son de fondo 
los cambios que implica tener a 
gobernadoras y a una presidenta? 
¿De qué manera esto implica un 
avance para los derechos humanos 
de las mujeres en el sentido más 
amplio? ¿Cuáles podrían ser los 
riesgos y las áreas de oportunidad 
para el progreso hacia la equidad 
de género? 

En primer lugar, el Estado mexi-
cano tiene la obligación de promo-
ver, respetar, garantizar y proteger
los derechos humanos de todas 
las personas, principalmente de 
aquellas poblaciones en situación 
de vulnerabilidad y/o consideradas 
de atención prioritarias. En ese 
sentido, el gobierno debe fomentar 
acciones positivas y sustantivas 

para combatir las desigualdades 
estructurales desde la perspectiva 
de género, interseccionalidad y 
enfoque de derechos humanos. 
Por ende, esto supone cambiar 
a visiones más integrales y hu-
manas desde, por ejemplo, la 
concepción de políticas públicas, 
hasta los discursos que se emiten 
desde quienes gobiernan hacia las 
mujeres en sus diversos ámbitos 
de desarrollo. En segundo lugar, 
desde las experiencias organiza-
tivas de los movimientos sociales, 
primordialmente de las luchas 
de mujeres y feministas, se han 
brindado diversas herramientas 
sobre cómo transformar las diná-
micas para hacer política y cómo 
construir condiciones para que 
lo político no sea ajeno a las vidas 
de las mujeres. En tercer lugar, la 
presencia de mujeres en la política 
puede abonar a generar referentes 
para que las niñas y mujeres pue-
dan continuar teniendo incidencia 
en la toma de decisiones, así como 
seguir resignificando los espacios 
públicos, políticos y cívicos.

Sin embargo, uno de los riesgos 
existentes, cuyos ejemplos hay 
varios en la historia del mundo, 
es que dichas personas gobiernen 
desde miradas patriarcales y capi-
talistas a la población, donde los 
derechos para todas sigan siendo 
sólo para unos cuantos. Esto con-
lleva a que se limiten a compren-

der y atender las necesidades de 
las mujeres víctimas, considerando 
que son quienes tienen una mayor 
repercusión de la violencia, ya sea 
porque son madres buscadoras, 
defensoras, periodistas o cualquier 
mujer que intente cambiar su reali-
dad por una más justa y digna. 

Y por último, como sociedad 
civil necesitamos aperturarnos a 
pensar, imaginar y crear nuevas 
formas de hacer política desde los 
saberes que las mujeres en resis-
tencia hemos aprendido durante 
nuestras luchas. 

Es cierto que no sólo llega una 
mujer a la Presidencia, sino todas 
aquellas que lucharon y continúan 
impulsando procesos en los 
distintos territorios para que 
los derechos humanos sean una 
realidad de todas. Por tanto, hay 
una gran responsabilidad social y 
política para aquellas que goberna-
rán en el país y sus estados, en don-
de habrá posibilidad de cometer 
errores, pero también de reparar-
los y convertirlos en aprendizajes. 
Asimismo, permanecer como 
entes observantes sobre las deci-
siones que se toman, procurando 
impulsar acciones que combatan 
las injusticias y las desigualdades. 
Y, sobretodo, mantener la espe-
ranza crítica y constructiva hacia 
otras formas de edificar realidades 
más equitativas para todas las 
personas.

Uno de los 
riesgos es 
que al 
gobernar 
los 
derechos 
para todas 
sigan 
siendo sólo 
para unos 
cuantos

BEÑAT ZALDUA

L
as elecciones europeas son un 
hojaldre de mil capas superpues-
tas que se van entrelazando y 
separando. Desde fuera puede 
observarse el panorama general, 

que muestra un deslizamiento hacia la 
derecha, sin que pueda hablarse del auge 
desencadenado de la extrema derecha que 
se temía. La situación es grave, pero a 
veces nos puede la tentación del titular 
catastrófico: la cita comunitaria del pasa-
do 9 de junio sirvió para confirmar la 
fuerza ultra, pero también para indagar en 
el antídoto.

Pese al desastre de países como Alema-
nia y Francia, hay lugares en lo que la ex-
trema derecha ha retrocedido, como Fin-
landia, donde ha caído a la mitad, y países 
en los que la izquierda acertó en la fórmula 
para vencer, como Países Bajos, donde la 
coalición entre la izquierda, la socialdemo-
cracia y los verdes dio la campanada y se 
impuso por delante del incalificable líder 
de la extrema derecha, Geert Wilders.

Es posible dar la vuelta a lo que dema-
siadas veces se nos presenta como un 
destino ineludible. En ningún sitio está 
escrito que repetir los grandes dramas eu-
ropeos del siglo XX sea inevitable. Primer 
apunte electoral.

Segundo: el Parlamento Europeo ratifi-
ca los principales cargos de la Unión Euro-
pea, pero quienes los deciden son los esta-
dos miembro, que ahora tienen dos sema-
nas para negociar los nuevos nombramien-
tos. Hay una disonancia en este punto: los 
conservadores dominan el parlamento, 
pero no gobiernan ni en Berlín ni en París, 
los motores de la comunidad. De esos 
equilibrios nacerá la nueva arquitectura 
europea, compensando el relativo auge de 
la extrema derecha en la Eurocámara.

Conforme se corta el hojaldre emergen 
capas y más capas de análisis. Cada país es 
un microcosmos, y dentro de cada de uno 
de ellos hay realidades diversas y ritmos 
políticos a los que las elecciones europeas 
afectan de diferente forma. En el País 
Vasco, los nacionalistas conservadores del 
PNV quedaron en tercera posición por pri-
mera vez en la historia –adelantados por 
la izquierda independentista de EH Bildu 
y el PSOE de Pedro Sánchez–, tras lo cual 
decidieron acelerar la formación del nue-
vo gobierno en la Comunidad Autónoma 
Vasca, algo que estaba pendiente desde las 
elecciones de abril. En dirección contraria, 
los resultados en Cataluña, donde el PSOE 
volvió a ganar a los independentistas, han 
hecho más posible una repetición electo-
ral, ante la falta de candidatos para apoyar 
un gobierno de los socialistas.

En Madrid, Pedro Sánchez volvió a 
salvar otro matchball y ahora se lanza al 
ataque: ha dado un ultimátum al PP para 
reformar el poder judicial –una vergüenza 
que ya ha sido sancionada por Europa– 
y ha anunciado para este mismo mes 
un paquete legislativo de regeneración 
democrática. Veremos.

Pero entre golpe de efecto y golpe de 
efecto, Sánchez debería pararse a mirar a 
su izquierda, donde la debacle de Sumar 
anuncia nuevas turbulencias en un espacio 
político siempre dispuesto a apretar el 
cuchillo entre los dientes. El PSOE es el 
único, junto a EH Bildu, que ha salvado la 
papeleta en el espectro que va del centro a 
la izquierda. De poco le servirá a Sánchez 
seguir flotando si el precio a pagar es que 
todos se ahoguen a su alrededor.

Pero si en algún lugar han causado un 
terremoto las elecciones europeas ha sido 
en Francia. El batacazo del presidente, 
Emmanuel Macron, se escuchó hasta en la 
Estación Espacial Internacional. Le bastó 
tener 30 por ciento del voto escrutado 

para salir corriendo a buscar una cámara 
desde la cual anunciar la disolución de la 
Asamblea Nacional y convocar elecciones 
legislativas. Motivos tenía, desde luego, el 
Reassemblement National de Marine Le 
Pen, la líder que ha sabido darle una pátina 
de modernidad y transversalidad al viejo 
Frente Nacional de su padre Jean-Marie, 
dobló ampliamente el resultado del parti-
do de Macron: 31.4 por ciento de los votos 
y 30 eurodiputados frente a 14.6 por cien-
to y 13 escaños.

Las elecciones son ya –primera vuelta 
el 30 de junio y segunda el 7 de julio– 
y las primeras encuestas auguran que el 
partido del presidente podría desaparecer 
del mapa. Demasiadas promesas sin 
cumplir. El mandato de Macron consti-
tuye un catálogo de políticas a evitar para 
impedir el auge de la extrema derecha. 
En política interior, a anuncios pomposos 
han seguido actuaciones discretas que 
no han servido para poner freno a la cre-
ciente desigualdad, y a veces peor, se han 
aprobado leyes retrógradas que no han 
hecho sino reforzar la agenda ultra, como 
la de inmigración, aplaudida por la propia 
Le Pen.

En política exterior, los discursos gran-
dilocuentes apenas esconden una actua-
ción errática y cambiante. “Todo el mundo 
ha estado de acuerdo al menos una vez 
con esta nueva política exterior francesa”, 
acaba de escribir, mordaz, el ex primer mi-
nistro Dominique de Villepin.

Y sin embargo, la victoria de la extrema 
derecha no es inevitable. La derecha 
tradicional expulsó por las bravas a su lí-
der por proponer pactar con Le Pen, y 
todo el arco progresista acordó el jueves 
por la noche un ilusionante frente popular. 
El abismo al que ha precipitado Macron a 
su país es enorme, pero no todo está per-
dido. Si hay reacción, hay esperanza. Nos 
vemos en París.

El mandato de 
Emmanuel Macron 
constituye un 
catálogo de 
políticas a evitar 
para impedir el 
auge de la extrema 
derecha

Mujeres 
impulsan la 
democracia
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Un Estado para 
el siglo XXI
ALONSO ROMERO

En México, el mandato del 2 de junio 
fue claro: no más neoliberalismo. En 
el mundo los ciudadanos eligen cada 
vez más opciones que comienzan a dis-
tanciarse de ese modelo. La pregunta 
es ¿qué sigue? Lo primero que debe 
hacerse es cambiar, de manera radi-
cal, la manera de entender el rol del 
Estado y de sus funcionarios. Una de 
las grandes mentiras y de los grandes 
éxitos del neoliberalismo fue hacer 
creer que el Estado se retiraba y todo 
el desarrollo económico e inversión 
se llevaba a cabo por parte de la ini-
ciativa privada. La realidad fue que se 
perdieron capacidades de gobierno y 
se cedieron espacios a los privados, se 
actuó únicamente como facilitador y 
garante de las inversiones, aunque 
esto fuera en detrimento del interés 
general y se diera en malas condicio-
nes para el erario.

Bajo el dogma de que era más 
barato y eficiente que el riesgo lo 
asumiera el sector privado, vino una 
ola de privatizaciones en la econo-
mía (incluyendo algunos sectores 
estratégicos) que en México llegó a 
su zenit con las reformas del Pacto 
por México. Todos estos argumen-
tos eran falsos, como bien docu-
menta Avner Offer, académico de la 
Universidad de Oxford, en su libro 
Understanding the Private-Public 
Divide. La realidad es que, sobre 
todo en sectores esenciales y donde 
existe un monopolio natural, no es 
más barato, de hecho el costo finan-
ciero es al menos el doble, no es más 
eficiente y sobre todo, el riesgo lo 
termina absorbiendo el Estado.

Los retos sociales, económicos y 
ambientales que enfrenta el mundo 
actualmente hacen que el cambio 
de modelo se vuelva necesario. Un 
ejemplo es la transición energética, 
entendida como el cambio de fuente 
de energía fósil a limpia. Durante 
los pasados 30 años, el monto de 
energía limpia a nivel mundial au-
mentó apenas 5 por ciento. Sin em-
bargo, el costo de la vida y de insu-
mos esenciales como la energía au-
mentaron desproporcionadamente, 
generando pobreza energética en 
países como Gran Bretaña, Estados 
Unidos, España y Francia. El ritmo 
de implementación de la transi-
ción debe acelerarse y a la vez ha-
cerse de una manera justa. Esto no 
es posible con el dogma neoliberal 
como brújula. Beneficiar las inver-
siones y la inmediatez del retorno 
de estas va en detrimento directo 
de la calidad de vida de las perso-
nas. Como bien documenta Brett 
Christophers (The price is wrong), el 
problema de depender únicamen-
te de la IP para llevar a cabo una 
transformación tan de largo plazo 
y compleja como la energética es 
que se requiere incentivarlos con 
precios que muchas veces son de-
masiado altos para que justifiquen 
inversiones en el corto plazo. Algo 
similar sostiene también Adrienne 
Buller, académica de la Universidad 
de Manchester, en su libro The Va-

lue of a Whale, en el cual documenta 
que todas las transformaciones eco-
nómicas complejas siempre han re-
querido la planificación y el direccio-
namiento del Estado para llevarse a 
cabo. Ninguna ha sido de tal escala y 
magnitud como ahora demanda 
la transición energética, por lo que 
es incompatible con el modelo del 
neoliberalismo.

Offer establece de manera correc-
ta que la separación entre lo que 
debe hacer el Estado y lo que corres-
ponde al mercado es el horizonte de 
tiempo de retorno del capital. Mien-
tras más alta la tasa de interés libre 
de riesgo, menor es el tiempo en el 
que los capitales esperan recuperar 
su inversión y mayores son las ga-
nancias que pretenden obtener. Esto 
es contraproducente en un sector 
como el energético, donde las inver-
siones y la planificación deben ser de 
muy largo plazo para que la sociedad 
en su conjunto experimente los ma-
yores beneficios posibles. Recorde-
mos que la energía es un habilitador 
de otras actividades, mientras más 
ganancia es extraída de ese sector, 
más se inhibe la economía en otros 
sectores que pueden ser de mucho 
mayor valor agregado. El resultado 
final es menor dinamismo y menor 
crecimiento. Es por eso que, el 
rol de Estado retoma mucha 
importancia. En un ambiente de 
altas tasas de interés, como el que se 
espera que continuemos viviendo, 
se vuelve esencial no caer en la 
trampa de la inmediatez que deman-
dan los rendimientos financieros 
y mantener la brújula del actuar 
estatal en la misión de lograr la tran-
sición justa y soberana.

¿Qué debe hacer el Estado del 
siglo XXI? Debe contar con las capa-
cidades de planeación de largo plazo 
que el neoliberalismo destrozó. Re-
tomar la planificación regionalizada, 
ordenar y dirigir las inversiones y el 
crecimiento económico con la visión 
de generar prosperidad compartida 
y a su vez minimizar los impactos al 
medio ambiente. Asimismo, debe 
continuar generando capacidad de 
actuación e implementación propias 
para todo lo que requiera hacerse. 
Impulsar la innovación, garantizar 
derechos de los ciudadanos y velar 
por el interés general. Todo eso, es lo 
que propuso Claudia Sheinbaum en 
su plan de nación, un Estado que vea 
por todos y garantice, realmente, las 
mejores condiciones para todos.

X: @aloyub

MARCOS ROITMAN ROSENMANN

L
a prensa constata: tras las elec-
ciones al Europarlamento, Eu-
ropa se escora hacia la extrema 
derecha. El avance de los par-
tidos racistas, xenófobos y su-

premacistas ganan terreno. Pero, seamos 
sinceros, desde los años 70 la línea que 
separaba el proyecto totalitario nacido del 
Tercer Reich de una propuesta socialde-
mócrata se difuminó. El triunfo de Marga-
ret Thatcher fue el punto de inflexión. La 
adopción de las políticas neoliberales 
y la economía de mercado destapó el ver-
dadero rostro de la Unión Europea. ¿Cómo 
si no explicar la guerra de las Malvinas? 
¿El mantenimiento del bloqueo a Cuba? ¿El 
reconocimiento del gobierno espurio de 
Juan Guaidó desestabilizando la República 
Bolivariana de Venezuela? o ¿Las políticas 
migratorias con miles de muertos en el 
mar Mediterráneo? La Unión Europea es 
el mejor ejemplo de capitalismo econó-
mica y militarmente dependiente de los 
Estados Unidos. Hoy tenemos 27 países en 
manos del capital financiero, las empresas 
transgénicas, farmacéuticas, agroalimen-
tarias, automotrices, armamentísticas, 
electrónicas y capitalismo verde.

Nada es lo que parece. Este año se cum-
plen 80 del desembarco de Normandía. 
El 6 de junio de 1944 las tropas aliadas 
dieron un paso de gigantes para derrotar 
al ejército alemán, cuyo punto de inflexión 
fue el triunfo del ejército soviético  en 
Stalingrado. Sin embargo, en los actos 
conmemorativos de 2024, las autoridades 
civiles y militares dan la bienvenida a un 
representante de la extrema derecha eu-
ropea, el presidente de Ucrania Volodymir 
Zelensky, lanzando diatribas contra Rusia, 
ninguneando su papel en la derrota nazi.  
Todos los allí presentes son partidarios de 
seguir financiando la guerra bajo el para-
guas de la OTAN.

¿Cómo sorprenderse de los resulta-
dos electorales donde uno de cada dos 
europeos se abstuvo y la mayoría de los 
votantes apoyan la política belicista y son 
partidarios de endurecer las políticas mi-
gratorias? No es Meloni, Orbán, Le Pen, es 
Úrsula von der Leyen, el Grupo Popular y 
sus aliados, flanqueado por la socialdemo-
cracia. La presencia de la extrema derecha 
es desigual en la Unión Europea y sirve 
para encubrir políticas reaccionarias. Las 
diferencias se magnifican.

Centrar el debate en el auge de los par-
tidos de la extrema derecha es desviar la 
atención y cerrar los ojos a una opción 
que se mantuvo invernada tras la derrota 
militar del ejército alemán en 1945. No 
olvidemos: sus ideólogos arriaron bande-
ras durante el periodo de la liberación, 
marcado por un fuerte antifascismo. Pero 
en los años 60 se orquestó la operación 
Gladio a través de la logia P2, financiada 
con dineros de la CIA, la OTAN y la banca 
para impedir al ascenso de la izquierda co-
munista en Italia y Francia, salpicando a la 
democracia cristiana y la socialdemocra-
cia. Hoy la extrema derecha se reconoce 

fascista con orgullo, recupera el discurso 
y banaliza los crímenes de lesa humanidad 
del Tercer Reich. Las declaraciones del 
presidente del Partido Alternativa para 
Alemania, Maximilian Krah, afirmando 
“que no todos los miembros de las SS eran 
criminales”, refleja el pacto que siguió a 
los juicios de Núremberg para blanquear 
nazis. ¿Debemos olvidar que 90 por ciento 
de los dirigentes del partido nacionalsocia-
lista, las SS y Gestapo fueron exonerados 
y algunos incorporados a los servicios de 
inteligencia de los países aliados? Cientí-
ficos, músicos, juristas, militares de alta 
graduación, todos nazis, siguieron en las 
instituciones. Académicos, deportistas, 
actores, economistas, politólogos, vieron 
desaparecer su pasado nazi. Tres ejem-
plos y un escándalo: Herbert von Karajan 
será director de la Orquesta Filarmónica 
de Berlín desde 1954 hasta su muerte en 
1989; Wernher von Braun, ingeniero crea-
dor de las bombas V1-V2 lanzadas sobre 
Londres, obtuvo la nacionalidad estaduni-
dense en 1955, cooptado por la Nasa, para 
coordinar el proyecto Apolo, que llevó al 
hombre a la luna, y el ministro de guerra 
y armamento de Hitler, Albert Speer, tras 
20 años en la cárcel (la Unión Soviética se 
opuso a dejarlo en libertad antes de cum-
plir su condena) vivió en Londres, publicó 
sus memorias y murió millonario en 1981. 
La perversión del blanqueo nazi, fue prota-
gonizada por el austriaco Kurt Waldheim, 
elegido Secretario General de Naciones 
Unidas entre 1972 y 1981, dirigente del 
Partido Popular Austriaco. Tras el escán-
dalo, su pasado nazi no fue un problema 
para ser elegido presidente de Austria 
en 1986.

Los votos de la derecha y la extrema 
derecha se nutren de los miles de hijos 
y nietos de nazis que en la actualidad se 
sienten orgullosos del pasado nacionalso-
cialista de padres y abuelos. El hijo de Otto 
von Wächter, creador de las Waffen-SS 
en Ucrania, responsable del asesinato de 
más de 20 mil polacos, Horst von Wächter, 
participó en 2014 junto al partido ucranio 
fundado por Stepán Bandera en un home-
naje a su padre con uniformes de las SS y 
Esvásticas. ¿Y extraña que hoy, la segunda 
fuerza política en Alemania revindique el 
Tercer Reich? Las universidades, la jus-
ticia, las fuerzas armadas y las empresas 
tienen en sus descendientes a los mejores 
cuadros de la extrema derecha. En Fran-
cia, Italia, Hungría o Polonia han esperado 
la oportunidad para recuperar su espacio. 
¿Algún responsable? Pregunten a quienes 
han consentido su rearme. La lucha con-
tra la extrema derecha no vendrá de la 
derecha ni la socialdemocracia, saldrá de 
la izquierda. Y contra ella todos se unen. 
La historia viene cargada. Ojalá el Frente 
Popular  encabezado por la izquierda insu-
misa en Francia sea un punto de inflexión, 
de lo contrario, la idea de una Europa 
solidaria de los pueblos y sin OTAN se aleja 
del horizonte.

Los votos de la 
extrema derecha se 
nutren de hijos y 
nietos de nazis 
orgullosos del pasado 
nacionalsocialista

Esencial, no caer 
en la trampa de la 
inmediatez

Europa: 
el ocaso 
de una 
ilusión



CLARA ZEPEDA

Pese a la persistencia de las dudas 
políticas, el peso logró recuperarse 
de la depreciación que reportó en la 
apertura de este viernes. Tras las 
ganancias de más de 1.6 por ciento 
en la sesión previa, el peso mexica-
no se apreció marginalmente 0.05 
por ciento, a 18.4632 unidades por 
dólar spot.

De acuerdo con el Banco de Mé-
xico, el tipo de cambió operó entre 
un máximo de 18.5680 unidades y 
un mínimo de 18.3940.

“En medio de preocupaciones so-
bre las reformas constitucionales 
propuestas por la administración 
de la virtual presidenta electa Clau-
dia Sheinbaum, quien anunció que 
el fin de semana se realizará una en-
cuesta popular sobre las reformas 
electoral y al Poder Judicial, el lunes 
se darán a conocer los resultados”, 
explicó el área de análisis económi-
co de Monex.

En la semana, la divisa mexicana 
acumuló una depreciación de 0.55 
por ciento.

Por su parte, el índice DXY, que 
compara el comportamiento del 
dólar frente a una canasta de seis 
monedas internacionales, operó 
mixto, para concluir con una depre-
ciación marginal de 0.04 por cien-
to, a 105.140 unidades, rondando 
niveles del primero de mayo.

Lo anterior coincide también con 
los interrogantes que generan los 
resultados de las elecciones euro-
peas, las proyecciones monetarias 
mucho más restrictivas de la Reser-
va Federal y el temor a una “guerra 
de aranceles” con China, lo que ha 
provocado una semana desfavora-
ble para la renta variable.

La Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV) cayó 0.1 por ciento este vier-
nes para cerrar en 52 mil 222.94 
unidades. En la semana presentó 
un retroceso de 1.42 por ciento y 
suma su quinto descalabro.

Récord en el Nasdaq

Wall Street cerró con balances 
mixtos: el Nasdaq avanzó 0.15 por 
ciento, a 17 mil 693.43 puntos, su 
quinto record consecutivo; el Dow 

Jones cedió 0.15 por ciento, a 38 mil 
589.16 enteros, mientras el S&P 
500 perdió 0.04 por ciento, a 5 mil 
431.60 unidades.

El S&P 500 y Nasdaq registra-
ron fuertes actuaciones semanales 
cuando la estrategia de inteligencia 
artificial (IA) de Apple y el paquete 
de pago de Elon Musk en Tesla do-
minaron el escenario.

El S&P 500 avanzó 1.5 por cien-
to esta semana, mientras el Nasdaq 
ganó más de 3 por ciento. El récord 
de S&P se cierra durante cuatro 
días seguidos, mientras el Nasdaq 
logró los cinco, impulsados por la 
fuerza de las tecnológicas.

Los precios del petróleo cerra-
ron a la baja, en busca de señales 
favorables del lado de la demanda 
y esperando nuevos datos sobre la 
trayectoria de la inflación en Esta-
dos Unidos.

El precio del barril de Brent del 
mar del Norte para entrega en agos-
to terminó con un ligero repliegue 
de 0.15 por ciento, a 82.62 dólares. 
En tanto, el West Texas Intermedia-
te para entrega en julio cedió 0.21 
por ciento, a 78.45 dólares.

CLARA ZEPEDA
ENVIADA
RIVIERA MAYA, QR

Los fundamentales macroeconómi-
cos de México, principalmente la 
política fiscal y monetaria, que se 
aplican de manera responsable, van 
a seguir acompañando al mercado 
cambiario durante este periodo 
(de incertidumbre) y lo que venga, 
garantizó Omar Mejía Castelazo, 
subgobernador del Banco de Mé-
xico (BdeM).

Durante su participación en el 
segundo día del Foro de Emisoras 
2024, que organiza la Bolsa Mexi-
cana de Valores (BMV), el subgober-
nador enfatizó que prueba de que la 
volatilidad del peso mexicano no es 
sinónimo de fragilidad económica, 
como hace un par de días la auto-
ridad monetaria refirió, es que las 
primas y coberturas por incumpli-
miento crediticio de México no han 
tenido un cambio relevante en las 
últimas sesiones.

“Pensando en un canal de trans-
misión de política monetaria que es 
relevante como el tipo de cambio, 
me gustaría decir que nuestro régi-
men de libre flotación más bien ac-
túa como una variable de ajuste; es 
decir, permite que la economía vaya 
absorbiendo los choques de manera 
ordenada; nosotros no tenemos un 
objetivo de tipo de cambio, lo que 
sí queremos es que opere con mé-

tricas saludables, con métricas de 
profundidad, que los diferenciales 
se comporten de acuerdo con su 
historial. El episodio reciente llevó 
al tipo de cambio a una deprecia-
ción, pero también se ha recupera-
do y está operando con más liquidez 
y eso es relevante para nosotros”, 
explicó el subgobernador.

En el tema que puso énfasis Me-
jía Castelazo fue en la inflación de 
los servicios, que se ha mantenido 

pegajosa, debido a que los precios 
relacionados con el turismo, aloja-
miento, restaurantes permanecen 
altos, por lo que el descenso ha sido 
más lento de lo que inicialmente se 
proyectó.

“Independientemente del ciclo 
económico en el que se encuentra 
cada país, lo que vemos es una in-
flación de servicios mucho más per-
sistente de lo que se había previsto 
originalmente. Y es que los otros 

servicios, distintos a la vivienda y 
educación, que no habían mostrado 
persistencia, ahora son los que han 
estado teniendo mayores repuntes; 
eso nos hizo voltear a ver nuestro 
pronóstico y vemos como en la in-
flación general lo que hicimos fue 
ajustar.

“No esperamos que el periodo 
desinflacionario vaya a detenerse, 
sino que va a ser más lento de lo que 
teníamos previsto.”

EMIR OLIVARES Y
ARTURO SÁNCHEZ

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador abrió la maña-
nera de ayer en Palacio Nacional 
refiriéndose al nerviosismo en 
los mercados tras el aplastante 
triunfo de su movimiento en las 
elecciones del 2 de junio, y en ese 
contexto destacó que el peso se 
ha apreciado en lo que va del se-
xenio 8.8 por ciento.

“Ahora que hay esta inestabili-
dad financiera, por ejemplo, de-
bemos nada más tener en cuenta 
que desde 1970, más de 50 años, 
más de medio siglo, todos los go-
biernos han devaluado el peso, 
menos el nuestro. Y esto como 
que pasa de noche”, subrayó en el 
salón Tesorería.

En días recientes el peso ha 
perdido 1.6 por ciento al pasar 
de una apreciación de 10.4 por 
ciento a 8.8 por ciento. Ayer por 
la mañana, amaneció en 18.59 
por dólar, cuando semanas atrás 
incluso alcanzó a cotizar abajo de 
17 unidades por cada divisa esta-
dunidense.

El jefe del Ejecutivo planteó 
que durante los gobiernos de Luis 
Echeverría Álvarez, José López 
Portillo, Miguel de la Madrid, Car-
los Salinas de Gortari, Ernesto Ze-
dillo, Vicente Fox Quesada, Felipe 
Calderón y Enrique Peña Nieto, la 

constante fue la devaluación.
“Y por primera vez, aun como 

está, resulta que no sólo no se ha 
devaluado, sino se ha apreciado 
8.8 por ciento”.

El mandatario presentó el ba-
lance de los seis sexenios neoli-
berales: con Miguel de la Madrid 
el peso se devaluó 4 mil 482 por 
ciento; con Carlos Salinas de 
Gortari perdió 47 por ciento; con 
Ernesto Zedillo, 187 por ciento; 
con Vicente Fox, 21 por ciento; 
con Felipe Calderón, de 26.8 por 
ciento, y con Enrique Peña Nie-
to la devaluación alcanzó 56 por 
ciento.

El tabasqueño indicó que in-
formar de esto “da hasta pena, 
porque es como si estuviéramos 
echando porras, pero lo tenemos 
que subrayar porque si no, no se 
dice nada”.

Suma el peso dos 
jornadas de avance; 
amaina volatilidad

CERRÓ EN 18.4632 UNIDADES POR DÓLAR Inestabilidad fi nanciera, 
sí; devaluación sexenal, 
no, explica el Presidente

Durante esta 
administración 
la moneda se
ha apreciado
8.8 por ciento

El mercado cambiario
tiene de aliados los pilares 
macroeconómicos: BdeM

La libre
fl otación actúa 
como variable de 
ajuste ante los 
choques

 La volatilidad del peso 
no es sinónimo de fragilidad 
económica, destacó Omar Mejía 
Castelazo, subgobernador del 
Banco de México. Foto BMV
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LA ANFITRIONA ALEMANIA puso en marcha la Eurocopa 2024 con un golpe de 
autoridad que deleitó a miles de aficionados, entre los que se encontraban varios 
mexicanos. Inspirada en el recuerdo del legendario Franz Beckenbauer, quien fue 
homenajeado en una emotiva ceremonia de inauguración, la Mannschaft consiguió su 

primera victoria en el estadio Allianz Arena de Múnich al golear 5-1 a Escocia, 
disminuida por la expulsión de Ryan Porteous desde el minuto 44. Este sábado, Hungría 
y Suiza completarán la actividad en el Grupo A, mientras España-Croacia e Italia-Albania 
lo harán por el sector B. Fotos Ap y Afp                  DEPORTES / P 9a
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La OFCM presenta hoy una nueva 
versión de Rotor, de Enrico Chapela

ALONDRA FLORES SOTO 

El músico mexicano Enrico Chape-
la Barba (1974) encontró que com-
positores del ámbito académico 
tenían una energía similar a la de 
grupos de heavy metal. Por ejem-
plo, La consagración de la primave-
ra, de Igor Stravinsky, lo mismo que 
el poema sinfónico Sensemayá, de 
Silvestre Revueltas, o los cuartetos 
para cuerdas de Béla Bartók. 

En honor a la reminiscencia a es-
te movimiento al que se dedicó con 
su guitarra eléctrica en una banda 
hace varias décadas, el público es-
cuchará Rotor, pieza escrita por 
Chapela y que interpretará este fin 
de semana la Orquesta Filarmónica 
de la Ciudad de México (OFCM) en 
el Centro Cultural Ollin Yoliztli. 

En entrevista, trae a colación 
el experimento que hicieron los 
chelistas fineses de Apocalyptica, 
quienes en su primer disco adapta-
ron rolas de Metallica a cuartetos 
de cuerdas. “Descubrí que no sólo 
se podía transferir una energía si-
milar, sino que tenía mucho más 
posibilidades de hacer contrastes, 
que no todo el tiempo fuera muy 
energético, sino que bajara y tuvie-
ra texturas más tranquilas y menos 
rítmicas”. 

Los conciertos de este sábado y 
domingo con la OFCM tendrán a 
Diego Naser como director hués-
ped, en un programa que incluye 
además obras de Wolfgang Ama-
deus Mozart, Ludwig van Beetho-
ven y Georgina Derbez, en “un viaje 
por la música mexicana contempo-
ránea con saltos al clasicismo y al 
romanticismo”.  

Rotor es el nombre de una de las 
bandas de metal en las que un muy 
joven Enrico se desempeñaba en 
el escenario. “Descubrí la guitarra 
en la secundaria, y ya me puse a 
estudiar seriamente a partir de la 
preparatoria”. Entre una guitarra 
acústica y otra eléctrica se dividía 

el aprendizaje del instrumento. 
Más tarde formó una banda lla-
mada Profecía, que alcanzó cierto 
reconocimiento, pero que con el 
tiempo evolucionaría en estilo y se 
transformaría en Rotor. 

Al darse cuenta de que el ámbi-
to clásico era el que le permitiría 
dedicarse por completo a escribir 
música sin tener que ser intérprete, 
y saber que sus compañeros de ban-
da eran aficionados y sus intereses 
de vida eran otros, decidió elegir el 
rumbo profesional por el lado de las 
agrupaciones de 80 atrilistas bajo la 
batuta de un director. 

“Me distancié del metal porque 
era muy poco contrastado, es ¡a 
todo!, intenso. Me gusta, pero no 
siempre. Me agrada más el ámbito 
orquestal, mi papá me llevaba des-
de niño a la Ofunam a escuchar a 
Beethoven.” 

Agrega: “en estos tiempos, con  
Internet, tienes acceso virtualmen-
te a todos los estilos que ha inven-
tado la humanidad, restringirte a 
uno solo es ridículo. A mí lo que me 
interesa es el efecto emocional, que 
es el propósito de la música, escu-
char ese sonido que te haga sentir. 
Hay muchos estilos que logran un 

efecto parecido. A mí, de entrada, la 
música prendida, muy rítmica, es lo 
que más me gusta, por eso me metí 
al metal. Pero también hay autores 
en el mundo orquestal o la música 
árabe en los que es fantástica la 
energía. Básicamente yo pongo las 
herramientas que he aprendido de 
otros estilos; si me sirve, lo meto”. 

La presentación de Rotor este 
fin de semana es “una nueva inter-
pretación” de la obra que estrenó 
en 2017 en la sala Nezahualcóyotl, 
la cual fue un encargo que hizo la 
Orquesta de la Sinfónica de Mi-
nería con Carlos Miguel Prieto. 

“No quedé muy satisfecho con mi 
partitura, tenía pendiente hacerle 
mejoras”, principalmente a la parte 
intermedia, que es lenta y el final es 
completamente nuevo. 

Cuando el año pasado Eckart 
Preu, director de la orquesta de 
Long Beach, en California, y la Sin-
fónica de Portland, en Maine, le in-
formó que interpretarían Rotor en 
ambos lados de Estados Unidos, au-
nado a que en la ciudad del Atlántico 
harían una grabación discográfica, 
el compositor mexicano concibió 
que era el momento ideal para ha-
cer ajustes con el fin de mejorar esa 
obra. La pieza de 11 minutos está 
disponible en plataformas digitales, 
como parte del disco Máscaras: Mu-
sic from México, junto a piezas de 
Arturo Márquez y Ana Lara. 

“Me pasaba siempre antes; yo 
nunca quedaba plenamente satis-
fecho con las partituras el día del 
estreno y me esperaba a una nueva 
interpretación para corregir los 
errores”, reconoce. Sin embargo, 
el periodo de pandemia modificó 
la dinámica, pues disminuyó el vo-
lumen de encargos. “La industria se 
está todavía recuperando, apenas 
están programando piezas que se 

habían comisionado”. Ahora la ba-
ja de trabajo ha permitido revisar 
algunas obras y quedar  satisfecho 
en 99 por ciento desde el estreno: 
“me di cuenta de que es una com-
binación de que ahora tengo más 
experiencia y más tiempo, sin tener 
que componer contra reloj”. 

Rotor está dedicada a Pancho 
Guzmán, amigo desde la infancia, 
relación que se afianzó siendo 
ambos deportistas dedicados al 
atletismo y después al compartir 
alineación en la banda de metal, 
uno como guitarrista y el otro en la 
parte vocal. Actualmente Francis-
co vive en Portland, así que fue una 
sorpresa llegar al concierto con la 
orquesta de esa ciudad y descubrir 
su nombre en el programa. 

Los conciertos de la OFCM se 
realizarán hoy a las 18 horas y ma-
ñana a las 12:30 horas, en la sala 
Silvestre Revueltas del Ollin Yoliztli 
(Periférico Sur 5141). 

Esta pieza, ya 
estrenada en 
2017, tiene un 
nuevo fi nal, 
señaló el músico
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▲ El músico y compositor Enrico 
Chapela, durante la entrevista 
en la sala Silvestre Revueltas 
del conjunto Ollin Yoliztli. Foto 
Yazmín Ortega Cortés

El nombre de la 
obra se origina 
en la banda de 
metal en la que el 
autor se inició

En Internet ahora 
hay acceso a 
todos los estilos, 
restringirte a uno 
solo es ridículo



DANIEL LÓPEZ AGUILAR

En 2005, a los 17 años, Jair Cabrera 
Torres aprendió que antes de poder 
capturar al mundo con su cámara, 
primero debía observarlo y regis-
trarlo con sus ojos, además de na-
rrar visualmente un entorno más 
íntimo: su casa. 

Esta lección, sencilla pero pro-
funda, lo llevó a convertirse en un 
fotógrafo incansable que ha atesti-
guado desde protestas hasta fiestas 
patronales y ha estado en países de-
vastados por la guerra, como Ucra-
nia y Afganistán, llevando consigo 
no sólo su equipo de trabajo, sino 
también la resiliencia y el coraje que 
le enseñó su natal Iztapalapa.

Casi dos décadas después, el 
también colaborador de esta casa 
editorial presenta este sábado un 
libro gráfico y literario en el que con 
163 imágenes narra sus travesías 
por el mundo. 

Hecho en Iztapalapa

“Estoy hecho en Iztapalapa, lo cual 
es un privilegio, porque durante 
muchos años viví en una zona mar-
ginada y atiborrada de carencias y 
adversidades, la unidad habitacio-
nal Ermita Zaragoza. Sin embar-
go, los barrios populares ofrecen 
varias lecciones de vida que nos 
enseñan a salir adelante en un país 
en el que prevalecen innumerables 
injusticias”, explicó Jair Cabrera en 
entrevista con La Jornada. 

“Me he desempeñado en varios 
rubros de la comunicación; también 
hago videos, pero mi base es la fo-
tografía. En este ejemplar recopilo 
sólo 15 años de trabajo. Vivir en la 
alcaldía más grande de la capital 
mexicana me permitió ser empático 

con las personas vulnerables e ir en 
contra de las injusticias.

“Mi hermano mayor me ense-
ñó detalladamente las piezas que 
articulan una cámara fotográfica. 
Poco después ingresé a la Fábrica 
de Artes y Oficios de Oriente y tomé 
clases con Jesús Villaseca y Mark 
Powell. Mis primeras imágenes las 
tomé con una caja de cartón (cáma-
ra estenopeica).

“Fue durante el proceso de revela-
do cuando decidí dedicarme a la fo-
tografía, pues sentí mucha emoción 
cuando tenía uno de mis recuerdos 
en papel, aunado a que el periodis-
mo me pareció formidable porque 
te permite compartir otras historias 
de vida y la manera en que sus pro-
tagonistas logran sobrevivir.”  

Auspiciado por la Universidad 
Autónoma de Baja California, el 
libro Travesía: La fotografía de Jair 
Cabrera Torres es integrado por va-
rios núcleos temáticos, entre ellos 
Almas del barrio, que reúne imáge-
nes captadas en el pueblo natal de 
Cabrera Torres, ubicado en el orien-
te de la Ciudad de México. 

En este apartado se aprecian 
instantáneas de personajes, fiestas 
patronales, así como escenas de la 
vida cotidiana, pero también la vio-
lencia, la drogadicción o la escasez 
de agua que predomina en el lugar.  

Rastro La Aurora alude a un mer-
cado popular asentado en Ciudad 
Nezahualcóyotl, estado de Méxi-
co, donde se vendía carne de res, 
puerco, borrego y pollo. En 2006 
fue clausurado por las autoridades 
municipales. Un año después, el 
fotógrafo se acercó a los locatarios 
para documentar su lucha por la 
reapertura del sitio.  

Las marcas de Guerrero refleja la 
rabia de los padres de los 43 estu-
diantes de Ayotzinapa desapareci-

dos, además de la indignación de 
amigos y familiares del líder social 
Antonio Vivar Díaz, conocido como 
El comandante, asesinado por poli-
cías federales. 

El exilio se compone de instan-
táneas que dan cuenta del fenóme-
no migratorio en distintos países, 
mientras Los estragos de una pande-
mia y Caminos al inframundo ofre-
cen un testimonio visual de la con-
tingencia sanitaria por el covid-19 y 
la ola de violencia que se normalizó 
poco después de que el ex presiden-
te Felipe Calderón declaró la guerra 
contra el narco a finales de 2006.

Desafíos

Autor del documental Disparos, en 
el cual describe su profesión, parte 
de su vida personal y la violencia en 
nuestro país, Cabrera Torres pun-
tualizó que a lo largo de su carrera 
se ha enfrentado a varios desafíos, 
como cuando en mayo de 2017 fue 
retenido y robado por un grupo ar-
mado en la Tierra Caliente. 

“Lo que más me ha impactado es 
la empatía de las víctimas. Cuando 
viajé a Afganistán rememoré mi 
niñez, porque a pesar del ambiente 
devastador derivado de la guerra, 
los jóvenes volaban unos papalotes 
para divertirse”, añadió el fotógra-
fo, fundador de las agencias Az-
tlanPhoto y 24mm. 

“Dedico este texto a todos los 
lectores, pero en especial a las fu-
turas generaciones, a quienes dejo 
un testimonio gráfico que apela a la 
reflexión. Precisamente, los libros 
representan un tesoro invaluable 
para que los niños y jóvenes sigan 
avanzando en la construcción de un 
futuro prometedor.”  

Travesía: La fotografía de Jair Ca-
brera Torres se presenta hoy a las 17 
horas en la galería La Resistencia 
(República de Cuba 34, colonia Cen-
tro). Acompañan al autor el perio-
dista Luis Hernández Navarro y la 
fotorreportera Cristina Rodríguez.   

Vivir en una zona marginada 
me enseñó a ser empático con 
los vulnerables: Jair Cabrera
El fotorreportero presenta hoy un 
libro que recopila 15 años de trabajo
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▲ Parte del acervo del fotorreportero (que aparece en la última 
imagen), quien ha atestiguado desde protestas hasta fiestas 
patronales y ha estado en países devastados por la guerra, como 
Ucrania y Afganistán. Fotos cortesía de Jair Cabrera



ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL 
MADRID

La escritora francesa Annie Er-
naux presentó su documental au-
tobiográfico Los años de super 8 en 
la Filmoteca Española de Madrid, 
en la que se refirió a una idea que 
explicó ayer con más nitidez: “La 
escritura es una herramienta de co-
nocimiento, es una revelación del 
lado más íntimo y de alguna manera 
del más perturbador. Y yo escribo 
para salvar a mi pueblo, a mi origen 
de clase obrera y de mujer”. 

A sus 84 años, compartió su vi-
sión del mundo actual, de por qué 
“ya no hay esperanza” en una Eu-
ropa donde está en auge la extrema 
derecha, y sobre su forma de afron-
tar la escritura y su peso vital. La 
Nobel de Literatura 2022, autora 
de libros como Los años y Una mu-
jer, tiene una regla que no vulnera: 
“Nunca escribo una frase por bella, 
sino por acertada”.

En el bellísimo cine Doré de 
Madrid, que es a su vez la sede de 
la Filmoteca Española, Ernaux 
presentó una pequeña obra arte-
sanal realizada entre su hijo David 
Ernaux-Briot, periodista científico 
y realizador de documentales, y ella 
misma, que es la autora del guion y 
la voz que va narrando los hechos.

El material del que se nutre son 
las grabaciones caseras, realizadas 
en la cámara de video Super 8, con 
la que su primer marido, Philippe 
Ernaux, registró la vida familiar 
entre 1972 y 1981. Son imágenes 

“banales”, como las definieron ellos 
mismos, mudas, pero explican al-
gunos momentos clave en la vida 
familiar, sobre todo en la trayecto-
ria vital de la escritora. 

De hecho, la idea “escribo para 
salvar a mi pueblo”, la registró por 
primera vez en su diario, cuando 
realizaba un viaje por Chile en ple-
no gobierno de la Unidad Popular de 
Salvador Allende. Visitó el desierto 
de Atacama, la cordillera de la Sal 
de Antofagasta, los Andes y por 
supuesto Santiago de Chile, donde 
un grupo de viajeros franceses con 
ideas de izquierda y vocación de 
compromiso, entre quienes estaba 
ella misma, se entrevistaron con el 
entonces presidente Allende. Y ahí 
conoció de primera mano el funcio-
namiento de una sociedad que se 
“quería autogestionar”, romper las 
cadenas de la desigualdad. “Yo escri-
bo para salvar a mi pueblo”, anotó 
entonces, refiriéndose con “pueblo” 
a la “gente de clase obrera”, a la que 
ella misma pertenecía y de la que 
siempre se ha mostrado orgullosa 
sin pudor, y su condición de mujer. 

Trayecto vital

El documental recorre el propio tra-
yecto vital de Ernaux en aquellos 
años, cuando ella misma, su marido 
y sus dos hijos van cambiando sus 
hábitos de vida por un modo “más 
burgués”, como la casa en la mon-
taña para ir a esquiar, los viajes por 
el mundo y en avión, incluso la en-
trada en la casa de ese aparato que 
luego lo registró todo: la cámara 
Super 8. 

En ese periodo escribió sus dos 
primeros libros, Los armarios va-
cíos y Lo que ellos dicen o nada, en 
los que hay huellas de ese trayecto 
vital entre la joven de origen humil-
de de la ciudad normanda de Lille-
bonne y la prestigiosa escritora de 
la editorial Gallimard en la que se 
convertiría poco tiempo después. 

Ernaux lo explicó así en Madrid: 
“La escritura para mí es una herra-
mienta de conocimiento. Y en esa 
época que narra la película y vien-
do yo misma ahora esas imágenes 
grabadas hace tantos años, veo dos 
cosas: a una mujer joven, yo misma. 
Y viajes, personas de mi pasado, y 
todo eso pedía existir. Son imágenes 
mudas, y por lo tanto la escritura 
iba a ser una revelación de lo que 
ahí pasó. E iba a ser una revelación 
en dos planos: el íntimo, que para 
mí era el más perturbador y que no 
pensaba evacuar, pues era un perio-
do en el que me veía atravesada por 

el deseo de escribir de nuevo. Y ade-
más sabía de lo que quería escribir, 
que era sobre mi origen social, so-
bre el hecho de que había pasado de 
un mundo popular y obrero a uno 
burgués e intelectual, a un mundo 
en el que no se tienen las mismas 
preocupaciones, el mismo modo 
de vida, los mismos enfoques. Eso 
fue una revelación progresiva. Y al 
mismo tiempo veía en las imágenes 
la época de los años 70 en filigrana, 
con sus ideas subyacentes, sus via-
jes y su propia memoria”.

La Nobel francesa explicó su 
método de escritura, que tiene 
elementos artesanales, como el 
documental de su vida: “Toda mi 
preocupación es la vinculación de 
la escritura y lo real con lo real. Yo 
tengo una regla muy sencilla: nunca 
escribo una frase porque es bella, si-
no únicamente si es acertada. Y por 
lo tanto, lo que me sostiene desde 
que escribo es eso, pero cada vez 

más. Y el criterio para decidir eso 
es una sensación. Sé que cuando es-
cribo algo y veo cómo las palabras 
se convierten en piedras que no se 
pueden mover, en ese momento 
puedo pasar a la siguiente frase”.

Al referirse al auge de la extrema 
derecha en Europa, en especial en 
su país, se preguntó: “¿Por qué hay, 
en la Francia actual, tanta desilusión 
que conduce a extremos? Porque ya 
no hay esperanza en una vida mejor”. 

Luego de la proyección del do-
cumental y el coloquio, Ernaux fue 
despedida con un gran aplauso de 
más de 10 minutos, que ella misma 
interrumpió por pudor y timidez.

“Escribo para 
salvar a mi pueblo”: 
Annie Ernaux
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El Centro Vlady de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM) inauguró el jueves una ex-
posición que, allende lo artístico, 
busca erigirse en “un manifiesto 
contra la guerra”, en específico 
“contra la masacre del Estado de 
Israel contra el pueblo palestino.

“Pero también queremos la paz 
entre Rusia, Ucrania y la OTAN, 
pues en esa guerra se adivina un 
horizonte bélico y terrorífico para 
la humanidad”, apuntó Fernando 
Gálvez de Aguinaga, curador junto 
con Silvia Vázquez Solsona y Tona-
tiuh Gallardo. 

“Paz también para un México que 
quedó atrapado en la guerra contra 
el narcotráfico, lanzada por Felipe 
Calderón y encabezada por un crimi-
nal que trabajaba como parte intere-
sada de al menos uno de los grupos 
criminales que decía combatir.”

Se trata de Goya, Demián Flores 
y Vlady: Contra la guerra, con la 

que ese centro de documentación 
y experimentación museográfica, 
que el 21 de junio cumplirá 17 años, 
prosigue las celebraciones por el 
nombramiento como monumen-
to artístico de la obra de Vladimir 
Kibálchich Rusakov (1920-2005), 
efectuado el año pasado, señaló el 
secretario general de la UACM, Al-
berto Benítez.

En ella dialogan los 80 grabados 
de la serie Los desastres de la gue-
rra, del español Francisco de Goya 
y Lucientes (1746-1828); la paráfra-
sis de 83 piezas hecha a partir de 
esa serie por el juchiteco Demián 
Flores (1971), con el título Desas-
tres colaterales, y unas 60 obras del 
ruso-mexicano Vlady sobre la vio-
lencia y la barbarie.

En palabras de Fernando Gálvez, 
también coordinador del Centro 
Vlady, es una muestra que, “por 
desgracia, tiene una vigencia pas-
mosa, y aunque las obras de los 
artistas incluidos se refieren a dis-
tintos momentos históricos, parece 
que están hablando de Palestina, 

Ucrania o de las masacres del nar-
cotráfico en Guanajuato”. 

Vázquez Solsona refirió que en 
las salas podrá encontrarse “un 
diálogo entre el pasado, el presente 
y el futuro que se teje desde la in-
sensatez humana y la violencia, que 
sistemáticamente han sostenido las 
formas de terror que constituyen y 
consolidan las diversas formas de 
poder autoritario”.

Consideró que exponer la obra de 
Goya, además de un honor, es “una 
gran oportunidad para convivir de 
cerca” con ese grande de la pintura, 
el dibujo y el grabado, “quien abrió 
la puerta de las formas de mirar y 
representar que dieron las pautas 
al arte moderno”.

Subrayó que en Los desastres de 
la guerra, experiencia ominosa con 
la que el artista español plasmó el 
terror, “superó cualquier fantasía 
y la cruda realidad se presenta en-
tre victimarios y víctimas, donde la 
sinrazón de la violencia impera y no 
hay buenos ni malos, sólo muerte y 
desesperanza”.

Al calificar de “contundentes” 
las obras de Flores, la especialista 
apuntó que el artista juchiteco “no 
sólo apela al modelo iconográfico 
de Los desastres de la guerra de Go-
ya, sino que se apropia de éste por 
medio de nuestra historia y nos lega 
un vestigio de una barbarie con la 
que aún no podemos terminar”.

Vázquez Solsona indicó que las 
piezas de Vlady “nos sumergen en las 
revoluciones y contrarrevoluciones 
donde los heroicos disidentes que to-
man el poder se corrompen con él”. 

A su decir, desde el cuaderno uno, 
en el que Vlady copia el autorretrato 
de Goya que corresponde al primero 
de Los caprichos, hasta el final de 
sus días, “vemos que en su obra hay 
un aprendizaje profundo de quien 
él mismo denominó un pintor mal-
dito. Consideramos importante no 
sólo resaltar sus lecciones sobre la 
sinrazón y la violencia, sino también 
elementos como sus estudios para 
La maja desnuda o de corte satírico 
que se acercan a la propuesta inicia-
da por el artista español”.

Serie embodegada

Demián Flores señaló que la serie 
Desastres colaterales tenía más de 
10 años embodegada, tras exhibirse 

en 2012 en el Museo de la Ciudad 
e itinerar en otros espacios hasta 
2013. Agregó que elaboró esos gra-
bados “porque era imposible no en-
frentarse a la realidad que vivíamos 
en el sexenio de Felipe Calderón. 
Esa guerra contra el narcotráfico 
que él inició era una cosa absurda”.

Aclaró que, en principio, no in-
tentaba parafrasear los grabados de 
Goya; sin embargo, cuando advirtió 
que las imágenes del artista español 
eran “atemporales”, las mismas que 
se veían ese entonces en los periódi-
cos, lo que hizo fue hablar desde el 
mismo lugar donde aquél las había 
terminado para añadir las situa-
ciones históricas y simbólicas de la 
guerra que se vivía en México.

“Estos grabados guardan el mis-
mo formato, la misma técnica que 
usó Goya. La complicación es que 
usé ciertas estrategias del propio 
dibujo para que no se viera dónde 
terminaba su mano y dónde empe-
zaba la mía, o a la inversa”, agregó.

La exposición permanecerá has-
ta el 13 de septiembre en el recinto 
de Goya 63, colonia Insurgentes 
Mixcoac. Fernando Gálvez la dedi-
ca a su amigo Jean Cadet Odimba, 
abogado y defensor de los derechos 
humanos asesinado el 5 de junio en 
Michoacán.

Arman muestra-manifi esto contra la guerra 
con obras de Goya, Demián Flores y Vlady 

▲ La Premio Nobel de Literatura 
2022, Annie Ernaux, en una 
entrevista por la publicación 
en catalán de su novela Una 
mujer, el pasado 11 de junio en 
Barcelona. Foto Europa Press
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La relación del arte y los artistas 
con el diseño y la producción edito-
rial es tan antigua como esencial. 
En México sobran ejemplos de ese 
vínculo, siendo uno de los más sig-
nificativos el del Fondo de Cultura 
Económica (FCE), que desde su 
fundación, en 1934, ha convocado 
a infinidad de creadores para dar 
identidad gráfica a sus libros y co-
lecciones.

Tal es, a grandes rasgos, la his-
toria que narra la exposición En el 
Fondo, no todo son letras: Noventa 
años de gráfica en el Fondo de Cul-
tura Económica, organizada como 
parte de los festejos del 90 aniversa-
rio de ese sello editorial del Estado 
mexicano, que se cumple el 3 de 
septiembre.

Inaugurada el jueves en el Museo 
de la Cancillería (República de El 
Salvador 47, Centro Histórico), 
donde permanecerá dos meses, es-
tá conformada por una selección de 
250 piezas del acervo de esa casa 
editora, entre obra gráfica, bocetos, 
pintura, libros, material fonográfi-
co, maquetas arquitectónicas y una 
línea de tiempo.

Deben considerarse, asimismo, 
14 obras provenientes del Museo 
Nacional de la Estampa, de autores 

como Leopoldo Méndez, Alberto 
Beltrán, Juan Soriano, Fernando 
Castro Pacheco, Rufino Tamayo, 
María Teresa Toral, Vicente Rojo, 
Marysole Wörner Baz, Vlady, Lilia-
na Porter y Alberto Castro Leñero, 
por mencionar algunos. 

Su presencia en ese recinto 
ocurre luego de su paso, hace un 
año, por el pabellón de México en 
la Feria Internacional de Libro de 
Bogotá, donde, según Marco Barre-
ra Bassols, coordinador de Vincula-
ción Internacional del FCE y uno de 
sus dos curadores, recibió a medio 
millón de visitantes.

La exposición, de acuerdo con el 
también museógrafo, rinde home-
naje a ese sello, su historia y algunos 
de sus colaboradores, al tiempo de 
que da un panorama del FCE “a 
partir de la obra gráfica que, en 
relación estrecha con la palabra, 
ha contribuido a fijar su presencia 
y forjar su personalidad en México 
e Hispanoamérica”. 

Es, en resumen, la reconstruc-
ción de una historia editorial y, a la 
vez, un recorrido por la escena ar-
tística nacional e internacional, es-
tructurados a partir de seis núcleos 
temáticos. El más importante, por 
su extensión, fue curado por Ana 
Carolina Abad, y es el que se refie-
re a la historia y la relación entre la 
gráfica, la ilustración y la historia de 

los 11 mil 790 títulos publicados por 
ese sello entre 1935 y el 29 de mayo 
de este año, explica Marco Barrera 
en entrevista.

“Iniciamos la exposición con dos 
núcleos complementarios a la grá-
fica. En el primero podremos oír los 
audios de un programa radiofónico, 
El mirador de América, que el FCE 
creó al cumplir 15 años. Ahí escu-
chamos, por ejemplo, a Daniel Cosío 
Villegas, fundador del sello, hablan-
do sobre el milagro que representó 
la creación y supervivencia de esta 
editorial, milagro que 90 años des-
pués sigue ocurriendo”, señala.

Para el funcionario, resulta im-
portante que la gente entienda 
la dimensión de esta editorial en 
diversos órdenes, entre ellos en el 
arte creado ex profeso para ilustrar 
los libros, ya sean las portadas o los 
interiores, rubro en el que han co-
laborado los más grandes artistas 
del país, desde exponentes de la 
Escuela Mexicana de Pintura y el 
Taller de Gráfica Popular, hasta la 
Generación de la Ruptura y otras 
corrientes.

La lista es inacabable, con nom-
bres como Diego Rivera, Rufino Ta-
mayo, Elvira Gascón, José Moreno 
Villa, Alberto Beltrán, Leopoldo 
Méndez, Celia Calderón, Miguel Co-
varrubias, Juan Soriano, Raúl An-
guiano, José Chávez Morado, José 
Luis Cuevas, Carlos Jurado, Vlady, 
María Guerra, María Teresa Toral, 
Manuel Felguérez, Leticia Tarragó, 
el holandés Boudewijn Ietswaart y 
Liliana Porter.

De generaciones más próximas 
se encuentran Alberto Castro Le-
ñero, Alberto Blanco, Juan Pablo 
Rulfo, Olga Margarita Vázquez, 
Alfonso Salvador, Alfonso Orozco 
Mora, Boris Viskin, Helen Escobe-
do, Francisco Castro Leñero, Perla 
Krauze, Daniel Lezama, Emilio 
Said, Estrella Carmona e Irma Pa-
lacios, entre otros muchos.

Hay que considerar también a 
Francisco Toledo, Vicente Rojo y 
Antonio Helguera, todos ellos fa-
llecidos en años recientes y a quie-
nes se les rinde homenaje con esta 
exposición, al igual que al diseñador 
gráfico Rafael López Castro, quien 
ha mantenido estrecha y fructífera 
colaboración con esta casa editorial.

La historiadora Ana Abad desta-
ca que los artistas que han partici-
pado en el FCE son también figuras 

relevantes en el arte de México. En-
tonces, dice, no es un suceso parale-
lo, sino una pequeña historia dentro 
de la historia del arte mexicano.

“Lo que me gusta de esta expo-
sición es que pone en valor el tra-
bajo artístico que tiene un uso, una 
función, porque muchas veces está 
subvalorado. Y lo que hacemos pa-
ra tal fin es ponerlo a dialogar con 
el acervo del Museo Nacional de la 
Estampa, porque la mayoría de los 
ilustradores son artistas gráficos, 
en este matrimonio muy antiguo 
entre el libro y la gráfica”, agrega.

“Entonces, se hace este diálo-
go de las obras de arte per se con 
todas estas pequeñas viñetas que, 
además, uno ve que no son tratadas 
como obras de arte, al estar anota-
das, circuladas o marcadas las cotas 
donde se van a hacer las reproduc-
ciones. Es muy divertido todo eso; 
también nos enseña el proceso del 
libro y nos muestra que no es un 
desarrollo lineal.”

Dentro de la exposición se en-
cuentra instalada una librería 
temporal del FCE, además de que 
se colocará un librobús en la plaza 
contigua a ese recinto ciertos días 
de la semana, indica Marco Barrera, 
quien también adelanta que se edi-
tará un libro alusivo a la muestra.

Celebran con una exposición 
gráfi ca los 90 años del FCE
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 La muestra es un homenaje a 
la relación del arte y los artistas 
con el diseño y la producción 
editorial. Foto Yazmín Ortega 
Cortés



Presentan el libro El despertar de 
la vocación científi ca en las niñas

EIRINET GÓMEZ 

¿Por qué las mujeres representan 
sólo un tercio de quienes realizan 
investigación en México? ¿Cómo re-
vertiremos esta situación? Fueron 
los cuestionamientos que llevaron 
a las científicas Margarita Rosado 
Solís, Martha Takane Imay, Alejan-
dra Llamas Bugarín y Martha Pérez 
Armendáriz a preparar el libro El 
despertar de la vocación científica 
en las niñas.

La obra, publicada por el Consejo 
Nacional de Humanidades, Ciencias 
y Tecnologías (Conahcyt), está or-
ganizada en nueve capítulos, en 
los cuales se relatan experiencias 
de mujeres dedicadas a la ciencia, 
se hace un recorrido histórico de 
su participación, desde el mundo 
antiguo hasta la actualidad, y hay 
una propuesta metodológica para 
que las más niñas se acerquen a la 
ciencia.

Margarita Rosado Solís, doctora 
por la Universidad de París y ads-
crita al Instituto de Astronomía de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), dijo que “en 
México, los científicos son pocos, 
muy por debajo de Chile y de Bra-
sil, pero en el caso de las mujeres, 
el porcentaje de participación es 
más bajo, y esto se agrava en la 
áreas exactas: física, matemáticas, 
ingenierías, donde son apenas 15 a 
20 por ciento”.

La experta planteó un análisis 
comparativo entre una investiga-
ción de 1993, donde se reveló que 
un tercio de los astrónomos en Mé-
xico eran mujeres, y uno de 2012, 
el cual evidenció que en 20 años, la 
presencia había disminuido, al pa-
sar a sólo un cuarto, lo que obliga a 
reflexionar sobre cómo se reprodu-
cen estas desigualdades.

Para obtener los insumos que 
dieron origen al libro, el Conahcyt 
organizó un congreso internacional, 
donde participaron expertas del Ins-
tituto Politécnico Nacional (IPN), de 
la UNAM, así como Dara Norman, 
presidenta de la Sociedad Astronó-
mica Estadunidense (AAS por sus 
siglas en inglés), quien estudia los 
patrones en la cultura científica que 
tienden a favorecer a los hombres 
sobre el trabajo de las mujeres.

Del contenido de ese congreso 
y las disertaciones presentes en el 
libro, Rosado Solís destacó historias 

como la de Paris Pişmiş, la primera 
astrónoma profesional en México 
moderno, formadora de genera-
ciones, y la de Rosalind Franklin, 
quien pese a un entorno machista, 
tuvo una participación esencial en 
el descubrimiento de la estructura 
del ADN.

En otros apartados de la obra se 
hace un planteamiento sobre las ma-
temáticas y por qué son tan difíciles 
para hombres y mujeres, escrito por 
Martha Takane. En el capítulo escri-
to por Dara Norman se abordan los 
sesgos en la forma en la cual se re-
dactan las cartas de recomendación 
dependiendo del género.

Futuro próspero

Alejandra Llamas Bugarín, doctora 
en física por la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas y quien también 
participó en edición y diseño del 
libro, mencionó que “escribir un 
futuro próspero para las ciencias y 
la humanidad se trata, en primer lu-
gar, de mirar hacia la historia y reco-
nocer a las mujeres que, al perseguir 
sus sueños, marcaron la diferencia”.

Consideró que su incursión en 
este rubro no sólo tuvo un impacto 
en el avance del conocimiento, si-
no también fue inspiración para la 
inclusión de otras niñas, mujeres y 
jóvenes con la finalidad de acercar-
se a esta área. Por ello gran parte de 
este libro está dedicado a recorrer y 
observar sus pasos.

Llamas Bugarín relató que pro-
viene de una familia de escasos 
recursos, con padres sin instruc-
ción académica, y que fue el acto 
de mirar al cielo lo que despertó 
su vocación científica, “pero si hoy 
estoy frente a ustedes, es por per-
sonas como Margarita Rosado, una 
inspiración en la astrofísica y cuyas 
virtudes me han brindado la mayor 
sororidad para seguir aquí, a pesar 
de las desavenencias encontradas 
en el camino”.

Agregó que esta pieza busca ins-
pirar a las niñas a seguir el camino 
de la ciencia por medio de la histo-
ria, aunque también hay propuesta 
sobre cómo encauzar su naturaleza 
de científicas hacia una formación 
profesional, mediante el juego y el 
uso de nuevas tecnologías.

“Ahora más que nunca es un 
momento crítico de apoyar a las 
niñas y jóvenes para que persigan 
sus sueños y desafíen las barreras 
del entorno social e incluso fami-
liar, para prosperar en los campos 
de ciencia, tecnología, ingeniería y 
matemáticas”.

Durante la presentación del libro, 
la investigadora Viridiana Gabriela 
Yañez Rivas, del Conahcyt, destacó 
que “esta obra nos invita a reflexio-
nar y recordar que la incorporación 
de las mujeres en la ciencia no ha si-
do un camino fácil, durante mucho 
tiempo se nos negó el acceso a la 
educación, y durante algún tiempo 
fue mal visto que estudiaran una 
carrera profesional”. 

AP
RHODE ISLAND

Lynn Conway, pionera en el dise-
ño de microchips que son la ba-
se de los aparatos electrónicos 
para el consumidor y que luchó 
contra la discriminación por ser 
transexual, murió a los 86 años.

Su deceso fue anunciado el 9 
de junio por la Universidad de 
Michigan, donde Conway fue 
profesora de ingeniería hasta 
que se jubiló en 1998.

“Superó muchas cosas, pero 
no se pasó la vida enfadada por 
el pasado”, señaló Valeria Ber-
tacco, vicerrectora de la Univer-
sidad de Michigan. “Siempre es-
taba enfocada hacia la siguiente 
innovación”.

Según la universidad, a Conway 
se le atribuye el desarrollo de un 
método más sencillo para diseñar 
microchips en la década de 1970, 
junto con Carver Mead, del Ins-
tituto Tecnológico de California.

“En la era predigital, los chips
se diseñaban dibujándolos con 
papel y lápiz, como los planos de 
un arquitecto”, explica Bertacco. 
“El trabajo de Conway desarro-
lló algoritmos que permitieron a 
nuestro campo utilizar software
para organizar millones, y más 
tarde miles de millones, de tran-
sistores en un chip.”

Discriminación laboral

Conway se incorporó a IBM en 
1964, pero la firma la despidió 
después que revelara en 1968 
que se estaba sometiendo a una 
transición de género. La empre-
sa se disculpó en 2020 –más de 
50 años después– y le otorgó un 
premio de reconocimiento a toda 
una vida dedicada a su trabajo.

“Lamentamos profundamen-
te por lo que has pasado, y sé que 
hablo en nombre de todos no-
sotros”, señaló Diane Gherson, 
que era vicepresidenta sénior de 
Recursos Humanos, según una 
transcripción.

Darío Gill, director de investi-
gación, dijo a Conway: “sencilla-
mente: has ayudado a definir la 
industria informática moderna”.

Oriunda de Mount Vernon, 
Nueva York, tenía cinco paten-
tes estadunidenses. La carrera 
de Conway incluyó trabajo en 
Xerox, la Fundación Nacional de 
Ciencias y la Agencia de Proyec-
tos de Investigación Avanzada 
de Defensa, parte del Departa-
mento de Defensa de Estados 
Unidos. También obtuvo títulos 
honoríficos de muchas univer-
sidades, incluyendo la Universi-
dad Princeton.

En México, las 
mujeres 
representan sólo 
un tercio de 
quienes realizan 
investigación, 
señala 
académica
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Murió Lynn 
Conway, 
pionera del 
microchip; 
superó la 
exclusión 
transexual

▲ Imagen superior, de izquierda 
a derecha, Viridiana Gabriela 
Yañez Rivas, Alejandra Llamas 
Bugarín, Margarita Rosado Solís 
y María Elena Álvarez-Buylla 
en la presentación del texto. 
Abajo, aspectos del evento. Fotos 
cortesía Conahcyt



AP
LA HABANA

Corrían los años sesenta y era un jo-
ven delgado de barba rala inclinado 
sobre una guitarra que le cantaba 
con su voz aflautada a la revolución 
cubana. Su trova desataba amores 
o se ganaba adversarios.

Seis décadas después, Silvio Ro-
dríguez es uno de los más destaca-
dos poetas y músicos de habla his-
pana y sus cientos de canciones han 
acompañado a varias generaciones 
de latinoamericanos.

El proceso político con el que él 
se comprometió atraviesa un mo-
mento dramático socavado por una 
dura crisis económica y Rodríguez 
reconoce cuánto le duele su país.

“Es terrible”, exclamó varias ve-
ces sobre la situación de su patria 
sentado en su estudio de grabación 
durante una entrevista con Ap.

“Es muy fuerte, es muy fuerte”, 
dijo sobre la inflación, la improduc-
tividad de la tierra, la migración de 
cientos de miles –sobre todo jóve-
nes– y la seguridad social deterio-
rada que se vive en Cuba.

Rodríguez reconoció que no ha 
dejado nunca de considerarse un 
hombre de izquierda y que sus sue-
ños de una sociedad más humana y 
justa siguen intactos, pero se resiste 
a que esa sea una excusa para es-
conder las críticas o pasar por alto 
las negligencias del proceso revolu-
cionario en la isla.

Luego de la pandemia de covid y 
el aumento de las sanciones de Es-
tados Unidos, la nación caribeña 
se vio azotada por una dramática 
crisis financiera. Las dificultades 
empeoraron con un paquete de re-
formas aprobadas por el gobierno 
isleño en 2021 y que terminó por 
disparar los precios y dolarizar la 
economía.

La situación provocó las prime-
ras manifestaciones populares en 
décadas. Miles de personas salieron 
a las calles en julio de 2021 recla-
mando mejores condiciones de vi-
da, el fin de los apagones y algunos 
cambios en el modelo político. Las 
protestas se repitieron a fines de 
2022 y en marzo de este año.

“La mayoría de la gente en to-
das partes lo que quiere es tener 
un vivir su vida tranquilamente, 
progresar un poco, tener algunas 
posibilidades”, explicó Rodríguez 
para quien, sin embargo, son in-

cuestionables los éxitos del modelo 
cubano como la salud pública o la 
educación masiva en estas décadas.

“La situación actual socava cual-
quier convicción ideal. La realidad 
es dura para la mayoría de nuestra 
gente, muy dura”, reflexionó. “Y 
eso empezando por la cantidad de 
viejos que dedicaron su vida a la 
revolución en cuerpo y alma y que 
ahora, imagínate, con los retiros 
que tienen no les alcanza ni para 
un cartón de huevos”.

Rodríguez entrelaza las manos y 
gira levemente la punta de los pies 
hacia adentro mientras conversa 
con Ap sobre su nuevo disco, Quería 
saber, con 11 canciones compuestas 
en los pasados años.

En su estudio de grabación hay 
un piano, una guitarra, un atril 
negro, varios micrófonos, paredes 
grises cubiertas de una tela aislante 
para insonorizar y algunas banque-
tas de madera con las patas tornea-
das. Detrás de un cristal están las 
consolas de sonido.

El trovador, de 77 años, se ríe 
sonoramente cuando se le sugiere 
que, pese a su larga trayectoria, 
parece no darse por vencido con 
esta nueva producción –su disco 
número 22–.

En su pasado álbum hay un par 
de temas intimistas como Ángel cie-
go o Ciudad, pero sobre todo prima 
lo social y lo político.

Resalta Para botar el sofá que él 
mismo califica como una “canción 
editorial” y que juega con un po-
pular dicho cubano según el cual 

un señor encuentra a su esposa en 
amoríos con otro hombre y, en vez 
de deshacerse de ella, tira el sillón 
en el cual descubrió a la infiel.

“Y mientras se imaginan majos 
de la conciencia, la realidad es un 
relajo de ineficiencia. La juventud 
se fuga en masa y ellos se alteran 
porque una boca no es de raza o de 
su acera”, reza una parte de la le-
tra. “Y como el cónyuge burlado, una 
mañana tiran lo menos complicado 
por la ventana”.

“Para pronunciar el nosotros, 
para completar la unidad, habrá 
que contar con el otro, las luces y la 
oscuridad”, cierra la canción que 
figura como compuesta en 2016 
pero grabada por primera vez en 
esta ocasión.

Las obras de Rodríguez –quien 
no tiene militancia partidaria aun-
que en los años noventa fue diputa-

do a la Asamblea Nacional del Po-
der Popular, el Parlamento siempre 
ha capturado el espíritu del tiempo 
que le tocó en suerte.

“Me identifico con lo que se ha 
dado en llamar la izquierda”, co-
mentó para inmediatamente agre-
gar “no me gustan los absolutismos, 
no me gustan los ismos”.

Al trovador no le han faltado 
adversarios que lo señalan por 
tomar claramente partido a favor 
de la revolución y agitan enojados 
temas suyos de los años setenta con 
letras que sugieren la violencia ar-
mada como un camino para lograr 
transformaciones.

Pero a él lo tiene sin cuidado ese 
tipo de críticas. “Da lo mismo” lo 
que piensen, remarcó.

Nacido en la pequeña ciudad de 
San Antonio de los Baños cercana 
a La Habana, el 29 de noviembre 
de 1946, Rodríguez era un adoles-
cente cuando triunfó en 1959 la re-
volución liderada por Fidel Castro, 
figura a la que continúa admirando.

Como muchos en su generación 
y en las que vinieron después en la 
isla se sumó a las tareas revolucio-
narias. Fue alfabetizador y milicia-
no, viajó a Angola como parte de las 
misiones cubanas que ayudaron a 
derrotar el apartheid.

A mediados de los sesenta debutó 
con su guitarra y comenzaron sus 
giras internacionales que a lo largo 
de los años lo llevaron de Alemania 
a Chile pasando por Argentina, Mé-
xico, España, Dinamarca, Suecia, 
Nicaragua, Perú o Estados Unidos.

Lanzó una veintena de discos y 
escribió más de 500 canciones con 
las que llenó estadios de aficionados 
que lo idolatran por su música y su 
poesía llena de potentes metáforas. 
Compartió escenario y proyectos 
con Luis Eduardo Aute, Miguel Bo-
sé y Olga Tañón, entre otros.

Por ahora y pese a que le llueven 
invitaciones aseguró que no tiene 
planes de salir a los escenarios a 
presentar en vivo Quería saber.

Más allá del artista está el hom-
bre casado con la reconocida flau-
tista Niurka González desde hace 
más de dos décadas al que le gustan 
los espaguetis a la carbonara y leer 
en su casa adonde Malva, la menor 
de sus siete hijos, estudia música.

Rodríguez tiene su rutina: llega 
cada día a las 10 de la mañana a su 
estudio Ojalá, dos casas contiguas 
pintadas de blanco y un poco laberín-
ticas con escaleras que dan a varias 
oficinas y de cuyas paredes cuelgan 
carteles de giras y conciertos y algu-
nos cuadros de pintores cubanos. 
Contesta correos, compone, graba.

“Nunca me tomé tan en serio” a 
mí mismo, contestó con modestia 
cuando se le preguntó cómo lidia 
con la fama. “Uno es el resultado 
de un trabajo. La virtud que tienen 
las canciones es que acompañan a 
la gente. Si alguna sirve para eso, 
¿Quién puede querer más?”.

Silvio Rodríguez vuelve a la carga, 
presenta nuevo disco y habla de Cuba

Se considera de 
izquierda y sus 
sueños de una 
sociedad más 
humana y justa 
siguen intactos

La situación 
actual en la 
isla socava 
cualquier 
convicción 
ideal, señala 
el trovador
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▲ El compositor en su estudio 
de grabación, Ojalá, durante la 
entrevista. Foto Ap



JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL.

En el teatro que su papá también 
ayudó a construir, Diego Luna llenó 
hasta gayola la sala 2 del conjunto 
de artes escénicas de la Universidad 
de Guadalajara para contar duran-
te una hora parte de su vida como 
actor, productor y director, lugar 
donde más tarde se proyectó el 
documental Estado de silencio, que 
produjo junto a Gael García con la 
dirección de Santiago Maza, en el 
cual se retrata la resiliencia de los 
periodistas en varias zonas de alto 
riesgo para la profesión en México.

Alejandro Luna Ledesma, arqui-
tecto, escenógrafo y hombre que in-
culcó en su hijo Diego el amor por 
el teatro “sin que yo se lo pidiera”, 
fue uno de los que contribuyeron 
al diseño del conjunto de artes es-
cénicas universitario, un proyec-
to dentro del todavía inacabado 
Centro Cultural Universitario que 
impulsó el fallecido ex rector de la 
UdeG, Raúl Padilla López.

“Mi papá en un acto de total 
irresponsabilidad me dejó ver todo 
el teatro que se hacía en el Institu-
to Nacional de Bellas Artes, en la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México, en las muestras naciona-
les, aquí en Guadalajara. Íbamos a 

Monterrey, a Tijuana. Él me sentó 
para que pudiera ver qué se hacía 
en el teatro”, recordó.

El histrión sonrió ante el lleno de 
la sala. “Qué chingón se ve desde 
aquí”, dijo. Y luego se puso de pie y 
tomó una fotografía con la cámara 
de su teléfono móvil apuntando ha-
cia el público.

Presentación de libro

Entrevistado por Roberto Fiesco, 
quien durante ocho sesiones obtuvo 
el material para escribir el libro Diego 
Luna, la neta es chida pero inalcan-
zable, el actor dijo que “el día que 
empezó todo” sucedió cuando el dra-
maturgo Luis de Tavira fue a su casa 
siendo él todavía un niño y lo invitó a 
participar en una obra de teatro.

“Le dije que sí; a través del inte-
rés y del andar y crecer empecé a 
darme cuenta que debía aprender a 
hacer teatro, y fue de alguna forma 
un camino raro y complejo, porque 
todos los directores se volvieron mis 
referentes, las experiencias me 
moldearon un poco, nunca hice la 
carrera, ya estaba trabajando y de-
cidido, aprendiendo muchísimo, así 
se fue dando.”

Mayahuel de Plata

La presentación del libro fue el mo-
tivo de la reunión con el público y 

fue la primera parte del homenaje 
que el Festival Internacional de Ci-
ne de Guadalajara (FICG) rinde al 
actor, a quien también se entregará 
un Mayahuel de Plata en reconoci-
miento a su trayectoria hoy durante 
la ceremonia de clausura.

Fiesco le preguntó de su paso 
por la televisión y Luna, sin dejar 
de sonreír, se removió en el asien-
to, dijo que no le gusta tanto hablar 
de ese tema o si lo hace no le gusta 
“con tantas cámaras prendidas” 
porque “eso se platica en corto”.

“Hubo una época en la que fue 
fundamental lo que me pasó, en-
tre los 10 a 15 años y después muy 
importante trascender esa etapa. 
Ahí le debo mucho al teatro que 
me mantenía aterrizado pero al 
cine sobre todo, porque me enseñó 
que podía hacer audiovisual de una 
forma más artesanal, con mucho 
más tiempo de edición.”

Otro rumbo definitorio en su 
carrera fue Alfonso Cuarón, a 
quien conoció cuando el laureado 
cineasta era asistente de dirección 
y luego en su primera faceta como 
director con la ópera prima Sólo con 
tu pareja (1991) que culminó con su 
inclusión en la película Y tu mamá 
también (2001).

“Como buen road trip todos íba-
mos en ese viaje, reconectando, 
planteándonos cosas, buscando tras-
cender o dejar cosas atrás. A todos 

nos significó algo muy importante, 
decidimos subir a ese viaje que pare-
cía hacia el pasado pero en realidad 
fue para encontrar nuestro destino, 
futuro y una nueva familia, en térmi-
nos cinematográficos”, contó.

En la misma charla, Luna fue 
cuestionado sobre las motivacio-
nes que ha tenido para hacer cine 
en cualquiera de las facetas en que 
ha incursionado como actor, direc-
tor y productor.

“En el cine cabe todo, pero si el 
cine no funciona como un reflejo, si 
no se conecta con lo más profundo 
de nuestro contexto, con quienes so-
mos, con la vida en comunidad, no 
tendría sentido. Existe para eso, así 
lo aprendí a ver y a hacer. Nunca vi a 
mi papá trabajando en una obra de 
teatro que no le importara”, indicó.

Afirmó que su trabajo es por sí 
mismo un cuestionamiento a lo más 
profundo del ser y por tanto “si eres 
honesto no hay manera de eludir 
esa confrontación”.

Después de la charla y entrevista 
que incluyó preguntas del público, 
Diego Luna también estuvo al final 
de la presentación de la película Es-
tado del silencio, que todos apuestan 
se llevará el premio a mejor docu-
mental y que finalmente pudo ver 
luz después de haberse planeado 
desde 2018.

La película es un estremecedor 
recuento de las condiciones de in-
seguridad en que ejercen su labor 
periodistas de tres regiones en igual 
número de estados del país, entre 
ellos los desplazados por amenazas y 
atentados como María de Jesús Peters 
(Chiapas) y Marcos Vizcarra (Sinaloa), 
quienes junto con Luna compartieron 
con el público sus experiencias.
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Estado de silencio, de Diego 
Luna, se proyectó en el FICG

▲ El actor durante el lanzamiento 
del texto Diego Luna, la neta es 
chida pero inalcanzable, en la 
Universidad de Guadalajara. Foto 
cortesía del FICG



España se 
rencuentra 
con Croacia
AP 
BERLÍN

España tiene en la Eurocopa 
un gran desafío: la posibilidad 
de convertirse en la primera 
selección que conquista cuatro 
trofeos, ubicada desde el arran-
que en el considerado “grupo 
de la muerte”. Frente a Croa-
cia, en la edición de despedida 
del legendario Luka Modric, 
La Roja vuelve a encontrarse 
con las memorias felices de la 
pasada Liga de Naciones 2023, 
cuando ganó el campeonato en 
la final que los enfrentó a ambos 
por última vez.

Con rivales de máxima exi-
gencia en el sector B, incluida 
Albania y la campeona Italia, 
que también juega hoy, el re-
presentativo español presenta 
su candidatura como aspirante 
con una mezcla de veteranía y 
juventud. Desde los referentes 
ya conocidos como Jesús Navas, 
Álvaro Morata, Dani Carvajal y 
Rodri hasta los emergentes ta-
lentos de Lamine Yamal, Nico 
Williams, Pedri o Fermín.

“España es una de las favori-
tas, un rival con mucho talento”, 
definió Modric en conferencia 
de prensa. “La hemos enfrenta-
do un par de veces y conocemos 
bien a sus jugadores. Sabemos 
que los detalles van a ser impor-
tantes. Debemos dar nuestra 
mejor versión”.

Los croatas son el segundo 
combinado con más experien-
cia y recorrido en la Euro, sólo 
superados por Dinamarca, con 
18 elementos que se repiten en 
su lista desde 2021, según datos 
de BeSoccer. Modric tiene a 
sus espaldas cuatro participa-
ciones en el torneo; ésta será 
su quinta. En cuanto al resto 
del núcleo central, es el mis-
mo que alcanzó las semifinales 
en Qatar 2022.

“La mayor fuerza de nuestro 
equipo es la unión, no me can-
saré de repetirlo”, advirtió el 
mediocampista del Real Madrid. 

Italia, a defender el título

Por otro lado, Italia inicia la de-
fensa de su título ante Albania, 
también en el Grupo B. Este 
será el regreso de la Azzurra a 
una competencia de élite, des-
pués de que quedó fuera en 
la eliminatoria a la Copa de 
2022, el segundo Mundial con-
secutivo que se perdió. Pese a 
ello, ganó la Euro 2020.

Los albaneses disputan el cer-
tamen por segunda ocasión. La 
primera fue en 2016 y el equipo 
no pasó de la fase de grupos.

DE LA REDACCIÓN

La imagen de Franz Beckenbauer, 
el señor capitán y principal emble-
ma del futbol de Alemania, emer-
gió de pronto en una de las panta-
llas del estadio Allianz Arena para 
ser recordada por miles de perso-
nas en la inauguración de la Euro-
copa 2024. El aura del gran quijo-
te de la Mannschaft, campeón del 
mundo en 1974 y monarca de este 
torneo en 1972, marcó una inspira-
da victoria de su selección 5-1 sobre 
Escocia.

Con el Káiser en las alturas, la 
bandera de un pasado glorioso pa-
ra los anfitriones quedó en manos 
de jóvenes estrellas –Kai Havertz, 
Jamal Musiala y Florian Wirtz– que 
intentan ahora ser tan grandes co-
mo él. “Gracias por todo lo que has 
hecho por este deporte, nunca te ol-
vidaremos”, expresó en un mensaje 
la UEFA a seis meses de la muer-
te de Beckenbauer, en un homenaje 
que conmovió hasta las lágrimas a 
su viuda Heidi, encargada de llevar 
el trofeo hasta el centro del campo.

En medio de una gran ovación a 
la que se unieron otros emblemáti-
cos capitanes, como Bernard Dietz 
y Jürgen Klinsmann –campeones 
de la Euro en 1980 y 1996, respec-
tivamente–, Alemania ofreció su 
primera gran exhibición colectiva 
para liderar el Grupo A. Florian 
Wirtz, el debutante más joven en el 
Bayer Leverkusen en 2020 con ape-
nas 17 años, recibió sobre la media 
luna un pase de Joshua Kimmich y 
remató con la misma precisión ha-
cia el poste derecho, adonde nunca 
pudo llegar el portero Angus Gunn 
(minuto 10).

Marca registrada

Si el futbol es más orden que aven-
tura, la nueva generación de la 
Mannschaft alcanzó ayer la excelen-
cia, esa marca registrada del Káiser. 
Sólo algunos de los jugadores que 
hoy dirige el entrenador Julian Na-
gelsmann coincidieron alguna vez 
con Beckenbauer. Uno de ellos fue 
Toni Kross, para quien “alguien tan 
grande y tan buena persona como él 
merece ser celebrado toda la vida”. 
El resto apenas pudo verlo en videos 
de YouTube, ceremonias organi-
zadas por FIFA o UEFA junto con 
otras leyendas. Y, sin embargo, el 
respeto que transmite su nom-
bre en un estadio no hay quién lo 
entienda.

Nacido en Stuttgart, pero con 
raíces nigeriano-británicas gracias 
a su padre, Jamal Musiala amplió el 
marcador antes de los 20 minutos. 
Kai Havertz entró por izquierda, 

desorientó con una pausa la ca-
rrera de tres zagueros escoceses 
y retrasó la pelota al mediocam-
pista del Bayern Múnich, quien, al 
igual que su cómplice, se estrenó 
como el goleador más joven de su 
país en la competencia con 21 años 
(19). Su superioridad era tan ele-
gante y abusiva que no alcanzaba 
ni el máximo esfuerzo de su rival 
para poner en riesgo el resultado. 

Para cerrar un primer tiempo 
en el que miles de personas corea-
ron las canciones del grupo estadu-
nidense OneRepublic, de la artista 
alemana Leony y el trío electrónico 
italiano Meduza, Havertz, figura del 
Arsenal inglés, convirtió el 3-0 des-
de el manchón de penal (45+1). La 
barrida previa del defensor Ryan 
Porteous sobre Ílkay Gundogan no 
sólo fue señalada como falta, sino 
también le valió la tarjeta roja de-
bido a la dureza de la acción. Con 
un hombre menos, Escocia se hizo 
dueña del sufrimiento.

Alemania dominó, armonizó y 

distribuyó el juego haciendo que 
sus avances parecieran los de una 
máquina trituradora. Con ello, logró 
arrastrar a su rival hasta los límites. 
Niclas Füllkrug, uno de los más expe-
rimentados, con 31 años, se encon-
tró ante el mismo dilema que Wirtz 
en el primer gol. ¿Qué hacer con 
una pelota que queda botando en 
el área grande? La resolución fue la 
misma: potencia en el remate y una 
definición que valió más alegrías pa-
ra el público anfitrión (68).

Ya cerca del final vinieron las 
últimas dos anotaciones de la 
Mannschaft, una en contra y otra 
a favor. Antonio Rudiger se inter-
puso al portero Manuel Neuer en 
una jugada de táctica fija y terminó 
pagando su distracción, empujan-
do el esférico en su propia puerta 
para alegrar a los escoceses (87). Fi-
nalmente, Emre Can, seleccionado 
alemán que vio consagrarse a Mé-
xico en el Mundial Sub-17 de 2011, 
enfrentando a aquella generación 
formada por Julio Gómez, Jonathan 

Espericueta y Carlos Fierro, cerró 
el estreno de los anfitriones con el 
5-1 (90+3).

Nagelsmann, hoy líder del ban-
quillo alemán, se convirtió en el en-
trenador más joven en la historia 
de la Euro con 36 años y 327 días. 
Curiosamente, alineó en su presen-
tación oficial a un elemento mayor 
que él, el portero Manuel Neuer, de 
38 años. “El ambiente fue increíble, 
lo notamos desde que ingresamos 
por primera vez al estadio”, des-
cribió en medio de los festejos 
Füllkrug, autor del cuarto tanto. 
“Era exactamente el comienzo que 
soñamos. Merecimos la victoria, 
porque mostramos lo que somos 
como equipo”.

Inspirada en el Káiser, Alemania 
brilla en su debut ante Escocia

GANA 5-1 EN LA INAUGURACIÓN DEL CERTAMEN

Rinden emotivo 
tributo a Franz 
Beckenbauer

Niclas Füllkrug (9) fue el 
encargado de anotar el cuarto 
gol para los alemanes, que 
celebraron con fruición su gran 
comienzo como anfi triones del 
torneo. Fotos Afp y Ap
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EUROCOPA 
HOY 

HUNGRIA VS SUIZA                            7:00
Izzi y Sky Sports
ESPAÑA VS CROACIA                      10:00
Canal 5, Izzi y Sky Sports
ITALIA VS ALBANIA                          13:00
Canal 5, Izzi y Sky Sports
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DE LA REDACCIÓN

El Heat de Miami, equipo donde 
juega el mexicano Jaime Jáquez Jr, 
y los Wizards de Washington dis-
putarán un partido de temporada 
regular el próximo 2 de noviembre 
en la Ciudad de México, informó 
ayer la NBA. 

Este juego, el cual se llevará a 
cabo en la Arena CDMX, con ca-
pacidad para 22 mil espectadores, 
será el número 33 que se realiza en 
México desde 1992, la mayor can-
tidad para cualquier país fuera de 
Estados Unidos y Canadá. 

El encuentro “coincidirá con 
las tradicionales celebraciones 
del Día de Muertos, por lo que es-
ta festividad estará presente en una 
variedad de actividades durante el 
partido, incluyendo una cancha 
especialmente tematizada”, indicó 
la liga estadunidense de basquetbol 
en un comunicado difundido en sus 
redes sociales.  

“Traer al Heat y a los Wizards a 
la capital la próxima temporada, 
en conjunto con el Día de Muertos, 
marcará otro hito especial en la 
larga historia de la liga en el país”, 
señaló a su vez el director general 
de la NBA México, Raúl Zárraga. 

“El partido y los actos que lo ro-
dean servirán como la máxima ce-
lebración de la NBA para los aficio-

nados tricolores y en toda América 
Latina en un momento en que el 
impulso al basquetbol en la región 
está en su punto más alto”, agregó.  

El Heat, que disputará su tercer 
duelo en México, es liderado actual-
mente por los jugadores All-Star 
Jimmy Butler y Bam Adebayo, y 
cuenta además con el tricolor Jaime 
Jáquez Jr, miembro del All-Rookie 
Team, el equipo ideal de novatos, de 
la temporada 2023-24.

El alero tricolor, nacido en Irvine 
(California) de padres mexicanos, 
promedió esta campaña 11.9 pun-
tos, 3.8 rebotes y 2.6 asistencias por 
partido, y fue elegido para formar 
parte del mejor quinteto de debu-
tantes junto con figuras como el 
francés Victor Wembanyama.

Para los Wizards será su cuarto 
encuentro en el país. Su plantilla 
incluye a los campeones de la NBA 
Kyle Kuzma y Jordan Poole.

Las entradas para el partido sal-
drán a la venta a partir del viernes 
12 de julio, y habrá una preven-
ta exclusiva los días 10 y 11 del mis-
mo mes. 

Jaime Jáquez Jr y el Heat de 
Miami vendrán en noviembre

▲ El basquetbolista mexicano 
(11) y su equipo se enfrentarán 
a los Wizards de Washington el 
próximo 2 de noviembre en la 
Arena Ciudad de México. 
Foto @miamiheat

AP Y PRENSA LATINA 
CHICAGO

Kyle Gibson lanzó para un hit 
en siete episodios, el venezolano 
Pedro Pagés abrió el marcador al 
comenzar la octava entrada para 
el primer jonrón de su carrera y los 
Cardenales de San Luis vencieron 
3-0 a los Cachorros de Chicago.

Pagés, quien sumaba sólo tres 
hits en 28 turnos al bate en las 
Grandes Ligas, dio la ventaja a 
los Cardenales con un batazo 
hacia el jardín izquierdo frente 

al relevista Hayden Wesneski 
(2-4). El venezolano de 25 años 
señaló al cielo mientras cruzaba 
el plato.

Michael Busch pegó un sencillo 
para abrir la baja frente a Ryan 
Fernandez. El emergente Pete 
Crow-Amstrong se robó segunda 
y avanzó a tercera con una roleta, 
pero recibió out por el segunda ba-
se Nolan Gorman, al intentar ano-
tar con un roletazo del paname-
ño Miguel Amaya con un out. JoJo 
Romero retiró a Patrick Wisdom 
con un elevado al jardín izquierdo 
que Brendan Donovan atrapó.

El cerrador Ryan Helsley lan-
zó en el noveno capítulo con dos 
bateadores retirados por la vía de 
los strikes para conseguir su salva-
mento número 23 de la campaña.

Con el revés cargó el tercer rele-
vista, Hayden Wesneski (2-4).

Cardenales blanquea 3-0 a Cachorros

▲ Pete Crow-Armstrong 
(derecha), de los Cachorros, 
es eliminado en home por el 
receptor de los Cardenales, 
Pedro Pagés, ayer durante la 
octava entrada en el triunfo de 
San Luis. Foto Ap

DE LA REDACCIÓN

Los Celtics tuvieron en sus ma-
nos la oportunidad de coronarse 
y la desaprovecharon. Después 
de tres partidos en los que ha-
bían sido superiores, les bastaba 
un triunfo para alcanzar su títu-
lo número 18 y convertirse en 
el equipo más ganador de la NBA. 
Sin embargo, los Mavericks de 
Dallas despertaron en el momento 
más oportuno e impidieron el cam-
peonato con una gran exhibición 
(122-84) en el cuarto partido de la 
serie (3-1).

Los Celtics llegaron con una 
ventaja (3-0) que nadie ha dejado 
ir en la historia de la NBA. Nin-
guno de los 156 equipos que han 
estado por debajo de esta cifra 
consiguieron ganar una elimi-
natoria de playoffs. La campaña 
pasada Boston se quedó cerca de 
romper esta estadística, cuando 
resurgieron y empataron la serie 
contra Miami en la Final de Confe-

rencia, pero perdieron el séptimo 
encuentro. Esta vez, el horizon-
te era completamente distinto pa-
ra los bostonianos.

Aun con esta amplia ventaja, se 
plantaron sin dar nada por segu-
ro en la cancha del American Air-
lines Center.

El nerviosismo por su primer 
título en 16 años no cegó a los 
Celtics, al menos en los primeros 
minutos. Sin embargo, los Mavs 
sabían lo que se estaban jugando. 
Era su última oportunidad. Así, 
Luka Doncic, pese a los diversos 
problemas físicos que ha atravesa-
do para poder disputar la elimina-
toria, mostró el carácter y empezó 
a guiar a los suyos.

Con el rostro de alguien que 
busca revancha, el esloveno brilló.

La dinámica con la que él y sus 
compañeros encararon el encuen-
tro les permitió sacar hasta una di-
ferencia de 13 puntos. Incluso PJ 
Washington cerró el primer cuar-
to con un lanzamiento de tres que 
hizo explotar a los más de 19 mil 

espectadores que se dieron cita.
Lo que estaba por suceder no 

figuraba ni en el mejor de los es-
cenarios para Dallas.

Los texanos utilizaron la con-
fianza en su favor para desapa-
recer de la pista a sus rivales, una 
situación que no habían explorado 
los Celtics, con 10 victorias conse-
cutivas hasta antes del enfrenta-
miento de ayer.

La disparidad fue de 26 uni-
dades al descanso y de 33 al re-
greso de éste. Doncic y Kyrie Ir-
ving se combinaron para frenar 
a los Tatum, Holiday y White. 
Dallas encontró la fórmula para 
desarmar a un equipo que pare-
cía invencible. Los exhibió con un 
espíritu combativo que se les 
olvidó practicar en los enfrenta-
mientos anteriores.

La extenuante defensa de los 
Celtics esta vez no logró mermar 
el rendimiento del esloveno, quien 
terminó con 29 puntos.

El quinto de la serie regresa el 
próximo lunes a Boston.

Los Mavericks impiden 
la barrida de los Celtics 

TRIUNFAN 122-84 Y PONEN 3-1 LA FINAL DE LA NBA
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LAUSANA

El presidente del Comité Olímpico 
Internacional (COI), Thomas Bach, 
estimó que París está “preparada” 
para acoger los Juegos Olímpicos, 
insistiendo en que el hecho de que 
haya elecciones legislativas en Fran-
cia poco antes no le supone motivo 
de preocupación.

“A 42 días de la ceremonia inau-
gural (el 26 de julio) podemos de-
cirlo con una gran confianza: París 
2024 está preparado”, consideró el 
dirigente del COI, de regreso de una 
visita en la capital francesa.

Bach destacó “el entusiasmo que 
se percibe por toda la ciudad” y 
que “comienza en los aeropuertos”, 
entre banderas anunciando los Jue-
gos, “sedes espectaculares” de com-
petición y anillos olímpicos colgados 
de la Torre Eiffel desde hace días.

Pese a que la convocatoria de 
elecciones legislativas anticipa-
das, el 30 de junio y el 7 de julio, 
hayan sumido al país anfitrión en 

la incertidumbre, Bach relativizó de 
nuevo el impacto del escrutinio en 
el gran justa deportiva cuatrienal.

“No, no estamos preocupados, 
y por una buena razón: el lunes 
vi con mis propios ojos una total 
unión. Tanto el gobierno como la 
oposición expresaron su deseo, e 
incluso su determinación, de ver a 
Francia presentarse en toda pleni-
tud durante los Juegos Olímpicos”, 
aseguró el dirigente alemán.

Por otra parte, el COI desplegará 

IA para bloquear cualquier abuso 
en las redes sociales dirigido a 15 
mil atletas y funcionarios durante 
la justa francesa.

Los Juegos se celebran en medio 
de las guerras en Ucrania, tras la 
incursión rusa de 2022, y entre Ha-
mas e Israel en Gaza, acontecimien-
tos que ya han provocado casos de 
abusos en las redes sociales.

En cuanto a los servicios anti-
dopaje se estima que más de mil 
personas se dedicarán a controlar 

a unos 4 mil deportistas durante las 
competencias.

La Agencia Internacional de 
Pruebas (ITA, por sus siglas en in-
glés), creada en 2018 y financiada 
en parte por el COI, se encargará 
de los controles antidopaje en París.

La ITA, que ya se había ocupado 
de esta tarea en Tokio y en los Jue-
gos de invierno de Pekín en 2022, 
estará presente en la Villa Olímpica 
a partir del 18 de julio, una semana 
antes del inicio de los Juegos.

Las elecciones 
francesas no 
afectarán los 
Olímpicos, 
asegura Bach

▲ A pesar de las complicaciones 
por las recientes lluvias, los 
organizadores mantienen el plan 
para llevar a cabo actividades 
acuáticas en el río Sena durante 
los Juegos de París tras una 
inversión de mil 500 millones 
de dólares para mejorar la 
calidad del agua. Los nadadores 
del triatlón tienen programado 
saltar a las recién limpiadas 
aguas después de que comience 
la justa el 26 de julio. Foto Afp

DE LA REDACCIÓN

El boxeador mexicano Marco Ver-
de, campeón panamericano y se-
leccionado olímpico a París 2024, 
avanzó ayer a la pelea por el título 
del torneo internacional The Golden 
Belt Nicolae Linca, que se realiza 
en Targu Mures, Rumania, tras ven-
cer por decisión unánime al irlandés 
Matthew McCole en la división de 
los 71 kilogramos.

El sinaloense dominó en los tres 
rounds para conseguir la victoria y 
llegar a la disputa por la medalla de 
oro este domingo, donde se enfren-
tará a Omar Elawaydi, de Egipto, 
quien consiguió su boleto olímpico 
en el torneo clasificatorio de África.

Este es el último certamen de 

preparación para la selección mexi-
cana de boxeo antes de París 2024. 

En tanto, las tricolores Mariana 
Arceo y Tamara Vega competirán 
hoy en la final del Campeona-
to Mundial de Pentatlón Moderno 
2024, que se lleva a cabo en Zheng-
zhou, China, y el cual es el último 
torneo clasificatorio para la próxi-
ma justa veraniega. 

Arceo, quien participó en Tokio 
2020, quedó séptima en la semifinal 
A, tras sumar mil 76 puntos, 207 en 
esgrima, 278 en natación y 591 en la 
prueba combinada de tiro-carrera. 

A su vez, Vega, competidora 
en Londres 2012 y Río 2016, cul-
minó sexta en la semifinal B, con 
un total de mil 104 unidades, 220 
en esgrima, 278 en natación y 
606 en tiro-carrera.

En esta final, las medallistas 
obtendrán una plaza directa a los 
Juegos Olímpicos y sumarán pun-
tos en el ranking.

Último tren para arqueros 

Por otro lado, el equipo varonil de 
tiro con arco recurvo, integrado 
por Matías Grande, Javier Rojas y 
Bruno Wing, buscará este sábado la 
plaza a París 2024 en el último clasi-
ficatorio mundial de la especialidad 
que se efectúa en Antalya, Turquía. 

La jornada arrancará con una 
ronda de clasificación y se alarga-
rá durante todo el día hasta cono-
cer a los tres conjuntos medallistas, 
los cuales se adjudicarán los boletos 
olímpicos. 

En caso de no lograr el pase en 

este certamen, la última vía para 
obtenerlo será el ranking mun-
dial (México, actual número 11), el 
cual dará los últimos dos lugares 
para los países que no se hayan 
clasificado durante todo el proceso.

Los seleccionados nacionales de 
remo tuvieron este viernes un buen 
desempeño en la Copa del Mundo 
que se celebra en Poznan, Polonia, y 
que forma parte de su preparación 
rumbo a la cita parisina.

La olímpica Kenia Lechuga fina-
lizó en el segundo lugar en el heat 3 
del scull individual, con tiempo de 
8:16.65 minutos, con lo que clasificó 
a la semifinal A/B, instancia en la 
que las tres mejores remeras avan-
zan a la disputa por las medallas. 

Mientras la dupla varonil de 
Alexis López y Miguel Carballo 

competirá en la final de dos pares 
de remos peso ligero tras concluir 
en el segundo puesto de las preli-
minares, con un registro de 6:44.11 
minutos.  

Por su parte, la ciclista Marcela 
Prieto, seleccionada a París 2024, 
se colocó en el tercer sitio de la pri-
mera etapa del Tour Femenil Des 
Pyrénées, en Francia, la cual forma 
parte de su preparación. 

Marco Verde 
peleará por 
una presea de 
oro en torneo 
de Rumania

PENTATLETAS VAN POR BOLETO A PARÍS

▲ Marco Verde (izquierda), 
campeón panamericano y 
seleccionado olímpico para la 
cita veraniega parisina, derrotó 
al irlandés Matthew McCole y se 
enfrentará por el título contra el 
egipcio Omar Elawaydi. 
Foto @atletasmxof
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PABLO ESPINOSA

P
AUL MACCARTNEY CUM-
PLIRÁ 82 años el martes 18 
de junio y el mundo se rego-
cija. Hace unos días apenas, 
anunció nueva gira por Amé-

rica del Sur y su producción discográfica 
no ha cesado en décadas.

POR EJEMPLO, EN celebración de los 
50 años de Band on the Run, uno de sus 
discos emblemáticos, publicó recien-
temente una versión enriquecida (Un-
derbubbed Mixes) en la que refrenda los 
valores musicales, anímicos, de lindura y 
bonhomía que caracterizan toda su obra. 

PORQUE SI HAY una música siempre 
optimista, que inspira alegría y contento, 
esa es la de Paul McCartney. Así aborde 
temas tristes, lo cual ocurre muy po-
cas veces o casi nunca, la sensación de 
bienestar que nos prodiga siempre está 
presente. En Band on the Run tenemos el 
muestrario completo: una canción caño-
nazo que da título al disco y una serie de 
creaciones variopintas en las que prima el 
primor de su estilo, primigenio y prístino.

A LA CANCIÓN epónima que abre el 
disco le sigue un juguetito espléndido: 
Mamunia, con su sonido efervescente, 
saltarín y alegre y el sentido de inventiva 
prosódica característica del gran Macca. 
Y así se suceden episodios fantásticos 
que poblaron la imaginación, el buen hu-
mor y la alegría de varias generaciones 
que crecimos con esas canciones tatua-
das en el alma.

ESA ES OTRA de las virtudes de la 
música del Macca: hace himnos que se 
adhieren de inmediato a nuestras bio-
grafías. Una prueba palpable de esto es 
la literatura de Haruki Murakami, que 
ha dedicado varios de sus libros a la mú-
sica de Los Beatles, entre ellos la novela 
Tokio Blues/Norwegian Wood, en alusión 
al título de una de las canciones de los 
británicos, y el libro de cuentos Primera 
persona del singular, que incluye el rela-
to “With the Beatles”, en el que describe 
su amor juvenil con una muchacha (“ella 
caminaba con el paso ligero, airoso, 
y un leve apremio, haciendo ondear 
con desparpajo el bajo de la falda de su 
uniforme, a lo largo de uno de los pasi-
llos del viejo edificio de la escuela. Nos 
cruzamos en la penumbra, sin un alma 
alrededor aparte de nosotros”).

FUE, DESCRIBE MURAKAMI, “como 
una especie de portal de entrada a un 
mundo onírico que, tan pronto como se 
abrió, empezó a diluirse, descomponién-
dose y desapareciendo ante mis ojos, 
como ocurre con la esencia de los sueños 
al despertar, cuando las imágenes son 
succionadas hacia lo más profundo de los 
intrincados recovecos de un mundo labe-
ríntico y dejan tras de sí un simple pasillo 
vacío y bañado en la penumbra. Me que-
dó la impresión de que así es como suce-
de casi todo lo importante de la vida”.

HE AHÍ. EL maestro Murakami descri-
be a cabalidad el efecto que nos causa la 

música tan singular de Los Beatles en ge-
neral y de Paul McCartney en particular. 

ES MOMENTO DE señalar que hay en 
la biografía de Pol momentos que el ima-
ginario colectivo prefiere ignorar; por 
ejemplo, nos narra su biógrafo Philip 
Norman en el libro de 853 páginas Paul 
McCartney: The Life, que luego de la 
disolución de Los Beatles, Pol se fue de 
bruces al barranco, donde renació gra-
cias al amor de Linda Eastman, a quien 
conoció como reportera y convirtió en 
su coequipera en uno de los mejores 
grupos musicales durante décadas: 
Wings, cuya figura emblemática fue el 
gran guitarrista Denny Laine (nombre 
que inevitablemente me suena a Penny 
Lane), fallecido hace unos meses.

Y ES QUE el tema de la muerte no apa-
rece en las letras del gran Macca, salvo 
la leyenda de La Morsa y su supuesta 
muerte en la época Beatle, pero en la vi-
da real están las muertes de sus herma-
nos John Lennon y George Harrison, y 
hace poco la de su querido Denny Laine 
y un episodio que nos narra Philip Nor-
man: la esposa de Paul estuvo a punto de 
morir cuando parió a Stella Nina.

DOCUMENTA NORMAN: “MÁS tar-
de, Paul recordaría haber rezado como 
loco y haber recibido como respuesta 
otra visión de su madre partera que le 
sirvió para bautizar a su banda ante su 
nueva hija, Stella Nina. Como si unos 
ángeles revolotearan en torno a su ma-
dre, Mary, le pareció ver una multitud de 
doradas y desplegadas alas”.

POR ESO SU banda posbeatle se llamó 
Alas, pero a los músicos les costó mucho 
trabajo aceptar a una reportera como in-
tegrante de la agrupación. Preguntaron 
airados a su jefe, Paul:

–¿CUÁL ES LA contribución de Linda?

–EN TÉRMINOS ESTRICTOS –res-
pondió el jefe–, Linda se ocupa de las 
armonías vocales pero, por supuesto, 
es mucho más que eso porque ella es 
como un hombro en el cual apoyarse, 
una segunda opinión y una fotógrafa de 
renombre. Por encima de todo, cree en 
mí. Somos en realidad un dúo.

ELLA, EMBARAZADA, TOMÓ clases 
de piano con un vecino, Paul la instruyó, 
los integrantes de Wings se desespe-
raron de tocar con “una principiante, 
una aprendiz”. Ella, Linda Eastman, 
construyó el nuevo imperio musical de 
Paul McCartney. Más tarde, los reporte-
ros preguntaron a Paul acerca del disco 
Band on the Run:

–¿PODRÍAS DESCRIBIR LA textura o la 
atmósfera del álbum en pocas palabras?

–HOGAR, FAMILIA, AMOR.

PAUL MCCARTNEY ESCRIBIÓ her-
mosas canciones de amor a su mujer: 
The Lovely Linda, My Love, Maybe I’m 
amazed, a partir del principio básico que 
acuñó en su hermosa pieza titulada Silly 
Love Songs.

LAS CANCIONES DE amor tontas, que 
así gusta llamarlas su autor, son de una 
frescura inigualable. Tonto de amor, ato-
londrado, tórtolo (William Shakespeare 
sonríe). Es muy emocionante ver y oír 
cantarlas a 200 mil personas, como ha 
sucedido en los varios conciertos que ha 
dado el gran Macca en México.

POR CIERTO, CONMEMORAMOS 
también el 30 aniversario del primer 
concierto en México de Paul McCartney. 
Aconteció en el Palacio de los Deportes 
y al mediodía ofreció una conferencia de 
prensa, antes de la cual al dar vuelta en 
una esquina del edificio, nos dimos un 
tope borrego él, Linda y yo, que corona-
mos con un “Hi, tocayo” que pronuncié, 
y para mi sorpresa me respondió: “Hi, 
Pablo”. Pasumecha.

ESA ES OTRA virtud de Paul: no necesi-
ta, como por ejemplo, Bob Dylan, recluir-
se para poder tener una vida personal. 
La tiene de manera natural sin depender 
de la farándula para existir (como sí la 
necesitan, citemos ejemplos, Madonna y 
Taylor Swift, grandes artistas también) y 
vemos continuamente en cambio a Paul 
en redes sociales videos de sus aparicio-
nes repentinas en público y sus muchas 
maneras de convivir con las personas. 
Tan querido, tan entrañable.

Y YA QUE mencioné a Dylan, hay un 
disco triple, The Art of McCartney, con 42 
canciones en las que participan músicos 
de vario linaje en un homenaje que consis-
te en hacer versiones de distintas piezas 
de Macca. Entre muchos figuran Dion, 
Steve Miller, Alice Cooper, Barry Gibb, 
Brian Wilson, pero de entre todos ellos, 
lo que hizo Dylan con una obra de Paul 
McCartney hace toda la diferencia. Es 
realmente un prodigio, una obra de arte.

ESCUCHAMOS EN ESE disco la voz 
de catedral preñada de gárgolas de Bob 
Dylan: “Dijiste que me amarías, aun cuan-
do tuviese que partir. Pensarás en mí. Yo 
de alguna manera lo percibiré. Y de esa 
misma manera, cuando algún día me sien-
ta solo, deseando que no estuvieses tan 
lejana, juntos recordaremos todo lo que 
nos dijimos. Las cosas que dijimos hoy”.

ES ASÍ COMO Things We Said Today, 
que compuso Pol para Los Beatles, se 
convierte en una gárgola.

Y HABLANDO DE gárgolas, el disco de 
Paul titulado Chaos and Creation in the 
Backyard, muestra al McCartney con-
trario al lugar común (para muchos, es 
el autor de Yesterday, así como reducen 
a Dylan a ser el autor de Blowin’ in the 
Wind, e ignoran el corpus completo de 
sus obras), ávido de nuevos caminos, 
pleno de placer experimental, donde 
reflexiona sobre sus gustos y procedi-
mientos literarios (Mark Twain, Charles 
Dickens) y la manera en la cual crea los 
personajes de sus canciones: como una 
ficción literaria, una canción que bien 
puede ser una novelette.

OTRO ÁLBUM SOBRESALIENTE del 
McCartney poco conocido y muy origi-
nal, diferente y rebasando la genialidad, 
se titula Egypt Station, en el que sinteti-
za sus etapas Beatles, Wings, McCartney 
y nos sorprende haciendo blues como 
el del Delta del Misisipi y ante nuestro 
asombro vemos desfilar guiños: Pink 
Floyd, Led Zeppelin, Rolling Stones, 
White Album, Magical Mystery Tour, Ser-
geant Pepper…

EN FIN, QUE celebramos el cumpleaños 
82 de uno de los más grandes músicos de 
muchas eras, cantando:

YOU’D THINK THAT people would 
have enough of silly love songs / I look 
around me and I see it isn’t so / Some 
people want to fill the world with silly 
love songs / And what’s wrong with that 
/ I’d like to know / Cause here I go again: 
I love you, I love you / I love you, I love 
you…

FELIZ CUMPLEAÑOS, ENTRAÑA-
BLE Pol, autor de canciones de amor 
inteligentes.

@PabloEspinosaB
disquerolajornada@gmail.com

▲ Foto tomada de la página oficial del 
músico

DISQUERO

Feliz cumpleaños, 
Paul McCartney
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México tiene todavía un potencial 
amplio para acceder al financia-
miento, vía el mercado de valores, 
afirmó Omar Mejía Castelazo, 
subgobernador del Banco de Mé-
xico (BdeM).

Durante su participación en el 
último día del Foro de Emisoras 
2024, que organiza la Bolsa Mexi-
cana de Valores (BMV), el subgo-
bernador resaltó que si se compara 
con otras economías, México tiene 
mucho camino que recorrer.

Los cambios que propone la Ley 
del Mercado de Valores (LMV), con 
el mecanismo de “modalidad sim-
plificada”, busca que las empresas 
puedan acceder al financiamiento 
bursátil y quieren dotar al mer-
cado de mayores herramientas y 
flexibilidad, así como “generar los 
incentivos adecuados para atraer 
más participantes”, describió la 
autoridad monetaria.

Ante la relevancia de la reforma 
a la LMV, los participantes del sec-
tor bursátil esperan la publicación 
de la regulación secundaria, con el 
fin de empezar a darle viabilidad a 
proyectos que están en espera o en 
la mira de llegar al mercado bursátil 
con dicha flexibilización.

Estará lista en julio

La Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores (CNBV) sólo espera las 
propuestas de la Comisión Nacional 
del Sistema de Ahorro para el Reti-
ro (Consar) –las Afore participarán 
en el nuevo esquema de emisiones 
simplificadas– para alcanzar un 
consenso y publicar los cambios a 
más tardar en julio, antes de que 
concluya el sexenio, reveló Jesús de 
la Fuente Rodríguez, presidente de 
la comisión.

La elaboración de la regulación 
secundaria aborda entre otros te-
mas cómo definir el tamaño de las 
empresas candidatas para llevar a 
cabo una emisión simplificada de 
acciones o deuda; cómo se accederá 
al financiamiento bursátil mediante 
emisiones simplificadas de títulos 
de deuda y capital, pues se busca 
reducir tiempo, costo y trámites de 
listado de estos valores.

De la Fuente Rodríguez explicó 
que en los transitorios de la Ley 
del Mercado de Valores se fijó un 
plazo de nueve meses para que la 
CNBV publique las disposiciones 
secundarias.

“Estamos dentro del tiempo es-
tablecido y la vamos a sacar (regu-
lación secundaria) antes. La discu-
sión de las leyes se tiene que hacer 
con todos los sectores involucrados 
en la oferta y demanda, porque 
cuando no se negocia con todos y 
se impone, no se cumplen las leyes. 
Por eso es importante consensuarlo 
con todos los sectores para que se 
puedan cumplir las disposiciones.

“Sólo nos faltan dos propuestas 

de una autoridad (la Consar) y 
con ello finalizariamos y habría un 
consenso completo que es lo que 
queremos; porque si bien la junta 
de gobierno de la CNBV la puede 
publicar, porque se tiene la mayoría, 
no es conveniente, es necesario sa-
car la reforma de manera unánime, 
por eso nos hemos tardado, porque 
teníamos que abrir el diálogo”, ex-
plicó De la Fuente.

Es por ello que la elaboración de 

la regulación secundaria de la refor-
ma a la Ley del Mercado de Valores 
que se aprobó hace un año en el Le-
gislativo resultó más compleja de lo 
que la industria pensó.

En cada sorteo,
una oportunidad de
 cambiar tu vida
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Sólo faltan propuestas de las
Afore para consensuar la LMV
Hay un amplio potencial de fi nanciamiento, señalan autoridades

 Es necesario sacar la reforma 
a la Ley del Mercado de Valores 
de manera unánime, señaló 
Jesús de la Fuente Rodríguez, 
presidente de la CNBV. Foto BMV



MÉXICO SA
Pasta de Conchos, ¡justicia! // Familias, 
inclaudicables // Dieciocho años de lucha

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

L
A GRAN NOTICIA sobre el hallazgo 
de los primeros restos de los mineros 
fallecidos en Pasta de Conchos el 19 de 
febrero de 2006 no hubiera sido posi-
ble sin la inclaudicable y perseverante 

lucha de los deudos (madres, padres, esposas, 
hijos y nietos, que nunca abandonaron a sus fa-
miliares fallecidos, rescate que les negaron tres 
gobiernos consecutivos), en el entendido de que 
no se trató de un “accidente” ni de una “explo-
sión” –como intentaron justificarlo funcionarios 
y empresarios deleznables–, sino producto de la 
negligencia criminal de Grupo México y su due-
ño Germán Larrea, impune a lo largo del tiempo 
en connivencia con las “autoridades” federales 
y estatales.

LA TENACIDAD DE los familiares permitió 
superar todas las barreras impuestas por los 
deleznables gobiernos de Fox, Calderón y Peña 
Nieto, hasta comenzar a recuperar a sus fami-
liares tras 18 años de la tragedia. Los primeros 
reportes de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), a la que el presidente López Obrador en-
cargó la tarea de rescate, son invaluables, pues 
confirman que los mineros murieron no por una 
explosión de gas metano, sino por la negligencia 
y abandono de Grupo México, todo avalado por 
los citados gobiernos, que nunca tuvieron la 
menor intención de iniciar los trabajos de recu-
peración, con alta posibilidad en ese momento 
de que aparecieran vivos.

DESDE QUE SE registró el supuesto “acciden-
te”, lo denunció el dirigente minero Napoleón 
Gómez Urrutia: “se trata de un homicidio indus-
trial”, revelación que de inmediato desató –por 
parte de Grupo México, Germán Larrea y la 
pandilla gubernamental– la persecución, exilio 
y constantes amenazas de muerte para él, su 
esposa e hijos, mientras a los deudos de Pasta 
de Conchos los reprimieron y les dieron largas y 
más largas, siempre apostando al olvido.

COMO CÁPSULA DE memoria, vale mencio-
nar que apenas tres semanas después del homi-
cidio industrial en Pasta de Conchos, a Germán 
Larrea los diputados prianistas le garantizaron 
otro jugoso negocio (por alrededor de 550 mi-
llones de dólares adicionales al año): aprobaron 
reformas a la ley reglamentaria del artículo 27 
constitucional y a la ley minera para entregar 
al sector privado la explotación del gas metano 
(gas grisú) asociado a los yacimientos de carbón, 
es decir, el supuesto “causante” de la “explo-
sión” en la mina.

AYER, EN SAN Juan de Sabinas, Coahuila, el 
presidente López Obrador, acompañado de 
Claudia Sheinbaum, presentó el Plan de Justicia 
para Pasta de Conchos, en el que participaron 
los deudos de los mineros fallecidos, y como par-
te de los detalles de cómo se lograron visualizar 
los primeros restos humanos el director corpo-
rativo de Ingeniería y Proyectos de Infraestruc-
tura de la CFE, César Fuentes Estrada, informó 
que “en ese sitio no se presentaron altas tempe-
raturas que pudieran derivarse de explosiones”, 
es decir, al menos en esa área el rescate de los 
mineros con vida era más que posible, pero la 
empresa y el gobierno cancelaron los trabajos 
tan solo cinco días después de la tragedia.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador subrayó la 
histórica lucha de los mineros de la zona carbo-
nífera, “siempre por la justicia; ya se empezaron 
a encontrar, lamentablemente, restos de traba-
jadores, que indica que podemos rescatarlos a 
todos, como es el deseo de sus familiares. Vamos 
a seguir trabajando, y por lo mismo quiero antes 
de irme regresar aquí para poder entregar bue-
nas cuentas. Deseo con toda mi alma que antes 
de irnos ya tengamos a los mineros con noso-
tros”. Los deudos, dijo, “nunca se rindieron”.

POR SU PARTE Claudia Sheinbaum dijo que 
“los avances en la recuperación permitirán dar 
elementos para el esclarecimiento de lo ocurri-
do, y, por supuesto, sanar no sólo heridas fami-
liares, sino también de todo nuestro país; siento 
su dolor, que ha sido desde hace 18 años uno de 
los más grandes no solamente de ustedes, de sus 
familias, sino es un dolor que también ha marca-
do a nuestro país. Desde entonces ustedes han 
encabezado una lucha por recuperar a sus seres 
queridos y por la justicia. Quiero expresarles que 
si por alguna razón estos trabajos no pueden ser 
culminados de aquí a que yo tome posesión, me 
comprometo con ustedes a continuarlos con la 
misma voluntad y determinación que ha tenido 
el presidente y su equipo”.

DIECIOCHO LARGUÍSIMOS AÑOS y, por fin, 
llegó la justicia a Pasta de Conchos. Sólo faltan 
Grupo México y Germán Larrea.

Las rebanadas del pastel

LO CREÍAN IRREALIZABLE, pero ahora las 
soberbias cabezas del Poder Judicial se mues-
tran “suavecitas” y “colaboradoras” ante la 
inminente reforma constitucional a ese poder 
del Estado.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

▲ Imagen de archivo de una visita del 
presidente Andrés Manuel López Obrador a la 
mina Pasta de Conchos para supervisar el 

rescate de los cuerpos de los 63 mineros 
atrapados por un derrumbe en 2006.
Foto Presidencia
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SILVIA RIBEIRO*

L
a privatización del espa-
cio parece un tema leja-
no, pero está muy cerca 
de la realidad cotidiana 
de todas y todos. En la 

nueva era por el control comer-
cial del espacio, los mayores mul-
timillonarios del planeta se han 
apropiado de nuestro cielo.

Un gigantesco ejército de sa-
télites privados interfieren con 
los satélites para usos públicos, 
crean basura y nuevas formas 
de contaminación que afectan 
cielo y tierra, devastan la capa 
de ozono, irrumpen en el espacio 
de los estudios astronómicos con 
su contaminación lumínica de 
forma tal que ya nunca se podrá 
ver el cielo a cabalidad, producen 
colisiones y accidentes en el es-
pacio y en la tierra. Pero, sobre 
todo, van en camino a controlar 
las comunicaciones teléfonicas 
y de Internet de todo el planeta, 
lo cual les da un poder sin prece-
dente. No sólo comunicaciones 
civiles, también militares. 

En un artículo anterior mencio-
né que la órbita baja de la Tierra, 
la franja espacial a partir de 160 
km de altura, ha sido de hecho 
privatizada con la red satélites 
Starlink, de la empresa SpaceX 
de Elon Musk (https://tinyurl.
com/wzxmcfyj). Con más de 6 mil 
satélites en órbita y otros 6 mil en 
camino, adelanta con mucho a los 
competidores más cercanos como 
OneWeb, de Airbus y el Proyecto 
Kuiper, de Amazon, controlada 
por Jeff Bezos. Entre todas las 
empresas en esta nueva carrera 
espacial, planean agregar muchos 
miles más de satélites de comuni-
cación en la órbita terrestre baja. 

Aunque se trata de una inva-
sión en toda regla de la órbita co-
mún de todo el planeta, del cielo 
que compartimos 8 mil millones 
de habitantes de la Tierra, la 
autorización para estas llamadas 
“constelaciones” de satélites pri-
vados la otorgó, sin mucho trámi-
te, la Comisión Federal de Comu-
nicaciones de Estados Unidos, la 
mayoría después de 2022.

Colocar los satélites en órbita 
requiere, además, terrenos e in-
fraestructura en tierra, cohetes 
de lanzamiento y otros elemen-
tos. SpaceX, de Elon Musk y Blue 
Origin, de Jeff Bezos están hace 
años en pos de este comercio, 
vendiendo viajes espaciales, 
cohetes y construcción de bases 
espaciales para proveer, y luego 
sustituir, a la Estación Espacial 
Internacional, gestionada actual-
mente por gobiernos. Blue Origin, 
por ejemplo, fue contratado por 
la NASA para desarrollar siste-
mas de alunizaje y una base lunar. 

No es novedad que haya con-
tratistas privados en la explo-
ración espacial, pero hubo un 
cambio notorio en 2015. Ese año, 
Estados Unidos aprobó la Ley de 
Competitividad de Lanzamientos 
Espaciales Comerciales (Com-
mercial Space Launch Competi-
tiveness Act), diseñada promover 
iniciativas privadas de explora-
ción y explotación del espacio. 

Esa ley establece que cualquier 
ciudadano puede apropiarse y 
comerciar los recursos que en-
cuentre en el espacio.

Esa normativa da origen al 
Programa Artemisa de Estados 
Unidos para promover el extrac-
tivismo espacial corporativo. 
La misma ley es el marco de los 
llamados Acuerdos de Artemisa 
(AA), que son internacionales. 
Esos acuerdos firmados en 2020 
por Estados Unidos y otros siete 
países, entre ellos Reino Unido, 
Emiratos Árabes Unidos, Canadá 
y Australia, se presentan como 
una iniciativa para enviar “hom-
bres y mujeres” a la Luna, pero 
su meta real es la cooperación 
en el “uso y exploración civil de 
la Luna, Marte, cometas y aste-
roides”. En realidad, es un marco 
legaloide para minar el Tratado 
del Espacio Ultraterrestre de 
Naciones Unidas, que establece 
que ninguna nación puede recla-
mar como propio ningún cuerpo 
celeste y del cual son signatarios 
también China y Rusia, obvia-
mente excluidos de los AA.

Mary-Jean Rubenstein, autora 
del libro Astrotopia: The Dan-
gerous Religion of the Corporate 
Space Race, explica que el tratado 
del espacio ultraterrestre no per-
mite la apropiación de un planeta 
entero, pero la normativa estadu-
nidense de 2015 y su reflejo en los 
Acuerdos Artemisa, permiten la 
apropiación de lo que hay dentro 
de esos planetas.

Actualmente AA tienen 41 
países socios, incluso siete de 
América Latina (Argentina, Bra-
sil, Colombia, Ecuador, México, 
Perú, Uruguay). El núcleo es 
viabilizar el uso comercial y la 
privatización del espacio y sus 
componentes, disimulado tras 
una retórica de usos pacíficos y 
apoyo en emergencias. La firma 
de estos acuerdos es condición 
para participar en el Programa 
Artemisa de Estados Unidos.

Entre las industrias interesa-
das en esto están la minería espa-
cial, la biofarmacéutica y varias 
ramas de industria nanotecnoló-
gica, en las cuales la micrograve-
dad es un elemento importante 
para experimentos y desarrollo 
de productos. En la medida que 
se estabilicen los medios de 
transporte, habrá más. 

Lejos de tratarse de desarrollo 
de la ciencia en favor del conoci-
miento para bien de la humanidad, 
son iniciativas para lucro priva-
do, especialmente para que los 
supermillonarios aumenten sus 
ganancias, que incluso impiden las 
investigaciones sin fines de lucro, 
como los estudios astronómicos.

Paradójicamente la inversión 
privada en esta nueva era espa-
cial es limitada, porque tal como 
ha sucedido con el desarrollo de 
todas las grandes innovaciones 
tecnológicas del siglo, se basan 
en la investigación y desarrollos 
en el sector público. Tanto Spa-
ceX como Blue Origin reciben 
además cuantiosos subsidios del 
sector público, aunque las ganan-
cias serán privadas.

*Investigadora del Grupo ETC

Los terrícolas llegaron ya



JUAN PABLO DUCH 
CORRESPONSAL
MOSCÚ

El titular del Kremlin, Vladimir Pu-
tin, mencionó ayer las condiciones 
que plantea Rusia tanto a Ucrania 
como a Occidente, entendido como 
Estados Unidos y sus aliados, para 
poner fin al conflicto armado en el 
vecino país eslavo, ultimato que re-
chazaron de inmediato Kiev, Wash-
ington y Bruselas.

“Tan pronto Kiev anuncie que es-
tá dispuesto a retirar por completo 
sus tropas de Donietsk, Lugansk, 
Jersón y Zaporiyia, así como noti-
fique oficialmente su renuncia a 
los planes de ingresar en la OTAN 
(Organización del Tratado del 
Atlántico Norte), de inmediato da-
ré la orden de cesar el fuego y de 
comenzar negociaciones”, afirmó 
Putin al reunirse ayer con la plana 
mayor del ministerio de Relaciones 
Exteriores de Rusia, cuya interven-
ción transmitió en directo la televi-
sión local.

Esta vez –sin recurrir a eufemis-
mos como reconocer “la realidad 
sobre el terreno” (territorio “libera-
do” según los rusos; “ocupado”, de 
acuerdo con los ucranios)–, Putin 
fue más allá al decir, por primera 
vez, que para que se acabe la guerra 
Ucrania tiene que renunciar a más 
o menos 20 por ciento de su terri-
torio, que el Kremlin considera ya 
parte de Rusia, a pesar de recono-
cer que a casi dos años y medio más 
tarde de su “operación militar es-
pecial” todavía no ha podido llegar 
a las fronteras administrativas de 
ninguna de las cuatro regiones que 
para Ucrania siguen siendo suyas.

El mandatario ruso ofreció un 
retiro “seguro y sin obstáculos” al 
ejército ucranio más allá de los lími-
tes que tenían esas regiones en 1991, 
cuando se desintegró la Unión So-
viética, y reiteró que Ucrania debe 
proclamarse un país “neutral, fuera 
de bloques y sin armas nucleares”, 
además de asumir el compromiso 
de desmilitarizar y desnazificar el 
Estado, objetivos que marcó al orde-
nar la invasión en febrero de 2022.

Y más peticiones

“De forma inequívoca, deben 
ser garantizados plenamente los 
derechos, libertades e intereses 
de ciudadanos rusoparlantes de 
Ucrania; debe reconocerse el es-
tatus de Crimea y Sebastopol, y las 

repúblicas de Donietsk y Lugansk, 
y así como las regiones de Jersón 
y Zaporiyia, como entidades de la 
Federación Rusa”, añadió.

El mandatario subrayó que hay 
que detallar en sendos acuerdos in-
ternacionales todas estas obligacio-
nes, aparte de que Estados Unidos 
y sus aliados deben levantar todas 
las sanciones contra Rusia.

“Moscú propone no un alto el 
fuego provisional o congelar el con-
flicto, sino poner fin realmente a la 
guerra en Ucrania. Es decir, llama-
mos a pasar una trágica página de 
la historia”, indicó.

Y advirtió: “si Kiev y las capitales 
occidentales renuncian a esto, co-
mo hicieron en el pasado, serán al 
fin y al cabo responsables política y 
moralmente por la continuación del 
derramamiento de sangre”.

El líder ruso habló la víspera de 
la llamada Conferencia por la Paz 
Global, que se celebra este fin de 
semana en la localidad suiza de Bur-
genstock y dijo que “ya podemos 
adelantar que (en Suiza) todo se 
reducirá a conversaciones vagas de 
carácter demagógico y a una nueva 
tanda de acusaciones contra Rusia”. 

Aprovechó también el encuen-
tro con diplomáticos para enco-
mendarles, ante “el fracaso del 
modelo euroatlántico”, promover 
la creación de un sistema de se-
guridad indivisible para Eurasia, 
que permita a todos los estados no 

estar bajo amenazas, mediante un 
sólido compromiso vinculante de 
garantías tanto en lo bilateral como 
multilateral.

“Es importante partir del hecho 
de que la futura arquitectura de 
seguridad esté abierta a todos los 
países euroasiáticos que deseen 
participar. ‘Para todos’, significa 
también países europeos, de la 
OTAN ciertamente”, destacó; “ten-
dremos que coexistir y trabajar de 
alguna manera, la geografía no se 
puede cambiar”.

Más adelante indicó: “debemos 
aspirar a una retirada paulatina de 
la presencia militar de potencias ex-
tranjeras en la región euroasiática”.

De acuerdo con Putin, ese siste-
ma de seguridad colectiva “hará 
posible acometer de otro modo, 
realmente constructivo, la solución 
de múltiples problemas actuales”.

En la primera reacción de Kiev, 
Mikhailo Podolyak, asesor de la 
oficina de la presidencia ucrania, 
afirmó que “no se trata de ninguna 
propuesta de paz”, sino que “es el 
paquete estándar (de exigencias) de 
un agresor”.

En tanto, el secretario estadu-
nidense de Defensa, Lloyd Austin, 
sostuvo que Putin no está en condi-
ciones de decir a Ucrania qué hacer 
para lograr la paz y agregó: “Si él 
quisiera podría acabar la guerra 
hoy mismo, sólo tiene que retirar 
sus tropas del territorio soberano 

de Ucrania”, expresó en Brusleas 
al término de una reunión de minis-
tros de Defensa de la OTAN.

Por su parte, el secretario general 
de la alianza noratlántica, Jens Stol-
tenberg, quien también participó 
en dicho encuentro, enfatizó que 
“no es una propuesta de paz, es una 
propuesta de más agresión, hecha 
de mala fe porque Ucrania tendría 
que ceder más territorio del que ya 
ocupa Rusia”.

AP, AFP, REUTERS 
Y EUROPA PRESS 
BARI

Los líderes de las principales eco-
nomías del mundo “lanzaron la 
Coalición del G-7 para prevenir y 
combatir el tráfico ilícito de indo-
cumentados”, de acuerdo con la 
declaración final de la cumbre del 
grupo, en la que se indica que “se 
centrarán en las causas profundas 
de la migración irregular, en pla-
nes para mejorar la gestión de las 
fronteras y frenar la delincuencia 
organizada trasnacional, así como 
el establecimiento de vías seguras y 
regulares para la migración”.

La derechista primera ministra 
italiana, Giorgia Meloni, conocida 
por su línea dura en materia de 
migración, se mostró partidaria de 
aumentar la inversión y el apoyo fi-

nanciero a los países africanos para 
reducir la presión migratoria sobre 
Europa.

“No podemos permitir que las 
bandas criminales decidan quién 
viene a nuestros países”, declaró 
el primer ministro británico, Rishi 
Sunak, en la reunión desarrollada 
en Bari, Italia, y que termina hoy.

En el tema de la interrupción del 
embarazo, Estados Unidos, Francia 
y la Unión Europea intentaron man-
tener la redacción de la declaración 
de la cumbre del G-7 en Hiroshima 
(Japón) de 2023, que garantizaba 
“el acceso al aborto seguro y legal 
y a la atención posterior al aborto”. 
Pero el texto fue eliminado debido 
a la oposición de Italia, que ejerce 
la presidencia temporal, informó la 
agencia Afp.

El papa Francisco, primer sumo 
pontífice en asistir a esta reunión, 
externó ayer su preocupación por 

el avance de la inteligencia artificial 
(IA) y su uso en el ámbito armamen-
tista. “Ninguna máquina debería 
elegir jamás quitar la vida a un ser 
humano”, expuso el líder de la Igle-
sia católica. 

Añadió que la IA “podría permitir 
una democratización del acceso al 
saber, el progreso exponencial de 
la investigación científica, la posi-
bilidad de delegar a las máquinas 
los trabajos desgastantes (…) pero 

podría traer consigo una mayor 
inequidad entre naciones avan-
zadas y en vías de desarrollo, en-
tre clases sociales dominantes y 
clases sociales oprimidas”, alertó 
Francisco.

Putin presenta propuesta 
de paz; Ucrania la rechaza 
“No es una 
solución, sino un 
plan de mayor 
agresión”: Kiev

DEBE CEDER TERRITORIO Y NO INGRESAR A LA OTAN: KREMLIN

Crea el G-7 coalición 
contra los migrantes

México va 
a cumbre 
mundial
La canciller Alicia Bárce-
na viajó ayer a Suiza para 
participar en la llamada 
Cumbre para la Paz Glo-
bal, de este fin de semana, 
a petición de Ucrania, para 
buscar una salida a la gue-
rra, que no contará con 
la presencia de China ni 
de Rusia. “Es imperativo 
sostener un diálogo respe-
tuoso con todas las partes 
para la construcción de 
la paz y la seguridad nu-
clear”, señaló Bárcena al 
anunciar su viaje a Bur-
genstock, Suiza.
Antes, Bárcena y su par 
de Rusia, Serguéi Lavrov, 
sostuvieron una conver-
sación telefónica en la que 
“examinaron las cuestio-
nes acuciantes de las rela-
ciones ruso-mexicanas, así 
como temas actuales de 
la agenda internacional y 
regional, incluida la situa-
ción en torno a Ucrania”, 
informó la embajada de 
Rusia en México.

Arturo Sánchez Jiménez

Eliminan la protección al aborto 
de la histórica declaración conjunta

▲ Por primera vez, el Papa asistió a la cumbre del G-7. En la imagen, con el presidente Biden. Foto Afp
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Más de 37 mil personas 
han muerto en Gaza 
por los ataques de Israel
La economía 
pierde 20 
millones de 
dólares cada día, 
advierte ministro

BALANCE DE OCHO MESES DE GUERRA

AFP, SPUTNIK Y EUROPA PRESS  
GAZA

Con las víctimas de los bombardeos 
israelíes de las últimas horas, el ba-
lance de muertos, desde el inicio 
de la guerra en Gaza, se elevó a 37 
mil 266 personas, informó ayer el 
Ministerio de Salud de la franja, y 
la economía palestina registra pér-
didas por 20 millones de dólares al 
día. 

En las 24 horas previas al repor-
te, fallecieron 34 personas, según 
un comunicado, que también infor-
mó de 85 mil 102 heridos en más de 
seis meses de conflicto.

En tanto, “la economía palestina 
está sufriendo un impacto integral 
sin precedente a consecuencia de 
la agresión israelí, que ha parali-
zado todas sus fuerzas motrices. 
Según las previsiones, se encogerá 
10 por ciento al cierre de este año. 
Perdemos cada día alrededor de 
20 millones de dólares por el cese 
total de la producción en la franja 
y, parcialmente, en Cisjordania”, 
declaró el titular de esta cartera, 
Mohammad Alamour. 

También afecta a la economía el 
hecho de que Israel “se apropia de 
los impuestos recaudados” en te-
rritorios palestinos, según el minis-
tro, así como “la pérdida de medio 
millón de empleos” desde octubre 
pasado. “La tasa de paro subió a 32 
por ciento en Cisjordania y a 75 por 
ciento en Gaza”, detalló Alamour.

Por su parte, Philippe Lazzarini, 
titular de la Agencia de Naciones 
Unidas para los Refugiados de Pa-
lestina en Medio Oriente (Unrwa, 
por sus siglas en inglés), afirmó: 
“sin una tregua, la infancia de Ga-
za se convertirá en una generación 
perdida y fácilmente susceptible 
de caer presa de la explotación; los 
niños palestinos han pasado por lo 
que ningún menor en ningún lugar 
del mundo debería ver o sufrir. 
Demasiados han muerto, muchos 
han resultado heridos y una elevada 
cifra quedará con secuelas de por 
vida. Los que han sobrevivido se en-
cuentran con un profundo trauma”, 
manifestó.

Las escuelas gazatíes “han sido 
destruidas”, recordó, por lo que 
“han perdido un año escolar ente-
ro, sin educación ni juego”, y agregó 
que “la guerra ha robado a los niños 
de Gaza su infancia”.

Lazzarini declaró esto, en refe-
rencia a un informe del Represen-
tante Especial del Secretario Gene-
ral para la Infancia y los Conflictos 
Armados, en el que se incluyó al 
ejército israelí en la lista de enti-
dades que violan los derechos de la 
infancia en regiones en situación 
de conflicto, al considerar que sus 
fuerzas de seguridad son “respon-
sables de la matanza y mutilación 
de menores de 18 años” en Israel 

y en los territorios palestinos ocu-
pados. Por lo que ha instado a las 
autoridades de Israel a firmar “in-
mediatamente” un plan de acción 
con Naciones Unidas para evitar 
que estos abusos prosigan.

Bombardeo mata en Rafah 
a dos rehenes más

En ese contexto, el brazo armado 
de Hamas, las Brigadas Ezzeldín Al 
Qassam, anunciaron en un breve 
video publicado en redes sociales 
y dirigido a las familias de los cauti-
vos, que dos rehenes más perdieron 
ayer la vida en un bombardeo israelí 
sobre la ciudad de Rafah, en el sur 
de la franja hace unos días. 

Hamas expuso ayer que necesi-
ta una “posición clara de parte del 
gobierno de Israel para aceptar una 
tregua”, que incluya una retirada 
completa de las tropas extranjeras 
de Gaza y “dejar que los palestinos 
determinen por sí mismos su futuro 
político y la reconstrucción de su 
pueblo”.

Apoya el G-7 dar rango 
de Estado a Palestina 
y pacifi car la región

SPUTNIK, EUROPA PRESS Y AFP 
MOSCÚ

Los países del Grupo de los 7 
(G-7) se pronunciaron ayer a favor 
de la solución de dos estados pa-
ra resolver el conflicto en Medio 
Oriente, de acuerdo con la decla-
ración final de la cumbre celebra-
da en la ciudad italiana de Bari.

“Reafirmamos nuestro com-
promiso inquebrantable con una 
solución de dos estados en la que 
dos estados democráticos, Israel y 
Palestina, convivan en paz dentro 
de fronteras seguras y reconoci-
das, de acuerdo con el derecho 
internacional y las resoluciones 
pertinentes de la ONU (Organi-
zación de Naciones Unidas)”, se-
ñala la declaración, a la que tuvo 
acceso la agencia Ria Nóvosti.

Los estados miembros subraya-
ron la importancia de unir Gaza 
con Cisjordania bajo la Autoridad 
Nacional Palestina (ANP).

Señalaron que “el reconoci-
miento mutuo, incluido el de un 
Estado palestino en el momento 
oportuno, será un componente 
fundamental de este proceso po-
lítico”. En tanto, el presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, y el 
Papa pidieron un alto el fuego “in-
mediato” en Gaza, “y un acuerdo 
para liberar a los rehenes y hacer 
frente a  la crisis humanitaria en 
Gaza”, entre otros temas, durante 
un encuentro bilateral al margen 
del G-7, informó la Casa Blanca.  

Por otra parte, el gobierno de 
Estados Unidos consideró “ina-
propiada” la decisión israelí de 
entregar a “víctimas del terroris-

mo” 130 millones de shekels (unos 
34.7 millones de dólares), dinero 
recaudado por impuestos en 
nombre de la ANP, cuya transfe-
rencia al organismo que encabeza 
Mahmoud Abbas fue suspendida 
después de los ataques ejecutados 
el 7 de octubre por Hamas.

Reprueba EU uso israelí 
de fondos palestinos

“Hemos dejado muy claro al go-
bierno de Israel que estos fondos 
pertenecen al pueblo palestino. 
Deberían transferirse inmedia-
tamente a la ANP. No deberían 
haber sido retenidos. No deberían 
retrasarse”, expuso el portavoz 
del Departamento de Estado de 
Estados Unidos, Matthew Miller, 
e insistió en que “es importante” 
que el gobierno palestino tenga 
acceso a ese dinero para llevar a 
cabo sus actividades, destacando 
que la ANP “ha trabajado increí-
blemente duro” para mantener 
la estabilidad en Cisjordania du-
rante años, y “especialmente” 
tras los ataques de Hamas del 7 
de octubre.

Mientras, varios altos cargos 
del gobierno israelí arremetie-
ron contra el ministro de Defen-
sa, Yoav Gallant, por sus palabras 
“incorrectas” sobre Francia, que 
propuso crear un grupo de con-
tacto “trilateral” junto con Esta-
dos Unidos para intentar rebajar 
las tensiones en la frontera con 
Líbano. Gallant sostuvo: “mien-
tras Israel trata de defender a su 
gente librando una guerra justa, 
Francia adopta políticas hostiles 
contra el país”.  

EUROPA PRESS Y REUTERS 
MADRID

Un buque granelero griego quedó 
a la deriva en el mar Rojo luego de 
un ataque de los rebeldes hutíes, 
de Yemen, la tripulación fue eva-
cuada, informó ayer el centro de 
Operaciones de Comercio Maríti-
mo de Reino Unido (Ukmto, por 
sus siglas en inglés).

El navío MV Tutor, de propie-
dad griega pero con bandera de 
Liberia, sufrió la víspera disparos 
hutíes, por lo que “la tripulación 
del barco ha sido evacuada por 
las autoridades militares. La em-
barcación fue abandonada y está 
a la deriva en las inmediaciones y 
sin luz”, detalló el Ukmto en una 
actualización del incidente publi-
cado en su perfil en redes sociales.

Luego del ataque, el barco 
resultó con severos daños, lo 
que provocó inundaciones en el 
interior y averías en la sala de 

máquinas, al tiempo que el capi-
tán informó que la embarcación 
estaba haciendo aguas y la tripu-
lación fue evacuada antes de una 
segunda agresión bélica de los 
insurgentes yemeníes. Este tipo 
de embarcaciones transportan 
granos, minerales, fertilizantes y 
productos sin envasar.

Por su parte, el Grupo de los 
Siete (G-7) condenó ayer los 
ataques sistemáticos que los hu-
tíes, aliados de Hamas, realizan 
en contra de navíos vinculados 
a intereses israelíes, y calificó su 
comportamiento de “temerario”. 

En tanto, aviones y artillería 
israelíes alcanzaron objetivos en 
el sur del Líbano ayer, mientras 
una serie de incendios en el norte 
de Israel se desataron tras el lan-
zamiento de decenas de misiles 
desde el sur libanés por parte 
del grupo Hezbollah en apoyo a 
Hamas. Ninguna de los bandos 
en conflicto reportó víctimas ni 
daños a la infraestructura.

Ataque hutí en el mar Rojo 
deja a la deriva un buque

Los niños se 
han quedado 
sin infancia, 
asegura 
la Unrwa

▲ El cuerpo de Eyad Hegazi, un niño palestino de 10 años, quien 
perdió la vida debido a la desnutrición, yace en los brazos de su 
hermana en el hospital de los Mártires de Aqsa en Deir al Balah, en el 
centro de la franja de Gaza. Foto Afp



La Suprema Corte de EU anula prohibición de un 
dispositivo que convierte rifl es en ametralladoras

Asamblea de Ecuador rechaza el 
juicio penal contra vicepresidenta

ORLANDO PÉREZ

La Asamblea de Ecuador negó 
ayer la autorización solicitada por 
la sala penal de la Corte Nacional 
de Justicia para enjuiciar a la vi-
cepresidenta Verónica Abad, a 
quien la fiscalía pidió vincular en 
una investigación por el delito de 
concusión, en un caso que involu-
cra a su hijo.

De los 133 legisladores presen-
tes en la sesión 75 rechazaron el 
juicio penal.

La fiscalía, supuestamente, en-
contró indicios de que Abad ha-
bría participado en una solicitud 
de “diezmos” (pagos por ofrecer 
cargos en el Estado y cobrar una 
parte de los sueldos a los beneficia-
dos de esos cargos) a un funciona-
rio de la Vicepresidencia. Este caso 
se inició con la acusación y luego 
detención de Sebastián Barreiro y 
Daniel Redrován, hijo y asesor de 
Abad, respectivamente.

El delito de concusión sanciona 
a los servidores públicos que, abu-
sando de su cargo o funciones, por 
sí o por medio de terceros, ordenen 
o exijan la entrega de derechos, 
cuotas, contribuciones, rentas, in-
tereses, sueldos o gratificaciones 
no debidas.

“La justicia debe determinar 
si la vicepresidenta cometió una 

irregularidad”, dijo el gobierno 
en un comunicado. Antes, tanto 
el presidente Daniel Noboa como 
sus ministros declararon que sería 
“muy peligroso” encargarle la Pre-
sidencia a Abad, pues consideran 
que está en contra de las políticas 
del gobierno, luego de que la vice-
mandataria apuntó que el progra-
ma con el que Noboa llegó al poder 
no se aplica y se ha engañado a los 
votantes.

Para buscar la relección, Noboa 
tiene la obligación constitucional 
de encargarle el poder a la vicepre-
sidenta, al menos por 40 días. La re-
lación entre Noboa y Abad se frac-
turó desde la campaña electoral. 
El presidente la tildó de “desleal”.

Abad ahora ejerce su cargo 
desde Tel Aviv, donde fue enviada 
como delegada para la paz en el 
conflicto entre Palestina e Israel, 
medida que fue vista como un “des-
tierro” para sacarla de toda acción 
política en Ecuador. 

El asambleísta Leonardo Ba-
rrezueta, del movimiento de opo-
sición Revolución Ciudadana, afín 
al ex presidente Rafael Correa, 
manifestó que no se prestarán pa-
ra una “jugarreta” del gobierno, 
al que pidió “hacerse cargo” de su 
problema, en alusión a la disputa 
con Abad, a quien él seleccionó 
como su binomio, dijo.

Al no prosperar la solicitud para 
el procesamiento penal de Abad, 

queda la opción de un juicio polí-
tico en la Asamblea. 

El delito de concusión es una 
de las tres causales para enjuiciar 
políticamente al presidente o vi-
cepresidente en Ecuador, según 
el artículo 129 de la Constitución. 

Para ello, el Legislativo necesi-
tará de un dictamen de la Corte 
Constitucional, a fin de determinar 
si es procedente el proceso.

AFP, PRENSA LATINA Y 
EUROPA PRESS
WASHINGTON

La Suprema Corte estadunidense 
anuló ayer una normativa federal 
que prohíbe los bump stocks, un 
dispositivo que aumenta la caden-
cia de los rifles semiautomáticos 
convirtiéndolos prácticamente en 
ametralladoras. 

Por seis votos a favor y tres en 
contra, la corte dictaminó que la 
Agencia de Alcohol, Tabaco, Ar-
mas de Fuego y Explosivos (ATF) 
se extralimitó en 2018 al reclasi-
ficar los bump stocks como ame-

tralladoras, prohibidas por una ley 
de 1934.

La decisión de 2018 entendía 
que la instalación de este acele-
rador convertía al fusil de asalto 
en una ametralladora porque al 
apretar el gatillo comenzaba una 
secuencia automática que produ-
cía más de un disparo merced a 
la energía del retroceso, aprove-
chada por estas culatas para vol-
ver a disparar.

“Consideramos que un rifle se-
miautomático equipado con un 
bump stock no es una ‘ametralla-
dora’ porque no puede disparar 
más de un tiro con ‘simplemente 
apretar el gatillo’”, escribió el juez 

Clarence Thomas en el dictamen.
La masacre de Las Vegas “de-

mostró que un rifle semiautomático 
equipado con un bump stock puede 
tener el mismo efecto letal que una 
ametralladora y, por tanto, reforzó 
los argumentos a favor de una revi-
sión de esta ley”, reconoció el juez 
conservador Samuel Alito.

En Las Vegas, el 1º de octubre de 
2017, tuvo lugar la peor matanza 
en la historia moderna de Estados 
Unidos, con un saldo de 58 muer-
tos y más de 500 heridos, recordó 
la agencia informativa Afp.

Tras el fallo de la Suprema Cor-
te, el presidente Joe Biden expresó 
que la decisión de ayer “anula una 

importante regulación de seguri-
dad de armas. Los estadunidenses 
no deberían tener que vivir con 
miedo a esta devastación masiva”.

En tanto, el equipo de campaña 
del mandatario acusó a los jueces 
conservadores de fallar “a favor 
del lobby armamentista” y asegu-
ró que el demócrata es “el único 
candidato” a las elecciones de no-
viembre que prohibirá las armas 
de asalto.

El equipo de su predecesor re-
publicano y rival electoral, Donald 
Trump, expresó su satisfacción por 
la sentencia al estimar que frente 
a la delincuencia “el derecho a por-
tar armas nunca ha sido tan vital”.

Fiscalía vincula 
a Verónica 
Abad al caso 
por corrupción 
de su hijo 
y un asesor

▲ El presidente Daniel Noboa 
y la vicepresidenta Verónica 
Abad en una imagen de 2023, 
mientras esperaban sus 
credenciales de acreditación. 
Foto Afp
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APUNTES 
POSTSOVIÉTICOS

Inútil cónclave

JUAN PABLO DUCH

CONVOCADA POR EL 
gobierno de Volodymir Ze-
lensky, la Conferencia por 

la Paz Global, que se celebra este 
fin de semana en Bürgenstock, 
Suiza, no puede propiciar avances 
hacia el fin del conflicto armado 
en Ucrania al excluir a Rusia, 
una de las partes beligerantes, 
de igual modo que nada aporta 
la capitulación que exigió ayer 
como condición para lograr la paz 
el titular del Kremlin, Vladimir 
Putin, rechazada ya por Kiev y 
Occidente.

INÚTIL CÓNCLAVE, LOS 
modestos resultados de la con-
ferencia en temas incluidos en 
prácticamente todas las iniciati-
vas de paz, más de una decena, 
que se han formulado –seguridad 
alimentaria, radiactiva y nuclear, 
así como cuestiones humanitarias 
(intercambios de prisioneros 
y devolución de niños, sobre todo), 
tres de los 10 puntos de la Fór-
mula para la Paz de Zelensky, que 
el Kremlin califica de ultimátum–, 
dependerán de la capacidad de 
los mediadores para facilitar 
entendimientos por separado, 
como sucedió con el llamado 
Pacto de los Cereales, sellado en 
Estambul gracias a Turquía y la 
ONU.

TANTO RUSIA COMO Ucrania, 
volcados en sumar apoyos de la 
comunidad internacional, hablan 
demasiado de la reunión suiza; 
los primeros, para minimizar su 
importancia por la ausencia de 
China, Brasil, Arabia Saudita y 
otros países clave; los segundos, 
para destacar la formación de una 
coalición de 80 países que la ayu-
dan o se mantienen neutrales.

PARA EL SIGUIENTE otoño, Pe-
kín y Brasilia promueven celebrar 
su propia conferencia en torno a 
la premisa compartida por ellos 
de que hay que sentar a negociar a 
Moscú y Kiev después de estable-
cer un alto el fuego que permita 
mantener las posiciones de ambos 
en los campos de batalla, pero 
rusos y ucranios, al más alto nivel, 
rechazan congelar la guerra 
y dejan claro que cesar hostilida-
des de modo temporal, sin solu-
cionar sus controversias de fondo, 
sólo daría un respiro al enemigo 
para preparar nuevos soldados y 
rearmarse con el fin de continuar 
los combates en condiciones 
más favorables.

EN SÍNTESIS, ES impensable 
que Moscú y Kiev se sienten a 
negociar mientras sigan empeci-
nados en creer que aún pueden 
vencer en los campos de batalla o, 
al menos, no hay motivos para ti-
rar la toalla; uno porque aún tiene 
recursos para financiar su campa-
ña militar, y el otro porque cuenta 
suficiente armamento de Estados 
Unidos y sus aliados.
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STELLA CALLONI 
CORRESPONSAL 
BUENOS AIRES

Organismos de derechos huma-
nos, abogados, organizaciones 
sociales y familiares exigieron al 
gobierno ultraderechista de Ar-
gentina la liberación de los dete-
nidos durante “la salvaje represión 
de cinco fuerzas de seguridad, con-
tra manifestantes que expresaban 
su rechazo a la ley de bases”, que 
debía votar el Senado esta semana.

Al cierre de esta edición, 17 de 
33 personas detenidas el miérco-
les, fueron puestas en libertad. 

Marchaban de manera pacífica 
cuando fueron atacados con gas  
pimienta, camiones hidrantes y 
balas de goma, dejando una cifra 
de más de 200 heridos, entre  ellos 
cinco diputados de la oposición, 
quienes terminaron con quemadu-
ras en el rostro y fueron internados 
en distintos hospitales.

Por su parte, Abuelas y Madres 
de Plaza de Mayo Línea Fundado-
ra, familiares de Desaparecidos, 
Asamblea Permanente y Liga 
Argentina por los Derechos Hu-
manos, así como el Centro de Es-
tudios Legales y Sociales (CELS), 
entre otros, repudiaron que “el go-
bierno de (Javier) Milei y Victoria 
Villarruel llame a los detenidos ‘te-
rroristas’”, y exigen que se elimine 
la acusación sin sustento alguno de 
“graves delitos penales”, por parte 
del Poder Judicial.

Destacaron, además, que el 
pueblo “reclama de manera legí-
tima en defensa de sus derechos” 
y demandaron no “criminalizar 
la protesta ni estigmatizar a los 
activistas”. Ayer, todos los grupos 
de defensoría social referidos se 
reunieron en el Servicio de Paz y 
Justicia (Serpaj), donde los aboga-
dos informaron que los detenidos 
fueron golpeados, maltratados, 
humillados, incluyendo las muje-
res, entre ellas jóvenes estudiantes.

Se denunció la aparición de 
“grupos infiltrados en nuestras fi-
las que hicieron destrozos para que 
se desatara la represión”, aunque 
recordaron que todo está grabado 
y hay varios organismos que docu-
mentan “el despliegue y la acción 
de las fuerzas de seguridad desde 
que se impuso el protocolo antipi-
quetes del Ministerio de Seguridad 
a cargo de Patricia Bullrich”. 

En la concentración, manifes-
taron que la ministra repitió el 
esquema de provocación que usó 
cuando ocupaba ese cargo en el 
gobierno del derechista Mauricio 
Macri (2015-2019), por el cual 
se abrieron causas penales en su 
contra que, sin embargo, quedaron 
sin acción en los juzgados, por la 
complicidad del llamado Partido 
judicial. 

En este marco, antes de partir a 
Italia, el presidente en un mensa-
je en redes sociales expuso que la 
movilización reprimida era un acto 
de golpe de Estado, y llamó “terro-
ristas” a los manifestantes, dichos 
con los que coincidió Bullrich. 

Construyen delitos

Myriam Bregman, abogada y dipu-
tada nacional del PTS-Frente de 
Izquierda Unidad, aseguró que no 
existe ningún golpe ni organizacio-
nes terroristas y “que se construyó 
una imputación para justificar de-
tenciones arbitrarias de presuntos 
sediciosos”, y fueron consignados 
ante la Justicia Federal.

Destacó “el alineamiento del re-
presentante del agente del Ministe-
rio Público, el fiscal Carlos Storne-
lli, con la ministra de Seguridad”, 
que pidió centrar la pesquisa en un 
probable delito de “sedición” y que 
las protestas fueron parte de una 
nueva modalidad de “golpe de Es-
tado”. Stornelli dictaminó con base 
en delitos inexistentes, como inti-
midación pública, organización de 
delitos contra los poderes públicos 
y perturbación del orden. 

En el pasado, el fiscal también 
acompañó al juez Claudio Bona-
dio, ahora fallecido, quien arma-
ba causas falsas sin pruebas para 

perseguir a la ex presidenta Cristi-
na Fernández de Kirchner y otros 
funcionarios de su gobierno.

Guadalupe Godoy, abogada de 
la Liga Argentina por los Derechos 
Humanos (LADH), sostuvo que es-
to “estaba claramente planificado: 
la semana pasada, el Ministerio de 
Seguridad modificó una resolución 
para que el Poder Ejecutivo pue-
da calificar de ‘terrorista’ a quien 
quiera. Después, publicaron un 
mensaje en redes sociales hablan-
do de golpismo y terrorismo y, a las 
pocas horas, consiguieron un fiscal 
adepto”.

Sostuvo que Stornelli materia-
liza esas intenciones en la justicia. 
“Es gravísimo el uso del terror o 
del miedo al señalamiento del Es-
tado como herramienta política”. 
Destacó que “se está construyendo 
una institucionalidad paralela a la 
del estado de derecho” 

El CELS asegura que, por con-
ducto de Stornelli, se persigue he-
rir la protesta social.

La información sobre la repre-
sión y las detenciones masivas se 
presentó ante la Comisión Intera-
mericana de Derechos Humanos 
(CIDH) y ante las relatorías de la 
Organización de Naciones Unidas, 
las cuales mantienen observación 
sobre el derecho a la protesta y la 
libertad de expresión. 

Condena por la explosión
del edificio de la mutual

Por otra parte, la Corte Interame-
ricana de Derechos Humanos (Co-
ridh) condenó al Estado argentino 
por el atentado del 18 de julio de 
1994 contra la Asociación Mutual 
Israelí-Argentina (AMIA), y lo res-
ponsabilizó por no haber adoptado 
medidas razonables para prevenir 
el ataque, y por no investigar “con 
diligencia” a fin de establecer la 
verdad de lo que ocurrió, identi-
ficar a los responsables, e imple-
mentar las necesarias medidas de 
reparación, entre otras demandas.

La condena de la Coridh era es-
perada “desde la época de Néstor 
Kirchner, cuando el Estado argen-
tino admitió los cargos relaciona-
dos”, que no correspondían a su 
administración, pero reconoció 
el sembrado de pistas falsas en la 
pesquisa a lo largo de la década de 
los años 90. 

También la Coridh remarcó 
que “hubo una visible negligencia 
ante las acciones de la AMIA y 
de la Delegación de Asociaciones 
Israelitas-Argentina, que continua-
ron respaldando la investigación 
oficial, pese a las irregularidades 
judiciales que salieron a la luz”, 
publicó el periódico argentino 
Página /12.

SPUTNIK Y AP 
LIMA

El Congreso de Perú rechazó ayer la 
“intromisión” de la Comisión Inter-
americana de Derechos Humanos 
(CIDH) en la toma de sus decisiones 
e iniciativas legislativas.

El pasado día 8, la CIDH expresó, 
mediante un comunicado, su pre-
ocupación por la interferencia del 
Congreso sobre los demás poderes 
del Estado.

La comisión hizo alusión a dos 
proyectos de ley que se manejan 
en el Parlamento peruano, uno de 
los cuales busca eliminar la Junta 
Nacional de Justicia (JNJ), órgano 
encargado de nombrar, ratificar y 
deponer jueces y fiscales en el país, 
así como a algunas autoridades 
electorales; el otro, que plantea una 
reorganización del sistema de Mi-
nisterio Público que rige al país an-
dino de 35 millones de habitantes.

“Perú es una república democrá-
tica, social, independiente y sobe-
rana, de acuerdo con el artículo 43 
de la Constitución Política del Es-
tado (...) Por lo tanto, rechazamos 
cualquier forma de intromisión 
nacional o extranjera en nuestras 
decisiones”, indicó el Parlamento 
en un comunicado difundido en la 
red social X.

Días antes, la Corte Interameri-
cana de Derechos Humanos –que 
junto con la CIDH conforma el Sis-
tema Interamericano de Derechos 
Humanos– emitió una resolución 
en la que ordenó al Estado peruano 
suspender el debate de un proyecto 
de ley que busca la prescripción de 
los crímenes de lesa humanidad y 
de guerra.

Prescripción de crímenes
de lesa humanidad

La controvertida iniciativa parla-
mentaria avanzó la semana pasada 
con los votos del partido Fuerza 
Popular, liderado por Keiko Fuji-
mori –hija del ex mandatario–, de 
militares retirados y de legisladores 
conservadores.

Bajo el argumento de la fiscalía 
peruana, si el proyecto se convier-
te en norma, la reforma impactará 
sobre 550 víctimas y 600 casos de 
matanzas, torturas, violaciones se-
xuales y desapariciones forzadas, 
sobre todo de campesinos indígenas 
de los Andes y la Amazonia, en los 
que están imputados decenas de 
militares del ejército y la marina 
de guerra. 

Los procesos judiciales  tendrían 
que ser archivados o concluidos por 
prescripción; es decir, se extinguiría 
la responsabilidad penal por el paso 
del tiempo. Analistas en temas judi-
ciales han plateado que Perú esta-
ría en contradicción con el derecho 
internacional, que aboga para que 
los crímenes de lesa humanidad no 
prescriban.

Rechaza Perú 
“la intrusión 
de la CIDH” 
en su reforma 
judicial

▲ Manifestantes antigubernamentales chocaron 
el pasado miércoles con la policía afuera del 

Congreso, mientras los legisladores debatían 
leyes fiscales, en Buenos Aires. Foto Ap

Activistas argentinos denuncian 
humillaciones a detenidos 
Culpa la Coridh al Estado por no prevenir el atentado contra la AMIA en 1994

LIBERAN A 17 DE LOS ARRESTADOS EL MIÉRCOLES
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El gobierno 
de AMLO 
se disculpa 
por daños de 
El Zapotillo

JUAN CARLOS G. PARTIDA 
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL.

Casi 20 años después del rechazo 
a la construcción de la presa El 
Zapotillo para dotar de agua a 12 
municipios de Altos de Jalisco, y 
a León, Guanajuato, funcionarios 
del gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador acudieron a 
la plaza de Temacapulín para reco-
nocer la responsabilidad del Estado 
y ofrecer una disculpa pública por 
los daños ambientales, territoriales 
y sociales que causó la obra durante 
ese tiempo.

En un acto en el que estuvo pre-
sente el secretario de Gobierno del 
estado, Enrique Ibarra Pedroza –pe-
se a que el actual gobernador eme-
cista, Enrique Alfaro, insistió hasta 
2021 en que la obra debía erigirse a 
105 metros de altura y enviar líqui-

do a Guanajuato–, el subsecretario 
de Derechos Humanos, Población 
y Migración de la Secretaría de 
Gobernación (SG), Arturo Medina 
Padilla, afirmó que ese tiempo las 
autoridades “no protegieron a las 
comunidades que estaban bajo su 
cuidado. “Manifestamos nuestra 
profunda solidaridad con ustedes 
por el desconcierto y la zozobra 
que experimentaron tantos años; 
reconocemos su papel en la cons-
trucción de un entorno incluyente 
y participativo. Su labor ha dejado 
en claro que la imposición de pro-
yectos de infraestructura también 
es violencia. A nombre del Estado 
mexicano les ofrezco disculpas por 
hacer de la gestión de recursos na-
turales un proceso injusto, exclu-
yente y autoritario”, asentó.

Claudia Cecilia Gómez Godoy, 
defensora jurídica, junto a Guada-
lupe Espinoza, de los tres pueblos 
(Temacapulín, Acasico y Palmarejo) 

en resistencia y hoy delegada fede-
ral para encabezar el plan de justi-
cia para esas comunidades, afirmó 
que por fin la incertidumbre había 
terminado para los habitantes de la 
región Altos Sur de Jalisco. 

“Los pueblos pueden seguir en 
paz su vida y la historia puede ha-
cerse de manera distinta. Mucho 
hemos aprendido sobre los impac-
tos ambientales, sociales, natura-
les que una presa puede traer, pero 
también en este día de celebración 
debemos decir que mucho hemos 
aprendido de lo que sí se puede ha-
cer, de lo que se debe y de lo que 
se debe hacer bien”, afirmó entre 
aplausos emocionados en la plaza.

Repudio en 2005

También acudieron el director 
del Organismo de Cuenca Lerma 
Santiago Pacífico de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), Er-
nesto Romero Cárdenas; el subse-
cretario de Regulación Ambiental 
de la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales, Alonso Jimé-
nez Reyes, y la subsecretaria de De-
sarrollo Democrático, Participación 
Social y Asuntos Religiosos de la 
SG, Iris Mariana Rodríguez Bello.

El 20 de septiembre de 2005, 

un monigote bigotudo que repre-
sentaba al presidente Vicente Fox 
(2000-2006) fue colgado en el asta 
de la plaza de Temacapulín, entre el 
repudio de habitantes que rechaza-
ban con gritos y pancartas, pintas y 
letreros el anuncio de la construc-
ción de El Zapotillo.

Jalisco era gobernado por Fran-
cisco Ramírez Acuña, panista igual 
que Fox, quienes ese día enviaron al 
director regional de Conagua, Raúl 
Antonio Iglesias Benítez, y al secre-
tario de Gobierno estatal, Héctor 
Pérez Plazola, para prometer in-
demnizaciones y reubicación de la 
presa, en caso de ser necesario. “La 
tierra no se vende, se defiende”, fue 
la respuesta unánime.

Pérez Plazola, quien falleció en 
2015, había dicho también: “Se in-
demnizará a valores normales de 
reposición. Hasta las tierras que 
no son cultivables se van a pagar 
a valor comercial y no catastral”. 
La respuesta: “¿Quién te dijo que 
queremos vender?”

La resistencia, desde entonces 
fue evitar la inundación de los pue-
blos, a través de manifestaciones y 
oposición civil, así como interponer 
amparos y presentar denuncias. 
Pero fue la vía jurídica la que logró 
detener la construcción de la presa 

en 105 metros de alto, según el pro-
yecto original, para quedar en 80 y 
evitar así inundaciones.

La obra ya no pudo avanzar, re-
forzado el amparo por consecuti-
vas resoluciones judiciales, lo que 
finalmente se resolvería de fondo en 
2021, cuando el presidente López 
Obrador encabezó una reunión en 
la plaza de Temacapulín, donde los 
tres pueblos reiteraron su negativa.

El mandatario suscribió el acuer-
do para modificar el proyecto y la 
operación de la presa, con la garan-
tía de no inundación a las comunida-
des, creándose la comisión presiden-
cial de justicia para Temacapulín, 
Acasico y Palmarejo, que incluye 
acciones en materia de educación, 
cultura, turismo, conservación, in-
fraestructura carretera y servicio 
hidráulico.

▲ Arturo Medina Padilla, 
subsecretario de Derechos 
Humanos, Población y Migración 
de la Secretaría de Gobernación, 
en el acto de disculpa a 
pobladores de Temacapulín, 
Acasico y Palmarejo por los 
daños ambientales, territoriales 
y sociales. Foto Arturo Campos 
Cedillo

IVÁN SÁNCHEZ 
CORRESPONSAL 
VERACRUZ, VER. 

La alcaldesa del puerto de Vera-
cruz, la panista Patricia Lobeira 
Rodríguez, hizo un llamado al 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y al gobernador del esta-
do, el morenista Cuitláhuac García 
Jiménez, para que se atienda el pro-
blema de la distribución del agua en 
esta ciudad.

Lo anterior, luego de que el Eje-
cutivo instó a revisar la concesión 
del manejo del líquido al Grupo Me-
tropolitano de Agua y Saneamiento 

(MAS), debido a las constantes que-
jas ciudadanas, pues recientemen-
te se han manifestado por falta del 
suministro en la zona conurbada 
Veracruz-Boca del Río. La edil di-
jo compartir la preocupación del 
mandatario.

En su conferencia matutina del 
jueves, tras preguntarle sobre el 
problema del suministro en Ve-
racruz, el tabasqueño manifestó: 
“Hay que revisar todos esos contra-
tos y es lo que hablábamos; afortu-
nadamente, eso ya no regresó, pero 
era privatizar todo: el agua, la reco-
lección de basura, los reclusorios, 
todo. Hay que revisar esos contra-
tos, esa es la recomendación”.

Grupo MAS es una empresa pú-
blica-privada que obtuvo la conce-
sión para el manejo del agua en las 
ciudades de Veracruz, Boca del Río 
y Medellín por 30 años, y fue otor-
gada en agosto de 2015 durante el 
gobierno de ex priísta Javier Duarte 
de Ochoa (2010-2016) en un proce-
so que fue señalado al detectarse 
diversas irregularidades.

La alcaldesa dijo que se debe 
instalar un grupo de trabajo con re-
presentantes de los tres órdenes de 
gobierno, a fin de buscar una salida 
a la falta de distribución del recurso 
hídrico en el puerto.

Invitó a personal de la Comisión 
Nacional del Agua, del gobierno 

estatal y del Grupo MAS para que 
evalúen la situación. 

También, pidió la intervención 
del presidente López Obrador ante 
el alcalde de Medellín de Bravo, el 
morenista Marcos Isleño Andrade, 
para que se autorice la construcción 
de una toma de emergencia en el 
río Cotaxtla, a fin de enfrentar la 
escasez.

“Que el gobierno federal y el es-
tatal intervenga” para que el alcal-
de de Medellín, que es de su mismo 
partido, no siga oponiéndose a la 
construcción de la toma de agua 
a partir del río Cotaxtla, la cual 
resolvería el problema”, expuso 
Lobeira. 

Añadió que es urgente hallar una 
forma de enfrentar la escasez, pues 
en breve se celebrará el carnaval de 
Veracruz –del 26 de junio al 2 de ju-
lio–, y se espera la llegada de miles 
de turistas, por lo que las autorida-
des locales temen que el problema 
de la falta de agua sea mayor.

El jueves anterior, vecinos de la 
colonia Adolfo López Mateos, en 
Veracruz, se manifestaron afuera 
de las oficinas de Grupo MAS en 
demanda de suministro, del cual 
acusaron que carecen desde hace 
cuatro meses.

“No es posible que no tengamos 
agua ni para lavar ropa ni para ba-
ñarnos. Somos afectados y tenemos 
que estar en el sol viendo al de la 
pipa para que nos entregue la do-
tación”, indicó una de las inconfor-
mes. Tras varias horas de protesta 
el grupo se retiró con la promesa de 
la empresa privada de que buscaría 
dotación por tandeo.

EL PROYECTO SE INICIÓ HACE 20 AÑOS

En Temacapulín, Jalisco, 
representantes federales 
admitieron que existe 
responsabilidad del Estado

Alcaldesa de Veracruz pide al Presidente y 
al gobernador atender distribución de agua
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RICARDO MONTOYA 
CORRESPONSAL 
HUEJUTLA DE REYES, HGO.

Con el argumento de que es insufi-
ciente el agua con que cuentan, de-
bido al estiaje extremo que afecta a 
la región de la huasteca, pobladores 
del ejido de Humotitla-Coyuco del 
municipio de Huejutla suspendie-
ron el bombeo del río Los Hules, que 
surte a la mitad de la población de la 
cabecera municipal.

El afluente, que en distintos tra-
mos está seco, abastece también a 
municipios del vecino Veracruz.

En un video desde el siste-
ma de bombeo, que se ubica 
dentro del ejido, el comisario 
Fortunato Cruz Hernández; el 
tesorero, Adolfo Bautista Mar-
tínez, y Martín Hernández de la 
Cruz, del Consejo de Vigilancia, 
informaron que por decisión 
de la Asamblea de Ejidatarios 
se determinó dejar de bombear 

y que la medida se tomó por las 
afectaciones que han sufrido los 
ríos de la región “debido al cambio 
climático”.

Antes de la suspensión, repre-
sentantes de la Comisión Estatal 
del Agua y Alcantarillado y de la 
Comisión Nacional del Agua (Cona-
gua) se presentaron en la comuni-
dad para inspeccionar las redes de 
distribución en los ríos Los Hules 
y Candelaria, ambos ubicados en 
Huejutla.

El edil José Pilar López Espinoza 
dio a conocer que el dictamen que 
proporcionen las dependencias 
permitirá coordinar esfuerzos con 
los gobiernos federal y estatal para 

emitir la declaratoria de emergen-
cia que por crisis pidió el ayunta-
miento a la Conagua.

Explicó que el cárcamo de La 
Candelaria cuenta con dos bombas 
con capacidad de enviar agua las 
24 horas del día. Sin embargo, por 
la escasez sólo una máquina opera 
tres veces al día durante 15 minutos.

La falta del líquido también ha 
propiciado la suspensión de clases 
presenciales en al menos cuatro 
centros escolares: la secundaria 
general Héroe Antonio Reyes, 
ubicada en la cabecera municipal; 
la Universidad Tecnológica de la 
Huasteca Hidalguense; la prima-
ria Lázaro Cárdenas del Río, y la 
secundaria 3 Carlos Fayad, donde 
las cisternas quedaron totalmente 
vacías.

En tanto, vecinos de la localidad 
de Pahuatlán aseguraron que desde 
hace algunos meses el nivel del río 
Los Hules bajó de manera signifi-
cativa, al grado de que en algunas 
partes se ha observado muerte ma-
siva de peces.

Cavan pozos

Mientras, en la comunidad de Los 
Parajes, por donde cruza el afluen-
te, los pobladores manifestaron que 
la desecación se debe a que el poco 
líquido no circula y se estanca por 
falta de lluvias.

El estiaje en los Parajes, Pahuat-
lán y otras comunidades de Hue-
jutla causa preocupación entre los 
lugareños, quienes incluso se han 
organizado para abrir pozos, con 

el fin de encontrar un poco de agua.
En la Huasteca, la falta de lluvias, 

las altas temperaturas de entre 40 
y 45 grados centígrados, así como 
la extracción de material pétreo y 
la proliferación de lirio acuático 
son factores que han provocado la 
desecación acelerada de Los Hules, 
que atraviesa tanto al  municipio de 
Huejutla de Reyes, Hidalgo, como el 
de Chalma, Veracruz.

Jorge Alberto Flores, alcalde de 
Chalma, que colinda al sur con Hue-
jutla, el pasado lunes hizo un reco-
rrido por Los Hules, que surte de 
agua a ese municipio. Verificó que 
en algunas partes está totalmente 
seco, cubierto de tierra y arena, y 
según él, es producto de la extrac-
ción de gravarena o grava fina usada 
en la industria de la construcción.

Afecta la cabecera municipal en 
Hidalgo y poblaciones veracruzanas

Por falta de agua, 
ejidatarios de 
Huejutla paran 
bombeo de río

JORGE A. PÉREZ ALFONSO 
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX.

Miles de profesores marcharon por 
las calles de la capital oaxaqueña, 
para recordar el fallido desalojo 
que hace 18 años ordenó el go-
bernador priísta Ulises Ruiz Ortiz 
(2004-2010) contra integrantes 
de la sección 22 de la Coordina-
dora Nacional de los Trabajadores 
de la Educación (CNTE), quienes 
mantenían un plantón en el zócalo, 
lo que derivó en un conflicto social 
que duró cinco meses, cuyo saldo 
fue de al menos 20 muertos.

La marcha partió del crucero 
de Viguera (donde durante el con-
flicto de 2006 se instaló una de las 
barricadas) y concluyó en el zócalo. 
De acuerdo con estimaciones de la 
Policía Vial Municipal, participaron 
un aproximado de 12 mil maestros.

Yenny Pérez Martínez, secretaria 
general de la sección 22, dijo que 
represión que sufrieron el magis-
terio y pueblo oaxaqueño a manos 
de Ulises Ruiz, aún no hay justicia, 
pues los responsables siguen libres 
y en total impunidad.

Lamentó la violencia, ya que se 
perpretaron más de 20 asesinatos 
y hubo muchos desaparecidos; sin 
embargo, puntualizó que el pueblo 
y el magisterio no olvidan, por lo 
que nunca dejarán de demandar 
justicia.

Celebró que este jueves se haya 
aprobado la ley que tipifica el delito 
de ejecuciones extrajudiciales pro-

movida por el Comité de Víctimas 
por Justicia y Verdad 19 de Junio 
(Covic), con apoyo de la Red Esta-
tal de Víctimas Tomás Martínez, 
porque, dijo, ese logro es parte de 
la lucha que organizaciones socia-
les han mantenido viva en busca de 
mejores condiciones.

Avanzar en temas de justicia es 
sumamente complicado, agregó. 
Muestra, dijo, es que a raíz de la 
represión en la capital del estado 

en 2006, y en 2016 en Asunción No-
chixtlán, no ha habido justicia; sin 
embargo, la nueva ley que sanciona 
las ejecuciones sumarias, existe una 
esperanza de castigo en caso de que 
hechos así se repitan.

Con respecto a las declaracio-
nes del gobernador, Salomón Jara 
Cruz, del pasado lunes en las que 
puntualizó que la sección 22 debe 
modificar sus métodos de lucha, la 
lideresa le demandó no interferir en 

asuntos sindicales, pues la lucha del 
gremio tiene métodos que datan de 
40 años y han dado resultado.

Todos los logros que han tenido 
en las últimas cuatro décadas, afir-
mó, han sido a causa de las movili-
zaciones y no por voluntad política.

“Este movimiento tiene sus pro-
pios espacios de toma de decisiones 
que no deberían cuestionarse desde 
el gobierno del estado ni de ningún 
otro sitio”, subrayó.

 Aspecto de una sección 
del río Los Hules, en Chalma, 
repleta de montículos de piedra 
y lodo arrojado al afl uente 
por empresas dedicadas a la 
extracción de gravarena. 
Foto La Jornada

Marchan profesores 
oaxaqueños para 
conmemorar la 
resistencia en 2006

La sección 22 de la CNTE 
recordó que hace 18 años el 
entonces gobierno del estado 
intentó desalojar plantón en el 
zócalo. Foto Cuartoscuro
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EMIR OLIVARES 
Y ARTURO SÁNCHEZ

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador informó que hay cinco 
elementos de la Guardia Nacional 
(GN) detenidos a raíz de la investi-
gación federal por un multihomici-
dio perpetrado la noche del domin-
go pasado en León, Guanajuato. 

En su conferencia matutina de 
ayer en Palacio Nacional, a pre-
gunta sobre los crímenes, dijo que 
prefería no ahondar en el tema para 
permitir que avancen las indagato-
rias, aunque subrayó que no habrá 
impunidad. “Ya se está trabajan-
do en la investigación. Les puedo 
adelantar que hay cinco miembros 
de la Guardia Nacional detenidos, 
pero esto, por lo que corresponde 
a las normas de las fuerzas arma-
das; falta la investigación que está 
haciendo la fiscalía”. 

Esta misma semana, al referirse 
por primera vez al caso, afirmó que 
se abrió una indagatoria de orden 
federal para esclarecer y deslindar 
responsabilidades. Según el go-
bierno panista de Guanajuato, en 
el asesinato de cuatro mujeres y 
dos niños podrían estar involucra-

dos elementos de la GN. Cuando se 
le preguntó sobre la autoridad que 
tiene bajo custodia a los efectivos 
detenidos, señaló a la Secretaría de 
la Defensa Nacional.

Prefirió no exponer alguna hi-
pótesis. “No quiero adelantar nada 
hasta que tengamos toda la inves-
tigación, nada más decirles que no 
hay en este gobierno impunidad 
para nadie”.

Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, 
mandatario panista de Guanajuato, 
indicó que la Fiscalía General del 
Estado aplicó un cerco de búsqueda 
para dar con los responsables de la 
matanza del domingo 9 de junio, 
donde se encontraron los cadáve-
res de Naomi Narayama, Aracely, 
Nayeli Yareck, Ana Cristina y de una 
niña y un niño identificados con las 
iniciales RASC y LYRM.

Explicó que dos hombres que so-
brevivieron al ataque narraron que 
minutos antes cinco efectivos de la 
GN ingresaron al inmueble, en la ca-
lle Pénjamo, colonia Industrial, lo 
que fue captado por una cámara de 
seguridad. Después, según consta 
en otra grabación, llegaron cuatro 
sujetos a bordo de un vehículo y en-
traron al domicilio, donde más tarde 
fueron encontrados los cadáveres. 

DE LA REDACCIÓN

Doce personas fueron asesinadas a 
balazos ayer en hechos diferentes 
en los municipios de Pantelhó y La 
Concordia, Chiapas, informaron 
fuentes oficiales.

Sobre el primero, dieron a co-
nocer que seis integrantes de una 
misma familia de apellido Ortiz, 
entre ellas tres niños, fueron ulti-
mados en su domicilio alrededor 
de las 5 de la mañana por pre-
suntos sicarios del grupo de Los 
Herrera.

Agregaron que casi a la misma 
hora emboscaron y acribillaron a 
un hombre cuando viajaba en un 
automóvil en la salida de la cabe-
cera municipal de Pantelhó.

La Fiscalía General del Estado 
comunicó que “la mañana de este 
viernes se conoció la noticia crimi-
nal por parte del juez municipal de 
Pantelhó, quien explicó del ataque 
a la familia en la entrada principal 
de la localidad entre grupos anta-
gónicos que mantienen conflictos 
en el lugar”.

Agregó que elementos de la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) detuvieron a tres presun-
tos responsables para ponerlos a 
disposición de la dependencia.

En Pantelhó prevalece desde 
julio de 2021 un enfrentamiento 
por el poder político entre las auto-
defensas El Machete y el grupo de 
Los Herrera, lo que ha dejado más 
de 20 muertos, heridos y despla-
zados, así como 19 desaparecidos.

Respecto al caso de La Concor-
dia, la dependencia estatal expli-
có que personal de la Fiscalía de 
Distrito Fraylesca localizó cinco 
cadáveres del sexo masculino con 
lesiones de arma de fuego en el 
tramo carretero ubicado entre las 
comunidades de Nuevo Paraíso e 
Independencia.

Añadió que “elementos de la Po-
licía de Investigación y Servicios 
Periciales, en coordinación con 
integrantes del grupo interinsti-
tucional, conformado por elemen-
tos de la Policía Estatal Preventiva, 
Guardia Nacional y Sedena, encon-

traron los cinco cuerpos así como 
un vehículo de la marca Ford, tipo 
Ranger, color gris, sin placas de 
circulación, con impactos de bala”.

En los hechos están presunta-
mente involucrados grupos del 
crimen organizado que se dispu-
tan el territorio en la región de la 
Fraylesca. También, en ese mu-
nicipio fueron asesinadas a bala-
zos seis personas el pasado 16 de 
mayo, entre ellas, la candidata a 
la alcaldía de La Concordia por el 
Partido Popular Chiapaneco, Lu-
cero López Maza, de 28 años.

Alerta 

Por otra parte, la Red por los Dere-
chos de la Infancia y la Adolescen-
cia en Chiapas (Redias) afirmó que 
“en una situación sin precedente, 
en el registro que llevamos”, al me-
nos 13 menores fueron asesinados 
en el último mes en el estado por la 
violencia en enfrentamientos entre 
grupos armados.

“La violencia en Chiapas se ha 
desbordado y ha trastocado todas 
las esferas de la vida de niñas, ni-
ños y adolescentes”, señaló Violeta 
Galicia, coordinadora de la Redias, 
durante una conferencia de prensa 
realizada este viernes en San Cris-
tóbal de la Casas.

ARTURO SÁNCHEZ 
JIMÉNEZ Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador llamó ayer a los poblado-
res de Tila, Chiapas, a la reconcilia-
ción y evitar la confrontación.

Frente al conflicto en la región, 
que se ha recrudecido en los últi-
mos días y ha provocado el despla-
zamiento de unos 4 mil pobladores, 
dijo en su habitual rueda de prensa 
en Palacio Nacional que se trata de 
una confrontación entre dos grupos 
de habitantes y no descartó el po-
sible involucramiento de un grupo 
criminal.

“Hago un llamado a la gente de 
Tila a la reconciliación. No se gana 
nada con la confrontación, con los 
pleitos. Esto viene de lejos. Es un 
problema que cuando menos tiene 
50 años, que tiene que ver con una 
resolución presidencial: en una do-
tación ejidal se incluyó al pueblo.

“Se tiene que llegar a un acuerdo 
de las partes, son dos grupos, dos 
organizaciones que están enfren-

tadas. Estamos buscando que se 
llegue a un acuerdo”, subrayó.

Indicó que se trabaja en la aten-
ción a los desplazados por la violen-
cia, a fin que vuelvan a su comuni-
dad, e incluso comentó: “muchos 
están regresando”.

–¿Puede estar involucrado un 
grupo criminal? –se le preguntó.

–Puede ser que haya algo, pero 
es un asunto que viene de lejos y se 
han armado entre los dos bandos. 
Pero ya tiene tiempo, y esto pasó 
por el movimiento cuando el levan-
tamiento zapatista.

Los desplazados, dijo, “ya han 
estado regresando, y ahí va poco a 
poco. Ahí se va logrando ya, son me-
nos los que están en los albergues, y 
estamos ayudándolos en todo, y no 
los vamos a dejar solos”.

El conflicto en Tila se agravó el 4 
de junio, cuando dos grupos antagó-
nicos se enfrentaron con saldo de al 
menos tres muertos, cuatro heridos, 
17 casas y 21 vehículos de diferen-
tes marcas y modelos incendiados y 
vandalizados, dos mujeres violadas y 
más de cuatro mil desplazados.

ARRIBO INESPERADO

▲ La Secretaría de Turismo de Michoacán 
comunicó la llegada de tortugas marinas de las 
especies negra, golfina y laúd –todas en peligro de 
extinción– al campamento El Habillal, en el 
municipio de Lázaro Cárdenas, donde 

comenzaron el periodo de desove. Según Alonso 
Ramírez, titular de ese refugio, los quelonios 
arribaron antes de lo previsto, pues se les 
esperaba hasta julio. Foto La Jornada, con 
información de Ernesto Martínez, corresponsal

Cinco detenidos 
de la GN por 
multihomicidio 
en Guanajuato, 
informa AMLO

Llama el Presidente a la 
reconciliación en Tila

Asesinan a 12 personas en 
Pantelhó y La Concordia; 
tres niños, entre las víctimas
Efectivos de la Sedena arrestan a tres presuntos 
responsables, dio a conocer la fi scalía chiapaneca

Matan al menos 
a 13 menores 
en un mes
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HOY NO CIRCULA
Vehículos con holograma 1 cuya placa termine 
en impar, así como todos los de calcomanía 2, 

matrícula foránea y permisos

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 44 13
Noreste 51 14

Centro 65 14
Suroeste 76 14
Sureste 59 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 58 08
Noreste 68 07

Centro 60 08
Suroeste 40 07
Sureste 65 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

En videos se aprecia a adolescentes que salían alcoholizados y con el torso desnudo

Por sobrecupo, sacan a 500 jóvenes 
de un bar; dueños los abandonaron

EL LOCAL SE UBICA EN LA COLONIA TRÁNSITO

Convocan autoridades a dueños de antros a revisar condiciones de operación

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El gobierno capitalino convocó 
a propietarios de establecimien-
tos con giro de bar ubicados en el 
Centro Histórico a una reunión 
junto con la Cámara Nacional de la 
Industria Restaurantera y Alimen-
tos Condimentados (Canirac), a fin 
de empezar un diagnóstico sobre 
las condiciones en las que operan y 
exponer las obligaciones a las que 
están sujetos por ley.

El coordinador general de la Au-
toridad del Centro Histórico, Ma-
nuel Oropeza, indicó que en tanto 
se determina un plan de visitas 
de verificación a dichos estableci-
mientos, luego de que el 7 de junio 
el bar Black Diamond, localizado en 
la planta alta de la plaza comercial 
Madero 20, debió ser desalojado al 
reportarse la intoxicación de me-
nores de edad por ingerir bebidas 
alcohólicas.

Con la coordinación de la Secre-
taría de Gobierno, las autoridades 

convocadas también son la Secre-
taría de Gestión Integral de Ries-
gos y Protección Civil, el Instituto 
de Verificación Administrativa, la 
Procuraduría Ambiental y del Or-
denamiento Territorial, la Federal 
de Consumidor, así como la alcaldía 
Cuauhtémoc.

Oropeza explicó que en el caso 
de las visitas de verificación los 
principales temas a revisar son las 
condiciones de protección civil de 
los establecimientos, ya que en el 
caso del Black Diamond, la Plaza 

Madero no cuenta con escaleras 
de emergencia y las de servicio son 
muy estrechas, lo que complicó 
el viernes de la semana pasada el 
desalojo de los jóvenes, además de 
que el lugar excedió por mucho su 
aforo, lo que será también uno de 
los puntos a revisar, así como el que 
se respeten las restricciones para la 
venta de alcohol a menores de edad.

El funcionario entregó ayer al 
representante en México de la 
Organización de Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la 

Cultura (Unesco), Andrés Morales, 
la versión en inglés del Plan Integral 
de Manejo del Centro Histórico de 
la Ciudad de México 2023-2028.

Al proporcionar el documento, 
anunció que antes de que concluya 
esta administración instalará un 
mecanismo de coordinación institu-
cional y seguimiento para aplicar el 
plan a fin de que el gobierno entran-
te cuente con las bases y lineamien-
tos que permitan dar continuidad a 
los proyectos y propuestas para su 
protección y conservación.

ELBA MÓNICA BRAVO

Unos 500 jóvenes, gran parte de 
ellos menores de 18 años, fueron 
sacados del bar El Perro Salado, en 
la calle Xocongo, colonia Tránsito, 
donde también se vendía alcohol sin 
que se respetara la restricción por 
la edad.

El director general táctico ope-
rativo de la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil, Humberto González Arroyo, 
aseveró que el lugar operaba con 
soprecupo, ya que su aforo es de 
250 personas.

Agregó que recibieron un reporte 
anónimo “de un exceso de asisten-
tes e inmediatamente acudieron 
unidades de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana y de protección 
civil”; en algunos videos que circu-
laron en redes sociales se ve a una 
gran cantidad de jóvenes alcoholi-
zados mientras llevaban camisetas 
en las manos y el torso desnudo por 
el intenso calor.

Asimismo, ocho mujeres, de las 
que nada más una tenía 18 años, y 
una adulta permanecieron por tres 
horas en un tapanco por temor a 
salir. Antes de que llegaran las au-
toridades, los encargados cerraron 
el bar y desaparecieron.

El funcionario mencionó que 
una señora se acercó para decir 
que “amigas de su sobrina” le con-
taron que había seis menores, una 
chica de 18 años y una adulta aden-
tro. Tras salir y recibir la atención 
de paramédicos del Escuadrón de 
Rescate y Urgencias Médicas, sólo 
una de 17 años presentó intoxica-
ción etílica, sin que fuera necesario 
llevarla al hospital.

Dejaron El Perro Salado con sué-

teres y sudaderas sobre los rostros 
para resguardar su identidad y abor-
dar una camioneta con logotipos de 
la Secretaría de Gobierno y DIF lo-
cales, que fue escoltada por policías 
y personal de protección civil.

“Nos toca intervenir para cuidar 
la integridad de las seis menores”, 
quienes recibieron acompañamiento 
hasta ser entregadas a sus padres, 
mientras la joven de 18 años y la adul-
ta serían llevadas, si así lo decidían.

González Arroyo agregó que una 
de las mujeres presentaba lesiones 
menores, posiblemente por algu-
na caída, mientras los rescatistas 
tardaron en hallar el zapato de una 
que quedó entre el mobiliario, vasos 
desechables y ropa tirada en el piso.

Por los hechos no hubo personas 
detenidas. Los agentes de la Policía 
de Investigación dijeron que las mu-
jeres no querían salir “porque se es-
taban cuidando entre ellas”.

El bar quedó bajo resguardo 
policiaco y acordonado con cinta 
naranja, por lo que se iniciará una 
carpeta de investigación en la Fis-
calía General de Justicia, así como 
una revisión administrativa.

Vecinos denunciaron la forma en 
la que operaba el local, con asisten-
cia ilimitada, sin que nadie atendie-
ra sus quejas, pues en marzo pasado 
se colocaron sellos “que no duraron 
ni un día”.

Relataron que domicilios cerca-
nos resguardan las mochilas de los 
jóvenes por 10 pesos, además de 
que ya era habitual el sobrecupo 
en el establecimiento, que antes 
era sede de un restaurante.

▲ A pesar de las quejas vecinales, 
hasta ayer se cerró el bar en el 
que se vendía alcohol a menores. 
Foto María Luisa Severiano
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Cosecha pluvial 
podría ser la 
tercera fuente de 
abasto de agua
Todas las escuelas de nivel básico 
cuentan con sistema de captación

PREVÉN JUNTAR MIL MILLONES DE LITROS

Preparatoria de Iztapalapa recibe 
el nombre de Ifi genia Martínez

Panistas desinforman 
objetivo de nueva Ley 
Ambiental: Morena

ALEJANDRO CRUZ FLORES

Con el propósito de que el agua de 
lluvias se convierta en la tercera 
fuente de abastecimiento del líqui-
do en la Ciudad de México, el go-
bierno capitalino instalará sistemas 
de captación en edificios de ofici-
nas, mercados y todas las azoteas 
que reúnan las condiciones para 
dicha estrategia.

Por lo pronto, ayer concluyó la co-
locación de 2 mil 200 cosechadores 
en todas las escuelas de educación 
básica de la urbe, los cuales abaste-
cerán hasta mil millones de litros de 
agua al año y que se suman a los 70 

mil que funcionan en viviendas de 
11 alcaldías.

Actualmente, 60 por ciento del 
agua que se suministra a la ciudad 
proviene de manantiales y pozos, y 
en segundo lugar se encuentran la 
de los sistemas Cutzamala y Lerma; 
la idea, señaló el jefe de Gobierno 
capitalino, Martí Batres, es que a 
largo plazo la captación de lluvia sea 
la tercera fuente de abasto.

Para tal efecto, la estrategia que 
planea el gobierno local es ampliar 
la instalación de cosechadores, por 
ejemplo, en edificios públicos, por lo 
que hace un mes se anunció que se 
pondrá un sistema de ese tipo en el 
Antiguo Palacio del Ayuntamiento.

Al entregar el último sistema 
que se colocó en la secundaria 256 
Delegación Coyoacán, en la colo-
nia Pedregal de Santo Domingo, 
el mandatario local destacó que el 
agua pluvial se puede utilizar para 
las descargas en los sanitarios, así 
como trabajos de limpieza de salo-
nes y patios.

Agregó que con la cosecha de 
agua de lluvia “calculamos que, 
más o menos, en unos tres sexe-
nios podríamos tener el sistema de 

captación de ese líquido  con una 
magnitud similar de lo que nos sur-
te hoy el Cutzamala; entonces, para 
eso necesitamos empezar ya”.

Los sistemas instalados captan el 
agua que escurre de los techos de 
las escuelas y la canalizan por tu-
berías y filtros que retienen hojas y 
tierra hacia cisternas que cuentan 
con una capacidad de almacenaje 
de 5 mil litros, donde el líquido es 
clorado y después conducido a la 
red hidrosanitaria.

La instalación de cosechadores 
de lluvia en los planteles educativos 
tuvo una inversión de 300 millones 
de pesos y beneficia a un millón 200 
mil personas de la comunidad es-
colar, entre alumnos, profesores y 
personal administrativo.

▲ Personal de las alcaldías 
acude de manera regular a 
verifi car que no haya fugas en 
esos sistemas. Foto La Jornada

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La preparatoria Iztapalapa I, del 
Instituto de Educación Media Su-
perior de la Ciudad de México, des-
de ayer lleva el nombre de Ifigenia 
Martínez y Hernández en honor a 
la economista, política, académica, 
diplomática y líder social, pionera 
en el movimiento de transforma-
ción del país, destacó el gobierno 
capitalino.

Durante la ceremonia realizada 
en el plantel, la también senadora 
expresó que la educación es el pilar 
más importante para el desarrollo 

de una nación, y que el país ha em-
prendido desde sus inicios como 
República una necesaria lucha por 
promover que ésta sea de calidad y 
al alcance de toda la población.

Al agradecer la distinción, la fun-
dadora del Frente Democrático Na-
cional en 1987 dijo: “Puedo celebrar 
que, de la mano del gobierno y de las 
y los docentes, se esté sembrando y 
se haya sembrado más que nunca la 
semilla de la educación en los niños 
y jóvenes, en los ciudadanos”.

Ante el jefe de Gobierno, Martí 
Batres, recordó que participó con 
el entonces secretario de Educa-
ción Pública, Jaime Torres Bodet, 

en la ejecución del llamado plan de 
11 años para la expansión y mejo-
ramiento de la educación primaria 
en México con el fin de garantizar 
que todos los niños contaran con 
ese nivel educativo, lo que significó 
un avance de suma relevancia en lo 
político, social y económico.

La legisladora, quien mañana 
cumple 94 años, agregó que en este 
sexenio se ha impulsado un modelo 
educativo con un enfoque humanis-
ta, progresista, plural, comunitario, 
cultural y diverso, como lo estable-
cen las bases de la escuela mexica-
na, lo que significa un paradigma 
para el país en beneficio de todos.

De su lado, Batres, destacó que la 
preparatoria Iztapalapa I fue la pri-
mera del instituto –que hoy cuenta 
con 28 planteles– y resaltó que la 
maestra Ifigenia Martínez fue la 
primera mexicana en estudiar en la 
Universidad Harvard; además, fue 
directora de la Facultad de Econo-
mía de la Universidad Nacional Au-
tónoma de México, promotora de 
políticas económicas progresistas 
para un crecimiento con igualdad 
social y ha sido fundamental en la 
transformación de México.

 La senadora recordó el papel 
que le ha tocado desempeñar en 
pos de una mejor educación.
Foto La Jornada

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La bancada de Morena en el Con-
greso capitalino denunció una 
campaña de “desinformación y 
mentiras” de la oposición sobre 
la Ley Ambiental que aprobó el 
pleno el pasado jueves, en sesión 
extraordinaria, tras difundir que 
se suprimen los mecanismos de 
consulta pública para la construc-
ción de nuevos desarrollos, así co-
mo de la evaluación de impacto 
ambiental para cambios de uso de 
suelo en áreas naturales protegi-
das y de valor ambiental.

Aclaró que el objetivo de la nue-
va ley es reforzar la protección a 
la naturaleza, sus ecosistemas y 
especies, como está previsto en la 
Constitución Política local.

Los legisladores rechazaron 
que la norma pretenda facilitar la 
privatización de las áreas de con-
servación y elimine el Programa 
de Ordenamiento Ecológico, al 
contrario, también se armoniza 
con las disposiciones constitucio-
nales en materia de planeación.

De la misma manera, la Secre-
taría de Medio Ambiente emitió 
aclaraciones entre las que señaló 
que cualquier actividad que se rea-
lice en áreas de valor ambiental y 

naturales protegidas estará sujeta 
a lo que establecen sus respectivos 
programas de manejo.

Es falso, señaló, que los permi-
sos administrativos referidos en la 
norma signifiquen la transferen-
cia de la propiedad a particulares 
o su privatización.

Precisó que dicha figura ya 
existía en la anterior legislación 
como un mecanismo para otorgar 
a particulares el uso y aprovecha-
miento de espacios e infraestruc-
tura ubicada en áreas de valor 
ambiental, naturales protegidas, 
así como en suelo de conserva-
ción y unidades de manejo para 
la preservación de la vida silvestre 
a cambio de una contraprestación 
que se destina al cuidado y mante-
nimiento de esas mismas zonas.

“Es incorrecto señalar que se 
elimina la prohibición de reducir 
el suelo de conservación, en vir-
tud de que desde la Constitución 
de la Ciudad de México reconoce 
la función social y ambiental que 
tiene ese tipo de predios.”

Morena advirtió a los panistas 
que esas prácticas reiteradas que 
pretenden manipular de mala fe 
a la opinión pública fue una de las 
razones por las que “el pueblo les 
infligió una apabullante derrota” 
el pasado 2 de junio.
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ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) obtuvo de un juez de control 
la vinculación a proceso por tenta-
tiva de homicidio contra Pablo N, 
taxista que embistió la semana pa-
sada a siete policías de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana durante 
una protesta en Tlalpan.

También serán llevados a proceso 
Arturo Fabián, por robo agravado, 
y Jorge Luis, por resistencia de par-
ticulares, quienes fueron detenidos 
en la manifestación.

Con ellos suman 17 los conducto-
res vinculados luego de enfrentarse 
con policías para impedir la libera-
ción de la avenida Insurgentes, blo-
queada a la altura de la estación del 
Metrobús El Caminero.

Pablo, Arturo y Fabián habían soli-
citado por medio de su defensa legal 
la ampliación del término legal, pero 
ayer, en audiencia en las salas orales 
del Poder Judicial de la Ciudad de 
México en el Reclusorio Oriente, se 
confirmó la prisión preventiva justi-
ficada que solicitó la fiscalía, por lo 
que permanecerán presos.

El juez de control fijó un mes pa-
ra el cierre de la investigación com-
plementaria, en el que la autoridad 
ministerial y la defensa podrán ex-
hibir sus pruebas.

El enfrentamiento se registró 
el viernes de la semana pasada, 
cuando policías buscaban retirar 
a taxistas que bloqueaban con sus 
unidades la vialidad, así como otros 
dos puntos, en la carretera México-
Cuernavaca y en Viaducto Tlalpan.

Al oponer resistencia, comenza-
ron a arrojar piedras a los unifor-
mados y Pablo N, para impedir que 
se llevarán su unidad al corralón, 
la abordó y embistió a siete agen-
tes, por lo que ocasionó lesiones a 
tres que debieron ser trasladados 
al hospital.

Por otra parte, la FGJ informó 
que logró la captura de Luis N, de 
28 años, acusado del feminicidio de 
una mujer de 67 años, perpetrado 
el pasado 10 de junio en la colonia 

Progresista, alcaldía Iztapalapa.
El sujeto fue ubicado en la colo-

nia Chalma de Guadalupe, alcaldía 
Gustavo A. Madero, donde se eje-
cutó la orden de aprehensión que 
concedió un juez de control, por lo 
que fue trasladado al Reclusorio 
Oriente.

El pasado lunes, los servicios de 
emergencia recibieron una llamada 
de auxilio en la que se denunció que 
una persona había lesionado a su 
abuela con un arma punzocortante; 

paramédicos de la alcaldía que aten-
dieron el llamado encontraron a la 
mujer ya sin signos vitales, por lo 
que la FGJ, por medio del Área Es-
pecializada en la Investigación del 
Delito de Feminicidio inició las pes-
quisas para ubicar al reponsable.

DE LA REDACCIÓN

Autoridades federales y locales 
clausuraron tres tomas clan-
destinas de turbosina en las co-
lonias Cuchilla del Tesoro, Nar-
ciso Bassols y CTM Aragón, en 
la alcaldía Gustavo A. Madero, 
informó la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil de la Ciudad México.

La dependencia detalló que 
como resultado de denuncias 
vecinales de que en dichas cir-
cunscripciones había un persis-
tente olor a gasolina, se realizó 
un operativo luego de que las 
indagatorias se iniciaron desde 
febrero pasado.

Por tal motivo, en coordi-
nación con la Secretaría de la 
Defensa Nacional y Petróleos 
Mexicanos (Pemex), así como 
el Sistema de Aguas de la Ciu-
dad de México (Sacmex), se hizo 
una exhaustiva revisión en los 
ductos de la empresa localizados 
en la zona y en los que se detec-
taron variaciones en el flujo del 
hidrocarburo.

Lo anterior llevó a ubicar tres 
tomas clandestinas que fueron 
inhabilitadas, además de que se 
realizaron mediciones de los ni-
veles de explosividad, los cuales 
arrojaron que no representaban 
riesgo para la población.

Limpieza del drenaje

Aunado a eso, personal del Sac-
mex efectuó trabajos de desazol-
ve en la red de drenaje, así como 
la limpieza de registros y revisión 
del colector y de la planta de 
bombeo de agua potable, además 
de que junto con la Secretaría de 
Gobierno de la ciudad se han he-
cho reuniones informativas con 
colonos de la Avenida 604 y de la 
Cuchilla del Tesoro.

Entre las acciones acordadas 
con los residentes, se determi-
nó instalar un puesto de man-
do permanente con presencia 
de empleados de protección 
civil y de Pemex que realizan 
excavaciones en la búsqueda 
de anomalías, perforaciones o 
derivaciones en los ductos que 
conducen turbosina.

Asimismo, ayer se integró 
una mesa de trabajo en la que 
participan Pemex, la Sedena y 
protección civil con el propósito 
de definir las acciones de mitiga-
ción que habrán de realizarse en 
la zona afectada por las tomas 
clandestinas.

La dependencia local agregó 
que mantendrá el contacto per-
manente con los vecinos con el 
fin de mantenerlos informados 
de los avances en dichos traba-
jos y se comprometió a “brindar 
seguridad y salvaguardar la in-
tegridad de la población y sus 
bienes”.

Juez vincula a proceso a taxista que 
embistió a 7 policías en Insurgentes

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

A partir del hallazgo de una falan-
ge y una muela en un paraje de San 
Andrés Totoltepec, Tlalpan, a la 
altura del kilómetro 11.8 de la ca-
rretera Picacho-Ajusco, colectivos 
de búsqueda de personas anuncia-
ron que pedirán a las autoridades 
locales y federales continuar con la 
exploración en la zona.

Carlos Ramírez, de Hasta Encon-
trarles CDMX y Mariposas, quien 
busca desde 2019 a su hermano 
Ángel y dos compañeros desapa-
recidos al salir de su trabajo en 
Sanborn’s Lindavista, dijo tener 
certeza de que al menos esos res-
tos son humanos, pero aclaró que se 
han hallado 19 piezas que analiza la 
fiscalía para determinar su origen.

Ayer se programó la última de 
cuatro jornadas de limpia de mon-
tículos en esa área, donde familiares 
de Pamela Gallardo, desaparecida 
hace siete años, han realizado tres 
búsquedas en lo que va de este año.
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Cierran tres 
tomas ilegales 
de turbosina 
en la Gustavo 
A. Madero

▲ El nosocomio de la calzada Ignacio Zaragoza 
tiene una inversión de 2 mil 690 millones de 
pesos, contará con 180 camas, 40 consultorios y 
seis quirófanos. Al mismo tiempo, ayer se 

formalizó la transferencia del Hospital General de 
Cuajimalpa al sistema IMSS-Bienestar como 
parte de las acciones para la federalización de los 
servicios locales de salud. Foto La Jornada

Activistas 
piden reforzar 
búsqueda de 
desaparecidos

▲ Por el choque con policías de 
la semana pasada en Tlalpan, 
suman 17 taxistas procesados. 
Foto Víctor Camacho
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Los ambientes obesogénicos no só-
lo dentro, sino fuera de los colegios, 
inciden en los índices de sobrepeso 
y obesidad infantil que afectan a 
41.2 por ciento de la población es-
colar de cinco a 13 años, destacan 
datos oficiales del Sistema Nacional 
para el Desarrollo Integral de la Fa-
milia (DIF) y el Centro Nacional de 
Programas Preventivos y Control 
de Enfermedades de la Secretaría 
de Salud (Ssa).

El Instituto Nacional de Salud 
Pública destaca que la prevalencia 
de obesidad en adolescentes se in-
crementó en cinco puntos porcen-
tuales de 2006 a 2022. Investigacio-
nes del organismo señalan que ésta 
puede ocasionar problemas respi-
ratorios, riesgos de hipertensión, o 
incluso presentar signos tempranos 
de enfermedades cardiovasculares.

La Organización Panamericana 
de la Salud (OPS) alerta que desde 
1990 la obesidad se duplicó en los 
adultos, pero en niños y adolescen-
tes de cinco a 19 años se multiplicó 
por cuatro, lo que representa una 
enorme carga para los sistemas sa-
nitarios de la región debido al riesgo 
de desarrollar enfermedades cróni-
co degenerativas a temprana edad. 

Entre las acciones de interven-
ción más efectivas propuestas por 
el organismo de Naciones Unidas 
se incluye fomentar la lactancia 
materna, así como legislar sobre las 
prácticas perjudiciales de comercia-
lización de alimentos y bebidas diri-
gidos a niños. Señala que los estados 
miembros deben generar políticas 
públicas aplicables a la alimentación 
y la nutrición en centros escolares, la 
cuales deben incluir iniciativas para 
“regular la venta de productos ricos 
en grasas, sal y azúcares en la cerca-
nía de las escuelas”.

Datos de la plataforma miescue-
lasaludable.org revelan que de 15 
mil 101 reportes recabados en el 
actual ciclo escolar 2023-2024, al 
menos 10 mil 533 planteles repor-
taron datos que confirman la venta 
productos chatarra.

A ello se suma que 95 por ciento 
de los institutos venden bebidas 
azucaradas; 79 por ciento refres-
cos; y en siete de cada diez centros 
se reporta la comercialización de 
productos chatarra fuera de las 
instalaciones. 

En contraste, sólo 19 por cien-
to venden fruta y verdura; 21 por 
ciento cuenta con dispensadores de 
agua potable; 10 por ciento vende 
cereales integrales y semillas, y 4 
por ciento de las escuelas cuentan 

con un comité de vigilancia que 
evite la comercialización diaria de 
frituras, galletas, refrescos y jugos 
embotellados. 

Afecta obesidad a 41.2% 
de niños de cinco a 13 
años, alertan DIF y Ssa

EN 3 DÉCADAS EL PROBLEMA SE CUADRUPLICÓ: OPS

SOCIEDAD GENERAL DE ESCRITORES DE MÉXICO, SOCIEDAD 
DE GESTIÓN COLECTIVA DE INTERÉS PÚBLICO

C O N V O C A T O R I A
Por acuerdo del Consejo Directivo de la SOCIEDAD GENERAL DE ESCRITORES DE 
MÉXICO, S.G.C. DE I.P., se convoca a la

A S A M B L E A   G E N E R A L  O R D I N A R I A
Que tendrá lugar el lunes 22 de julio del año 2024, a las 18:00 horas en su sede, sita en José 
María Velasco número 59, Colonia San José Insurgentes, Alcaldía Benito Juárez, C.P. 03900, 
de esta Ciudad de México, de conformidad con el siguiente:

O R D E N  D E L  D Í A
1. Nombramiento de Escrutadores.
2. 
3. 

el año 2023.
4. 
5. 
6. 
7. 
8. 

62765, Morelos, México, con Escritura número 360,899 de fecha 10 de abril de 2023.
9. Informe del Comité de Vigilancia.
10. 
11. 
De ac

no se podrán 

Ciudad de México, a 10 de junio de 2024.

A T E N T A M E N T E 
GERARDO LUNA ISLAS

PRESIDENTE DEL CONSEJO DIRECTIVO

JOSÉ MARÍA VELASCO NÚM. 59, COL. SAN JOSÉ INSURGENTES, C.P. 03900 CIUDAD DE MEXICO, MÉXICO
RFC. GEM 971027PT8 - TELÉFONO CONMUTADOR 55 5337 0230 Ext. 805

AVISO NOTARIAL
 (1/2)

Yurécuaro, Michoacán a 6 de junio de 2024.

Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 1004 
del Código de Procedimientos Civiles del Estado de 
Michoacán, hago saber: Que por escritura número MIL 
CIENTO QUINCE, otorgada ante el suscrito notario el 
día cinco de junio del presente año. HICE CONSTAR: 
LA ACEPTACIÓN DE LA HERENCIA Y EL CARGO DE 
ALBACEA, a solicitud de los señores ISMAEL LÓPEZ 
QUEZADA, SERGIO Y SILVIANO ROGELIO DE APE-
LLIDOS LÓPEZ ARELLANO, en su carácter de único 
y universal heredero y albacea en la Sucesión Testa-
mentaria a bienes del señor ELVA ARELLANO QUE-
ZADA, manifestando que en su oportunidad procederá 
a  formular el inventario y a avalúo correspondientes.

LIC. ÓSCAR VIDAL ALCAÁNTAR RAMÍREZ
NOTARIO PUBLICO TITULAR

DE LA NOTARIA PÚBLICA NÚMERO VEINTISÉIS
DEL ESTADO DE MICHOACÁN.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

POR INSTRUMENTO 24,731 DEL VOLUMEN 636 DE 
FECHA 28 DE MAYO DEL AÑO 2024, OTORGADO 
ANTE MI, A SOLICITUD DEL DOCTOR FRANCISCO 
JAVIER ACEVEDO BOURGUET, INICIACIÓN DE LA 
TRAMITACIÓN DE LA SUCESIÓN TESTAMENTARIA A 
BIENES DE LA SEÑORA ALEJANDRINA BOURGUET 
BRENA TAMBIÉN CONOCIDA COMO ALEJANDRINA 
BOURGUET BRENA DE ACEVEDO, Y LA VALIDEZ DEL 
TESTAMENTO; EL RECONOCIMIENTO DE DERECHOS 
HEREDITARIOS Y ACEPTACIÓN DE LA HERENCIA; 
DESIGNACIÓN Y ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBA-
CEA, QUIEN FALLECIÓ EL 30 DE JULIO DEL 2023, EN 
CALLE ENCINOS, NÚMERO 434, FRACCIONAMIENTO 
CASA BLANCA, SECCIÓN LOS SAUCES, MUNICIPIO 
DE METEPEC, ESTADO DE MÉXICO, CASADA, RE-
CABÁNDOSE LOS INFORMES CORRESPONDIENTES, 
DE DONDE SE DESPRENDE INEXISTENCIA DE TES-
TAMENTO Y CON FUNDAMENTO EN EL ARTICULO 
70 DEL REGLAMENTO DE LA LEY DEL NOTARIADO 
DEL ESTADO DE MÉXICO, HÁGANSE DOS PUBLICA-
CIONES DE ESTE EDICTO EN INTERVALOS DE SIETE 
DÍAS EN EL PERIÓDICO GACETA DE GOBIERNO Y EN 
UN DIARIO DE CIRCULACIÓN NACIONAL. - - - - 

M. EN D.N. ANA CECILIA BALTAZAR REYES
NOTARIO PUBLICO NUMERO 71 DEL

ESTADO DE MEXICO RESIDENTE EN LA
CIUDAD DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

Licenciada RITA RAQUEL MARTÍNEZ SALGADO, No-
taria pública número 63 del Estado de México, hago 
constar: Que por instrumento 37,865, de fecha 27 de 
Mayo de 2024, se radicó en esta Notaría, la Sucesión 
Intestamentaria a bienes de la De Cujus MARÌA DEL 
SOCORRO RANGEL PIÑA.
El señor VICTOR HUGO PLATA BELTRAN, como 
“PRESUNTO HEREDERO”, otorga su consentimiento 
para que en la Notaría a mi cargo, se tramite la Su-
cesión Intestamentaria. Por lo anteriormente expuesto 
solicito a usted realizar dos publicaciones con intervalo 
de siete días hábiles entre una y otra, de conformidad 
con el artículo 70 del Reglamento de la Ley del Nota-
riado del Estado de México.

A T E N T A M E N T E
_________________________________________

LICENCIADA RITA RAQUEL MARTÍNEZ SALGADO, 
NOTARIA PÚBLICA NÚMERO 63 DEL ESTADO DE 

MÉXICO

Otras siete 
empresas 
irregulares
La Comisión Federal para 
la Protección contra Ries-
gos Sanitarios (Cofepris) 
actualizó su listado de dis-
tribuidores irregulares de 
medicamentos al incorpo-
rar a siete nuevas empresas 
localizadas en cinco esta-
dos, con lo que suman 164 
establecimientos en todo el 
país. Las empresas son: Fa-
bricación MD, en Chihua-
hua; Hidrosoft de México 
y Especialidades Medicam 
DMC, en CDMX; Ln Kathe-
rine Fo, en Coahuila; Global 
Pharma Company y La-
boratorios Nakamura, en 
Puebla, y Alejandro Lozoya 
SIS, en Tamaulipas.

De la Redacción 

DE LA REDACCIÓN 

La académica de la Facultad de 
Medicina de la UNAM y del curso 
de especialidad en Hematología 
del Hospital de Especialidades 
del Centro Médico Nacional Siglo 
XXI, Margarita Contreras, desta-
có que en México, al igual que en 
América Latina y el Caribe, hay 19 
donadores de sangre por cada mil 
habitantes y sólo cinco por ciento 
son altruistas. El resto son “por 
reposición”, es decir, que realizan 
esta acción cuando algún familiar, 
amigo o conocido la requiere por 
tratamiento médico.

“Es una cuestión cultural que 
debemos ir cambiando, para que 
la donación altruista en México 
aumente hasta 30 por ciento, tal 
como sucede en otras naciones”, 
manifestó la experta con motivo 
del Día Mundial del Donante de 
Sangre que se conmemoró ayer.

“Todas las personas somos 
susceptibles de requerir alguna 
transfusión en algún momento 
de nuestra vida”, refirió.

La especialista resaltó que de 
acuerdo con el Centro Nacional 
de Transfusión Sanguínea, 70 
por ciento de los donadores en el 
país son hombres y 30 por ciento 
mujeres, y más de 50 por ciento 
tienen de 25 a 44 años .

Abundó: “De los 18 a los 25 años 
hay poca donación –cerca de 20 
por ciento– y el otro porcentaje 
amplio está entre las personas de 
45 y 65 años, que es la edad límite 
permitida para donar”.

En 2023, detalló, hubo un mi-
llón 601 mil 437 donadores en el 
país y sólo 8.3 por ciento fue al-
truista. Además, en únicamente 
seis entidades se superó 10 por 
ciento de este tipo de donación 
y la institución en la que más se 
otorga es la Cruz Roja, con 31 por 
ciento .

En México sólo donan 
sangre 19 personas por 
cada mil habitantes

AL CIERRE
Argentina se impone 
4-1 a Guatemala; Messi 
aportó dos goles 
LANDOVER. Lionel Messi (13 
y 76) aportó un doblete y una 
asistencia en su primer partido 
como titular con la selección de 
Argentina desde noviembre, y la 
Albiceleste goleó 4-1 a Guatemala, 
con lo que cerró su preparación 
rumbo a la Copa América. Messi 
había ingresado como suplente 
para disputar apenas 35 minutos 
del encuentro del pasado domin-
go ante Ecuador. Su compañero 
Lautaro Martínez (35 penal y 65) 
también sumó al marcador dos 
anotaciones. Lisandro Martínez, 
de Guatemala, anotó al minuto 4.

Ap
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Atención: la seguridad 

e integridad de 
personajes políticos 

no es un asunto 
menor.

El G-7 acuerda procurar la migración segura

Juan Pablo Duch, CoRReSPonSAL / P 17

▲ Los países del Grupo de los 7 lanzaron la Coalición del G-7 “para 
prevenir y combatir el tráfico ilícito de migrantes”, para lo cual se 
centrarán en “las causas profundas” de la movilidad irregular. Por 
la postura de italia, se eliminó de la declaración final el tema de la 

interrupción del embarazo. en la sesión, el papa Francisco, primer 
sumo pontífice en acudir a una cumbre, expresó su preocupación 
por el avance de la inteligencia artificial y su uso en la carrera 
armamentista. Foto ap                                                                agencias / P 17

Pide Putin a Ucrania 
20% de su territorio 
para acabar la guerra 
l Renunciar al 
plan de pertenecer 
a la OTAN, en la 
lista de condiciones  

l Estados Unidos 
también debe 
retirar sanciones 
contra Rusia 

l Plantea modelo 
de seguridad en 
Eurasia con países 
de la alianza

l Es un paquete 
de exigencias de 
un agresor, no una 
ruta de paz: Kiev

De nuevo, bar 
con sobrecupo 
en la CDMX
t Tras un reporte anónimo, 
unos 500 jóvenes, la mayoría 
menores de edad, fueron 
desalojados del bar el 
Perro salado, en la colonia 
Tránsito. algunos presentaron 
intoxicación etílica. a la vez, el 
gobierno capitalino convocó 
a propietarios a una reunión 
junto con la Canirac. Foto 
María Luisa severiano.
e. bravo y a. bolaños / P 24

Recuperación 
marginal del 
peso; cerró en 
18.46 por dólar
● Depreciación semanal de 
0.55%; rechaza el BdeM que  
la volatilidad sea sinónimo  
de fragilidad económica  

● Tras medio siglo, no hay 
devaluación: López Obrador 

clara ZePeDa, emir  olivares  
y arturo sáncheZ / P 14




